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Repúblicarepudia
obsessãogovernista
pelovotoimpresso

DFvacina
hoje37anos
oumaisem
100postos

"É lógico que vai ter
eleição. Quem é que
vai impedir eleição

no Brasil?"
HamiltonMourão,vice-presidente da República

"Na nossa democracia,
não há espaço para
coações autoritárias

armadas"
GilmarMendes,ministro do STF

Pelavoltaimediata
eseguraàsescolas

Semagendamento, a imunização
contra a covid-19 na capital chega,
até o próximodomingo, a novas faixas
etárias. Onúmerodepontos de
atendimento (veja a lista) e de

servidores foi ampliado. Cada local
terá um tipode serviço. A expectativa

é atingir 100mil brasilienses.

Coordenadora da Sociedade de
Pediatria doDF, Andrea Jácomo
recomenda a volta da atividade

presencial na rede pública, com todos
os protocolos sanitários. “Muitos
alunos perderamoúnico local de

segurançanutricional, alimentar, física
emental”, lembra amédica, em

entrevista aoCB.Saúde.

PÁGINA 13

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Felipe Rau/Estadão Conteúdo

Marcos Correa/PR

PÁGINA 14

Brasilperdealuz
dofilósofoRomano
Professor da Unicamp e umdosmais
destacados intelectuais do Brasil,
Roberto Romanomorreu ontem, aos
75 anos. O escritor émais uma vítima

da covid-19. PÁGINA 6

PIX

A partir de setembro, as transações
financeiras, hoje pelos apps e sites das
instituições, serão estendidas a outras

plataformas. PÁGINA 8

Sistemaseráampliado

Feira Cultural da
cidade será
realizada hoje e no
próximo dia 31,
on-line. Músicos
locais e nacionais
fazemmaratona
de apresentações.
PÁGINA 22

Ceilândia cantaa
diversidadedopaís

IntegrantesdosTrêsPoderes reagiramfortemen-
te a suposta ameaça doministro daDefesa, ge-
neralBragaNetto,que teriacondicionadoareali-
zação das eleições de 2022 à aprovação do voto
impresso.O chefe doExecutivo silenciou,mas o
vice-presidente, HamiltonMourão, reagiu de
imediato.“QueméquevaiproibireleiçãonoBra-
sil?Não somos república de banana”, protestou.
Ministros do STF, comoGilmarMendes, Edson
Fachin e Luís Roberto Barroso—presidente do
TSE—repudiaramoataque. Indignados, parla-
mentares protocolaram requerimento convo-
cando oministro para dar explicações. Braga
Netto negou a ameaça e chamou a reportagem
de“invenção”e“mentira”.Depois, emnota,disse
ser legítima a defesa do voto impresso pelo Pla-
nalto e que cabe ao Parlamento decidir sobre a
questão.Oataqueàseleições seriaumrecadodo
ministro ao presidente daCâmara, Arthur Lira,
que disse não ter recebido o ultimato. Nomo-
mento emque o interlocutor recebeu amensa-
gempara levar aLira, relatouo jornal,BragaNet-
to estava acompanhado dos comandantes do
Exército,daMarinhaedaAeronáutica.

● Decisõessobreosistemapolítico-eleitoralcabemaoCongresso,dizPacheco

● EmbaixadordosEUAnãovêriscodegolpe: "OcâncerdoBrasil éacorrupção"
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CBV/Divulgação

Behrouz Mehri/AFP

Um vazio no coração

olímpico
Impactados pela pandemia do novo coronavírus, adiados
emumano e ameaçados até de cancelamento, os Jogos
de Tóquio começamhoje, às 8h, coma cerimônia no
Estádio Olímpico. Erguida com capacidade
para 68mil pessoas, a arena
receberámil convidados na
abertura. Uma das atrações de hoje
é a estreia da Seleção de vôlei, de
Douglas Souza (foto). PÁGINAS 19 E 20
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“Quem vai proibir
eleição no Brasil?”

» JORGE VASCONCELLOS

A
s Forças Armadas apare-
cemnovamente no centro
de outra crise no país, des-
ta vez, por suposta amea-

ça à democracia. OsTrês Poderes
reagiram fortemente à eventual
manobra para impedir a realiza-
ção das eleições de 2022 se o go-
verno não conseguir a aprovação
do chamado “voto auditável”. A
proposta de emenda à Constitui-
ção (PEC) do voto impresso, em
tramitação na Câmara, também
é defendida pelas FAs, numa de-
monstraçãode alinhamento com
o Executivo. Comandantes mili-
tares respaldam os questiona-
mentos do presidente Jair Bolso-
naro sobre a segurança da urna
eletrônica, embora nenhuma
fraude tenha sido comprovada
desde a implantaçãodo sistema.
As manifestações de inte-

grantes dos Poderes ocorreram
após o jornalO Estado de S. Paulo

noticiar queoministrodaDefesa,
general BragaNetto, deu um“du-
ro recado” ao presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), condi-
cionando a realização do pleito
do ano que vem à aprovação do
voto impresso pelo Congresso. O
ultimato teria ocorrido em 8 de
julho. De acordo com a publica-
ção, omilitar estava acompanha-
dodos comandantes daMarinha,
doExércitoedaAeronáuticaepe-
diu a um interlocutor político
“para comunicar, a quem interes-
sasse, que não haveria eleições
em 2022, se não houvesse voto
impresso e auditável”.
O vice-presidente Hamilton

Mourão foi enfático ao repudiar a
suposta ameaça. Questionado
por jornalistas se haveria risco às
eleições, o general refutou.“Issoé
umabsurdo.Nósnão estamosno
século vinte, nós estamos no sé-
culo vinte e um, gente”, frisou.
“Mesmo que não faça o voto im-
presso para esta eleição, é lógico
que vai ter eleição, quem é que
vai proibir eleição no Brasil? Não
somos república de banana.”
Ao chegar, ontempelamanhã,

ao Ministério da Defesa, Braga
Netto foi indagadopor jornalistas
sobre a reportagem e ele a classi-
ficou como “mentira, invenção”.
Momentos depois, ainda na pas-
ta, para a solenidade de lança-

PODER / Declaraçãodovice-presidentedaRepública,HamiltonMourão, resumea reaçãodosTrêsPoderesà suposta tentativa
doministrodaDefesa,BragaNetto, de impedir a realizaçãodopleitode2022 senãohouveraprovaçãodovoto impressopeloCongresso

Ogeneral
pediu para
comunicar,
a quem
interessasse,
que não haveria
eleições em2022,
se nãohouvesse
voto impresso e
auditável”

O“recado” que teria sido
dadoaopresidente da
Câmara, Arthur Lira

OMinistério
daDefesa reitera
queasForças
Armadasatuam
esempreatuarão
dentrodos limites
previstosna
Constituição”

“Adiscussão sobre
ovoto eletrônico
auditável por
meiode
comprovante
impresso é
legítima,
defendidapelo
governo federal,
e está sendo
analisadapelo
Parlamento
brasileiro, a quem
competedecidir
sobre o tema”

Trechos da nota do
ministro BragaNetto

»

Caminho damensagem

Integrantes do governo e do
Congresso afirmam que o
recado do general Braga
Netto foi dado ao senador
Ciro Nogueira (PP-PI), futuro
ministro da Casa Civil. Ele
repassou amensagem a
Arthur Lira, que a teria feito
chegar ao Estadão.

Marcos Correa/PR

BragaNetto (E), com Jair Bolsonaro, HamiltonMourão e o general EduardoRamos, durante solenidade noMinistério daDefesa

classifica a reportagem como
“mais uma desinformação” e
nega que utilize interlocutores
para se comunicar com os pre-
sidentes dos Poderes.
A notícia, porém, teve reper-

cussão, também, nomeio políti-
co. Lira, em postagens nas redes
sociais, não negou nem confir-
mou ter recebido amensagemde
Braga Netto,mas defendeu a rea-
lização das eleições. “A despeito
do que sai ou não na imprensa, o
fato é: o brasileiro quer vacina,
quer trabalho e vai julgar seus re-
presentantes em outubro do ano
que vem através do voto popular,
secreto e soberano”, escreveu o
presidente da Câmara nas redes
sociais. O deputado acrescentou
que as “últimas decisões do go-
verno forampelo reconhecimen-
to da política e da articulação co-
mo único meio de fazer o país
avançar”, numa referência à mi-
nirreformaministerial anuncia-

da por Bolsonaro para abrir mais
espaço no governo ao Centrão,
bloco partidário do qual Lira é
um dos expoentes e que dá sus-
tentação aoPalácio doPlanalto.
O suposto “recado” de Braga

Netto vai ao encontro de ameaça
feita por Bolsonaro no início des-
temês.Noúltimodia 8, ele enfati-
zou, em conversas com apoiado-
res: “As eleições no ano que vem
serão limpas. Ou fazemos eleiçõ-
es limpas no Brasil ou não temos
eleições”.OchefedoExecutivo in-
siste que o pleito do ano que vem
pode ser fraudado se não houver
voto impresso. Ele tem reforçado
essa pauta àmedida que sua po-
pularidade vai caindo epesquisas
apontam o ex-presidente Luiz
Inácio Lula da Silva (PT) como fa-
voritopara 2022.
Umdia antes dadeclaraçãode

Bolsonaro, o comandante da Ae-
ronáutica, Carlos de Almeida
Baptista Junior, curtiu uma pos-

tagemnoTwitter de um seguidor
que dizia: “Comandante, obriga-
do pelo canal de comunicação.
Precisamos do voto impresso au-
ditável. Vocês precisam impor o
voto auditável”.

CPI da Covid

Recentemente, Braga Netto
e comandantes das Forças Ar-
madas fizeram uma ameaça ve-
lada à CPI da Covid, que inves-
tiga suspeitas de corrupção no
Ministério da Saúde, loteado
por militares. Em resposta ao
presidente da comissão, sena-
dor Omar Aziz (PSD-AM), que
disse que bons militares esta-
vam envergonhados com o “la-
do podre” das Forças, enfatiza-
ram: “As Forças Armadas não
aceitarão qualquer ataque levi-
ano às instituições que defen-
dem a democracia e a liberdade
do povo brasileiro”.

mento da AntenaMulti Satelital,
que teve a presença de Bolsona-
ro, o general leu o texto de uma
nota oficial que viria a ser publi-
cadana sequência.
No comunicado, defende a

discussão sobre o voto impres-
so no Congresso, afirmando
que “todo cidadão deseja amai-
or transparência e legitimida-
de” nas eleições. Ele também

Deputados querem ouvir ministro
» SARAH TEÓFILO
» LUIZ CALCAGNO

AnegativadoministrodaDefe-
sa,WalterBragaNetto,não foi sufi-
ciente para convencer parlamen-
tares de que omilitar não amea-
çou as eleições de 2022.Ninguém
acreditou no “desmentido”. Até
porqueanotadogeneralnãoéen-
fática em relação aos fatos relata-
dosnareportagemdoEstadão.

Odeputado FábioTrad (PSD-
MS) umdos vice-líderes do parti-
do, ressaltouqueos fatosnarrados
pela reportagem são uma afronta
ao Estado democrático de direito.
Com a deputada FernandaMel-
chionna (PSol-RS), fez um reque-
rimento para que Braga Netto
compareça àComissãodeConsti-
tuição e Justiça (CCJ) para prestar
esclarecimentos sobreocaso.
Há outro requerimento, nesse

sentido, do deputado Rogério
Correia (PT-MG). “Não é a pri-
meira nem será a última notícia
relacionada à inocorrência das
eleições de 2022 se o Parlamento
não votar da forma comoo presi-
dente quer. Isso é intimidação”,

frisou oparlamentar.
Vice-líder do PP na Câmara,

Franco Cartafina (MG) afirmou
que “não tem nenhum cabimen-
to falar que não vai ter eleição”
caso não seja aprovada a PEC do
voto impresso. “A democracia
não pode ser ameaçada por essa
situação. Caso vá a discussão,
que seja votada e aprovada, ou
não. Mas a possível não aprova-
çãonão significaque se fale sobre
nãohaver eleição, ouque se colo-
que o nosso processo democráti-
co emxeque”, criticou.
De acordo com um vice-líder

de legenda de centro na Casa,
que não integra a base do Planal-
to, nos grupos deWhatsApp, de-
putados dessas siglas mostra-
ram-se perplexos e irritados com
a postura do governo. Eles viram
uma tentativa de intimidação do
Legislativo. Agora, muitos defen-
dem “enterrar” a PEC, e alguns
que cogitavam votar favoráveis
estão repensando adecisão.
O líder do PSC e vice-líder do

blocoPROS,PSCePTB,deputado
Aluisio Mendes (MA), também
nãoacredita emameaçadegolpe.

“Quando eu soube, como líder, li-
guei para o Lira, conheço a perso-
nalidade dele e perguntei se tinha
fundo de verdade. Ele disse que,
se tivesse acontecido, seria no
mesmo tom a resposta. Isso, para
mim, é factoide”, frisou. “E eu, co-
nhecendo o Arthur, tenho certeza
de que a atitude dele seriamuito
dura.Teriapartidoparaoataque.”
Pelas redes sociais, o presi-

dente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (DEM-MG), refutou a
possibilidade de não haver elei-
ção. “Decisões sobre o sistema
político-eleitoral, formas de fi-
nanciamento de campanhas,
voto eletrônico ou impresso,
entre outros temas, cabem ao
Congresso Nacional, a partir do
debate próprio do processo le-
gislativo e com respeito às di-
vergências e à vontade damaio-
ria”, escreveu. “Seja qual for o
modelo, a realização de eleições
periódicas, inclusive em 2022,
não está em discussão. Isso é
inegociável. Elas vão acontecer,
pois são a expressão mais pura
da soberania do povo. Sem elas,
não há democracia, e o país não

admite retrocessos.”
O senador Omar Aziz (PSD-

AM), presidente da CPI da Co-
vid, afirmou que se a notícia for
verídica é “um fato muito grave”.
Perguntado se o governo deveria
se posicionar sobre o assunto,
respondeu: “O posicionamento

do presidente não é diferente
desse recado que possivelmente
o Lira tenha recebido. O presi-
dente tem falado isso, que não
vai participar de eleição se não
tiver voto impresso. Eleição não
é isso, eleição não pode aconte-
cer com A ou B colocando con-

dições. Existe uma lei eleitoral e
ela precisa ser cumprida. Quer
discutir voto impresso? Isso é
uma discussão que tem que ser
tratada emnível de Congresso”.

RodrigoPacheco: “Semelas (eleições), não há democracia, e o país não admite retrocessos”

Evaristo Sá/AFP

Leia mais sobre as supostas
ameaças na página 4
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DesdequeassumiuoMinistériodaDefesa, ogeneralBragaNet-
to tematuado para alinhar as Forças Armadas aos objetivos políti-
cos do presidente Jair Bolsonaro. Extrapola, porém, as atribuições
do cargo, ao se pronunciar sobre temas políticos que não dizem
respeito nemdemandamoposicionamento do Exército, daMari-
nha e da Aeronáutica. Comona desequilibrada nota contra a CPI
da Covid, que foi emitida emnome dos comandantesmilitares,
sem que umdeles, com certeza, tenha sido consultado.Mesmo
quandonega ter pressionado o presidente daCâmara, Arthur Lira
(PP-AL), a aprovar apropostadevoto impresso, sob riscodeas elei-
çõesnão seremrealizadas, BragaNetto semanifesta sobreoassun-
to de forma inapropriada, pois é prerrogativa doCongresso decidir
a questão sem se submeter a chantagens. Na prática, a nota rever-
bera de forma ambígua as suspeitas e ameaças do presidente Jair
Bolsonaroaopleito.
Pode ser que Braga Netto esteja confundindo os papéis de an-

tigoministro da Casa Civil, no qual desempenhava importantes
missões políticas, e deministro da Defesa, que não deve se imis-
cuir nas relações entre os Poderes. Em vez de se espelhar no figu-
rino dos ex-ministros daDefesa Joaquim Silva e Luna, o primeiro
militar a ocupar um cargo criado para ser exercido por civis, e de
seu antecessor Fernando Azevedo e Silva, que se recusou a de-
sempenhar esse papel, Braga Netto vestiu a fantasia dos generais
linha-dura que pontificaram durante o regimemilitar — até o
presidente Ernesto Geisel demitir o general Sílvio Frota, seumi-
nistro daGuerra.
Apesar dos desmentidos àmatéria publicada pelo jornalOEs-

tado de S. Paulo, de autoria das jornalistasVera Rosa e Andreza
Matais, houve a conversa do interlocutor de Braga Netto com o
presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), que não desmentiu a
informação, tergiversou. Nos bastidores do Congresso, comenta-
se que o portador do recado fora ninguémmenos do que o sena-
dor Ciro Nogueira (PP-PI), que assumirá a Casa Civil no lugar do
general LuizRamos.Mente-semuitonapolítica, embora amenti-
ra acabe quase sempre desnudada.Mente-semuitomais nos jo-
gos de guerra. Osmilita-
res chamam isso de con-
trainformação, cujo ob-
jetivo é impedir ou difi-
cultar o acesso à infor-
mação verdadeira, me-
diante, principalmente,
adivulgaçãode informa-
ções diversionistas.
O Palácio do Planalto

trabalhanessa linha,não
preza a transparência
nem a informação de in-
teresse público. Por
exemplo, oYouTube aca-
ba de retirar do ar 15 li-
ves do presidente Jair
Bolsonaro sobre a pan-
demia da covid-19, por
conterem informações
falsas. O general Braga
Netto, comochefedaCa-
sa Civil e coordenador
do governo no combate
à pandemia, foi um dos
construtores da narrati-
va negacionista e das de-
sastradas ações do Exe-
cutivo que defendiam o
usomaciço da cloroqui-
na e outrosmedicamen-
tos ineficazes no combate ao coronavírus. Essa narrativa, até ho-
je, está presente nas redes sociais e somente fracassou porque o
Brasil já registra 546mil mortes pela doença. Mais cedo oumais
tarde, Braga Netto será chamado a depor na CPI do Senado, que
investiga a atuação doMinistério da Saúde na pandemia, por sua
atuaçãonaCasaCivil.

Melar as eleições

A polêmica sobre o voto impresso é um case de contrainfor-
mação. A narrativa de Bolsonaro falseia a realidade com objetivo
demelar as eleições de 2022, caso seja derrotado, como fez o ex-
presidentedosEstadosUnidosDonaldTrump, emquemseespel-
hou.Quantomaioro favoritismodoex-presidenteLuiz InácioLu-
la da Silva nas pesquisas de opinião e a desaprovação do governo,
mais recrudescem os ataques de Bolsonaro à urna eletrônica, em
que pese nunca ter apresentado provas de fraude na apuração
das eleições de 2018, que afirma, fantasiosamente, ter ganhado
noprimeiro turno.
BragaNetto substituiu o general Fernando Azevedo para pres-

sionar os demais Poderes e resgatar a tutelamilitar sobre as insti-
tuições republicanas. O que vem conseguindo, porém, é desgas-
tar as Forças Armadas, como no episódio da não-punição do ex-
ministro da Saúde Eduardo Pazuello por ter participado e sema-
nifestando no desfile demotociclistas bolsonaristas no Rio de Ja-
neiro,mesmo estando na ativa. A politização das Forças Armadas
e seuenvolvimentonapolítica emsi éumaameaçaàdemocracia.
O presidente Bolsonaro tenta cooptar militares da ativa para

seu projeto autoritário ao requisitá-los para exercer funções civis
no governo; de igualmaneira, ao estimular pronunciamentos co-
mo o doministro da Aeronáutica, brigadeiro Carlos de Almeida
Baptista. Entretanto, não existe um ambiente favorável a um gol-
pe de Estado no país, muito pelo contrário, cresce a campanha
pelo impeachment. Por isso, a retórica do presidente da Repúbli-
ca contra a segurança da urna eletrônica e as pressões de Braga
Netto para aprovação do voto impresso soam como uma espécie
de déjà-vu político. Entretanto, essemorde-assopra é uma tática
conhecida de contrainformação, que os militares utilizam em
tempos de guerra, para testar suas cadeias de comando e a capa-
cidadede resistência do inimigo. Por essa razão, tantoo Judiciário
quantoCongresso precisamexercer com firmeza suas prerrogati-
vas constitucionais, entre as quais, decidir sobre o sistema de vo-
tação e limitar a presença demilitares da ativa emcargos civis.

Ogeneral linha-dura

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Braga Netto
assumiu o
Ministério da
Defesa para
pressionar os
demais Poderes e
resgatar a tutela
militar sobre as
instituições. O que
vem conseguindo,
porém, é desgastar
as Forças
Armadas”
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NoBrasil de hoje, não
é de se espantar que
um líder populista se
recuse a obedecer às
regras vigentes,
queira suas próprias
regras para disputar
as eleições e se recuse
a ter seu legado
escrutinado pela
sociedade no bojo de
umaeleição política”
EdsonFachin,
vice-presidente do TSE

Política é feita
comargumentos,
contraposição de
ideias e, sobretudo,
respeito à
Constituição.
Nanossa democracia,
não há espaço
para coações
autoritárias
armadas”
GilmarMendes,
ministro do STF

Épreciso que os
representantes das
ForçasArmadas
restrinjam-se às
suas atribuições
específicas,
abdicando do
desempenhode
performances
perturbadoras
no palco dos
embates políticos”
GrupoPrerrogativas, formado
por profissionais e docentes da
área jurídica

A deputada Joice Hasselmann (PSL-SP) está com diversas fraturas e
hematomas no corpo e não sabe explicar como os ferimentos ocor-
reram. A parlamentar disse ter acordado, no domingo, no chão do seu
apartamento funcional, em Brasília, nomeio de uma poça de sangue,
com frio emuitas dores pelo corpo.“Eu cheguei a pensar que tivesse tido
um pequeno AVC (acidente vascular cerebral) ou algo assim”, afirmou.
Ela conseguiu chamar omarido, o neurocirurgião Daniel França, que
estava no apartamento,mas tinha dormido em outro quarto, para so-
corrê-la.Na terça, a deputada foi ao hospital fazer exames e descobriu
diversos traumaspelo corpo—joelho,costela,ombro enuca—,incluin-
do cinco fraturas na face e uma na coluna. Ela desconfia ter sofrido um
atentado dentro de sua casa e, por isso, acionou oDepartamento de Po-
lícia Legislativa (Depol) para investigar o caso.As imagens das câmeras
de segurança do prédio devem ser analisadas.

Joice sofre série de fraturas

PODER /MinistrosdoTSEedoSTFeentidades jurídicas reagemàs supostasameaçasà
realizaçãodaseleiçõesde2022. Eles enfatizamaobrigaçãode se respeitar aConstituição

Judiciário refuta
ações autoritárias

Barroso: “Temos umaConstituição emvigor (...) e sociedade consciente emobilizada em favor da democracia”

» AUGUSTO FERNANDES
» RENATO SOUZA

A
s supostas ameaças domi-
nistro da Defesa, general
Braga Netto, à realização
das eleições de 2022, caso

o Congresso não aprove o voto
impresso, provocou indignação
no Poder Judiciário. Ministros do
SupremoTribunal Federal (STF) e
associações que representam ju-
ristas repudiaram a possibilidade
de as Forças Armadas embarca-
rem na tese do presidente Jair
Bolsonaro de não aceitar o pleito
do ano que vem se o sistema elei-
toral não formodificado.
O presidente do Tribunal Su-

perior Eleitoral (TSE), Luís Ro-
berto Barroso, chegou a declarar
ter conversado com Braga Netto
e com o presidente da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL) — que teria
recebido o ultimado domilitar—
equeambosdesmentiramamea-
ças às eleições.Omagistradodes-
tacou, ainda, que “temos uma
Constituição em vigor, institui-
ções funcionando, imprensa livre
e sociedade consciente emobili-
zada em favor da democracia”.
Apesar dadeclaraçãodeBarro-

so,outrosministrosdaCorteresol-
veramsemanifestar sobre a situa-
ção. Gilmar Mendes ponderou
que“os representantes das Forças
Armadasdevemrespeitarosmeios
institucionais do debate sobre a
urna eletrônica”. “Política é feita
com argumentos, contraposição
de ideias e, sobretudo, respeito à
Constituição. Na nossa democra-
cia, não há espaço para coações
autoritáriasarmadas”, frisou.
Vice-presidente do TSE, Ed-

son Fachin reforçou que “o dis-
curso autoritário, no Brasil e em
diversos países, está trazendopa-
ra a arena pública o cavalo de
troia que começa a passar pelas
portas institucionais”. Segundo
ele,“énestamedidaque se viven-
cia uma política hostil, antiplura-
lista e antidemocrática”.
“Os populistas autoritários

sãoosnovosengenheirosdocaos.
Está em curso no Brasil o proces-
so de demolição das instituições
democráticas. No Brasil de hoje,
não é de se espantar que um líder
populista se recuse a obedecer às
regras vigentes, queira suas pró-
prias regras para disputar as elei-
ções e se recuse a ter seu legado
escrutinado pela sociedade no
bojo deumaeleiçãopolítica”, dis-
parou Fachin, durante evento
promovido pela organização
Transparência Eleitoral.

Entidades

O Grupo Prerrogativas, que
reúne profissionais e docentes da
área jurídica, reprovou a suposta

“conduta absolutamente defor-
mada” de Braga Netto. “Todas as
autoridades públicas estão sub-
metidas ao respeito à Constitui-
ção da República, cuja natureza
democrática não admite amea-
ças, tampouco condicionamen-
tos autoritários e golpistas à nor-
malidade do calendário eleito-
ral”, ressaltou.
Para a entidade, “é inconcebí-

vel que oministro da Defesa co-
meta a exorbitância delirante de
coagir o presidente da Câmara
dosDeputados a admitir e imple-
mentar uma exótica alteração no
sistema de votação, sob pena de
acenar com o cancelamento das
eleições de 2022”.
“Épreciso queos representan-

tes das Forças Armadas, de uma
vez por todas, restrinjam-se às
suas atribuições específicas, ab-
dicando do desempenho de per-
formances perturbadoras no pal-
co dos embates políticos, que de
forma alguma lhes dizem respei-
to. Nomomento atual, o gesto de
desatino alegadamente pratica-
do por Braga Netto simboliza um
flerte com a anarquia”, comple-
tou o Prerrogativas, que também
pediu “uma apuração rigorosa,
assim como eventuais conse-
quências proporcionais ao risco
institucional que decorre de uma
atitude irregular desse tipo”.
AAssociaçãoBrasileirade Juris-

taspelaDemocracia (ABJD), Asso-
ciaçãodeJuízesparaaDemocracia

(AJD) e Associação Advogadas e
AdvogadosPúblicaspara aDemo-
cracia (APD)divulgaramumanota
conjuntapara tambémexpressar a
insatisfação como suposto com-
portamentodeBragaNetto.
“A negativa verbal é frágil e

parece intentar manter a socie-
dade brasileira em um clima de
insegurança e medo. Ao mani-
festar sua repulsa às ameaças
golpistas do presidente da Repú-
blica, que teriam sido reiteradas
pela fala atribuída ao general
Braga Netto, as entidades exi-
gem das instituições democráti-
cas e demais Poderes respostas
firmes e atitudes severas em de-
fesa da democracia brasileira”,
destacaram as instituições.

TSE/Divulgação

O presidente Jair Bolsonaro
evitou comentar a situação en-
volvendo o ministro da Defesa,
BragaNetto,mesmosendoques-
tionado diretamente sobre o te-
ma na tradicional live das quin-
tas-feiras. Ele voltou, porém, a
defender o voto impresso. “Nós
queremos fazer com que o siste-
ma eletrônico de votação seja
mais confiável. Agora, por que
eles estão contra? Por que o mi-
nistro Barroso vai para dentro do
Congresso contra o voto auditá-
vel”, acusou, numa referência ao
presidente do Tribunal Superior
Eleitoral (TSE), Luís Roberto
Barroso. “Se o Lula tem 49% das
intenções de voto, com voto au-
ditável, impresso e com conta-
gem pública, ele vai ganhar as
eleições”, argumentou.
Bolsonaro lembrou uma pro-

posta anterior, que previa a ado-
çãoescalonadadovoto impresso,
começando com uma pequena
amostragemdasurnas.“Ia come-
çar com 5%. Não tenho poder de
decidir, mas falei que, da minha
parte, fico feliz com 5%”, disse.

“Aí, o TSE veio dizer que prejudi-
cava a segurança das eleições,
que o fiscal iria lá fazermanuten-
ção e ver o voto do eleitor. Hoje
em dia, a tela trava também, e o
fiscal vai lá e vê”, acrescentou.
Mais cedo, Bolsonaro susten-

tou não poder admitir “quemeia
dúzia de pessoas tenham a cha-
ve criptográfica de tudo e, de for-
ma secreta, contem votos numa
sala secreta lá no Tribunal Supe-
rior Eleitoral”. A declaração foi
feita em entrevista à Rádio Ban-
da B, de Curitiba. O mandatário
repetiu que deverá fazer uma
demonstração com o auxílio de
um hacker para provar que hou-
ve fraude nas eleições de 2014—
vencidaporDilmaRousseff (PT).
“Na quinta ou na sexta, nós

vamos apresentar aqui o que
aconteceu no segundo turno por
ocasião das eleições de 2014.Vai
ser bastante objetiva para todos
entenderem da inconsistência e
vulnerabilidade. Temos aí várias
ciências e podemos falar empro-
babilidade”, declarou.(Renato
Souza e Ingrid Soares)

Bolsonaro silencia
Reprodução
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Bolsonaro:“EusoudoCentrão”
» INGRID SOARES
» FERNANDO FERNANDES
» SARAH TEÓFILO

O
presidente Jair Bolsonaro
tentou minimizar a de-
pendência cada vezmai-
or do governo em relação

ao Centrão, sacramentada com a
indicação do senador Ciro No-
gueira (PP-PI) para a Casa Civil.
Ele justificou que a nomenclatu-
ra “Centrão” é pejorativa e admi-
tiu fazer parte do bloco quando
lembrousuapassagemporvários

partidos do bloco parlamentar
quando era deputado.
“OCentrão é umnomepejora-

tivo. Eu sou doCentrão. Ficou ro-
tuladoCentrão comoalgopejora-
tivo, algodanosoànação.Não tem
nada a ver. Eunasci de lá. ATereza
Cristina é doPFL, atualmenteDe-
mocratas.OOnyx Lorenzoni tam-
bémédoDemocratas. OCiroNo-
gueira, que deve integrar o gover-
no,édoPP”,explicou,ementrevis-
taà rádioBandaB,deCuritiba.
Bolsonaro explicou ainda a

necessidade de alianças para for-

mar uma base no Congresso. “Eu
vou governar com um quinto da
Câmara? Não tem como”, justifi-
cou-se. E mandou um recado
àqueles que o criticam pela pro-
ximidade com o bloco: “Pessoal,
se vocês têm críticas a deputados
de centro, não votemmais nesses
candidatos por ocasião das elei-
ções do ano que vem. É simples a
coisa. Agora, se você vota nessa
pessoa no Brasil, eu converso
comela”, acrescentou.
Oministro do Gabinete de Se-

gurança Institucional (GSI), ge-

neral AugustoHeleno, já ironizou
o Centrão, que hoje compõe boa
parte da base governista. Em um
vídeo da convenção nacional do
PSL, em 22 de julho de 2018, no
Rio de Janeiro, o general da reser-
va parodiou um dos sucessos do
sambistaBezerra da Silva: “Se gri-
tar pega Centrão, não fica um
meu irmão”, cantou, substituin-
do a palavra “ladrão”, da letra ori-
ginal, pelo grupodepartidos.
Ainda ontem, Bolsonaro con-

firmouqueCiroNogueira aceitou
o convite para comandar a Casa

Civil, onde é elaborada a articula-
çãopolíticadogoverno, e assumi-
rá na semana que vem, quando
retorna de viagem. O presidente
relatou que espera umamelhoria
de diálogo com o Congresso e
anunciouqueOnyxLorenzonias-
sumirá o novoMinistério do Em-
prego ePrevidência.
Bolsonaro disse conhecer Ciro

desde a época em que também
integrou o PP e que é um quadro
que interessaaogovernoporcon-
ta da experiência. “Acho queme-
lhora a interlocução comoparla-

mento enós continuamosdentro
da normalidade, conduzindo o
destino danação”, disse.
Já o presidente da CPI da Co-

vid, Omar Aziz (PSD-AM), disse
que a ida de Ciro para a Casa Ci-
vil nãomuda emnada para a co-
missão de inquérito. “Tenho
uma boa relação com o Ciro,
mas nada que ele possa fazer vai
interferir nas investigações den-
tro da CPI. Nada, nada, nada. Se
o objetivo é esse, acho que isso
não vai funcionar. Não creio que
funcione”, explicou.

PODER / Presidente tenta dar pouca importância à dependência do governo em relação ao Centrão e afirma que “não tem
nada a ver” a alcunha pejorativa do grupo. Reconheceu, ainda, que integrou partidos fisiológicos nos tempos de parlamentar

Fusão volta à cena
com novos contornos

O sonho do PP de se tornar tão grande quanto o antigo PFL já foi no passado, levou o partido de Ciro
Nogueira a jogar sobre amesa uma proposta de fusão com oDEM, de ACMNeto, e o PSL, de Luciano Bivar e
Antonio Rueda. Há um ano, quando Bolsonaro deixou o PSL, houve conversas sobre fusão do PSL com o

DEM, à época ainda sob forte influência de RodrigoMaia (sem partido-RJ). Os ventos da políticamudaram e
nada foi feito. Agora, voltam à cena a partir do PP.

Só tem um probleminha: nessa configuração, o DEM não teria mais o protagonismo nem o comando
da legenda. O partido seria praticamente engolido pelo PP de Ciro e do presidente da Câmara, Arthur
Lira (AL), que hoje dominam o palco da política. Por isso, no que depender dos Democratas, por

exemplo, nenhummovimento nesse sentido será feito enquanto o jogo de 2022 não estiver com regras
definidas e o cenário mais claro.

●

Falta acertar em casa: se quisermesmo fundir os três partidos, Ciro terá que intervir no PP da Bahia. Lá o Progressistas é
aliado do governador Rui Costa, do PT, que tem como vice João Leão, do PP.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Enobolsonarismoraiz…/Houve
umdesconfortomuito grande por parte
dos primeiros aliados de Bolsonaro o
fato de o presidente dizer, com todas as
letras, que é Centrão. Ninguém vai
romper,mas o entusiasmo não émais o
mesmo.

Nãoculpemosmeus/Nas lives, o
presidente tem feito apelos para que
seus apoiadores não ponham a culpa
da aprovação do Fundo Eleitoral nos
deputados que o apoiam. “Meus filhos,
Bia Kicis, Carla Zambelli, votarampara
aprovar a LDO (Lei deDiretrizes
Orçamentárias) e não o Fundo
Eleitoral”, repete diariamente. E diz que
a crítica é injusta.

Rosângelana lida/RosângelaMoro,
mulher do ex-ministro SergioMoro
(foto), postou uma imagemno
Instagram emque esconde o rosto da
pessoa ao seu lado. Por segurança. A
postagem foi acompanhada das
hashtags #forabolsonaro,
#nemLulanembolsonaro e #3viajá.

Rosângelana lida II/Rosângela
Moro escreveu: “Meu pontinho laranja.
Amomais que tudo nessa vida e não
possomostrar porque ficamos cruéis,
cegos, ofensivos e desprezíveis. Mas ela
saberá queme importo. Triste Brasil!
Escondeis quem amas”.

Mourão joga
crise para
escanteio...

A notícia deO Estado
de S.Paulo de que o
ministro daDefesa,
Walter BragaNetto,
haviamandado
intermediários dizer ao
presidente da Câmara,
Arthur Lira, que sem
voto impresso não
haverá eleição, só
perdeu impacto depois
da fala do vice-
presidente da
República, Hamilton
Mourão.

…masa
Defesa, não

A frase do vice-
presidente foi
consideradamuitomais
incisiva do que a nota
de BragaNetto, que
espalhou brasa ao
ingressar na seara
política e defender o
voto impresso. A nota
deixou a sensação entre
os políticos de que, pelo
menos, parte dos
militares apoiaria um
golpe de Jair Bolsonaro.

Carreira solo

Jair Bolsonaro até
aqui não pediu votos
aos senadores em favor
de AndréMendonça
paraministro do
SupremoTribunal
Federal. A tarefa ficará a
cargo de Ciro Nogueira.
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Encontros com deputada acusada de nazismo
» RENATO SOUZA
» FABIO GRECCHI

A deputada Bia Kicis (PSL-
DF), presidente da Comissão de
Constituiçãoe JustiçadaCâmara,
e o deputado Eduardo Bolsonaro
(PSL-SP), criarammais uma po-
lêmica nas redes sociais, ontem,
ao postarem fotos com Beatrix
von Storch, deputada do partido
Alternativa para a Alemanha
(AfD), investigada em seu país
por propagar ideias neonazistas,
xenófobas e extremistas. A parla-
mentar alemã é neta doministro
das Finanças de Adolf Hitler, Jo-
hann Ludwig “Lutz” Graf Schwe-
rin von Krosigk — julgado em
1949 peloTribunal de Nurenberg
e condenado a 10 anos de prisão,
mas anistiado e libertado dois
anos depois.
“Hoje recebi a deputada Bea-

trix von Storch, do Partido Alter-
nativa para a Alemanha, omaior
partido conservador daquele
país. Conservadores do mundo
se unindo para defender valores
cristãos e a família”, escreveu Ki-
cis em sua conta noTwitter.
O filho 03 do presidente, por

sua vez, anotou na mesma rede
social: “Excelente encontro com
adeputada federal alemãBeatrix
von Storch, que também é vice-
presidente do partido Alternati-
va para a Alemanha. Somos uni-
dos por ideais de defesa da famí-
lia, proteção das fronteiras e cul-
tura nacional”.

As reações foram imediatas. O
Museu do Holocausto lamentou
a publicação de Kicis e lembrou
que o avô de Breatrix “foi um dos
poucosmembros do gabinete do
Terceiro Reich a servir continua-
mente desde a nomeação de Hi-
tler como chanceler” — ainda
nos tempos de Paul vonHinden-

burg e antes deHitler dar o golpe
que instalou o regime totalitário
naAlemanha.
“É evidente a preocupação e a

inquietude que esta aproxima-
ção entre tal figura parlamentar
brasileira e Beatrix von Storch
representam para os esforços de
construção de umamemória co-

letiva do Holocausto no Brasil e
para nossa própria democracia”,
completou o Museu do Holo-
causto, em texto publicado tam-
bémnoTwitter.
Kicis, porém, negou que Bea-

trix seja ligada ao nazismo. “A de-
putada Beatrix von Storch é uma
parlamentar conservadora, que

denuncia política de imigração
na Alemanha e ataques às liber-
dades individuais, como a liber-
dade de expressão. Nada desabo-
na sua conduta, por tudo que
pesquisei. É a mesma narrativa
contra conservadores aqui e no
mundo”, rebateu a deputada.
Não é a primeira vez que per-

sonagens ligados ao governo de
JairBolsonaroseveemenvolvidos
com a simbologia nazista. O pri-
meiro a chamar a atençãopara is-
so foi o ex-secretário de Cultura,
Roberto Alvim, ao divulgar umví-
deo emque emulava a pose as fa-
las de Joseph Goebbels, ministro
da propaganda do regime deHi-
tler. O outro foi o ex-secretário de
Comunicação, FabioWajngarten,
que ao divulgar medidas adota-
das pelo governo no combate à
crise sanitáriaprovocadapelono-
vo coronavírus, utilizou amensa-
gem“O trabalho, a união e a ver-
dade libertarão oBrasil”. A Confe-
deração Israelita doBrasil (Conib)
divulgou nota lembrando que a
frase “O trabalho liberta” (“Arbeit
macht frei”, em alemão) está ins-
crita no pórtico do antigo campo
deextermíniodeAuschwitz.

BiaKicis e EduardoBolsonaro fizeramquestão de registrar o encontro comBeatrix von Storch, que é neta doministro das Finanças deAdolfHitler

Fotos: Reprodução/Twitter

Ed Alves/CB/D.A Press
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Pesquisamostraqueoatrasonacomprados fármacos fez comqueaproximadamente 77%daspessoasacima
de 18anosnãoestejamcomociclode imunização completo.Aindaéprecisooferecer 190milhõesdeaplicações

Falta vacina para
todos os adultos
» MARIA EDUARDA CARDIM
» GABRIELA BERNARDES*

A
pesar de a vacinação con-
tra a covid-19 ter ganhado
tração, oque vemsemani-
festando nas reduções das

médiasmóveis demortes e casos
registrados da doença, o atraso
na comprados fármacos faz com
que aproximadamente 77% das
pessoas elegíveis para tomar as
doses — acima de 18 anos de
idade— não estejam completa-
mente imunizadas. Representa
que oBrasil aindaprecisa aplicar
cerca de 190milhões de injeções
para atingir a imunização com-
pleta de toda a população adul-
ta, de acordo com um estudo da
Universidade de São Paulo
(USP), em parceria com a Uni-
versidade Federal do Rio de Ja-
neiro (UFRJ) e Universidade Es-
tadual do Rio de Janeiro (Uerj).
Segundo os pesquisadores,

ainda que a velocidade de cresci-
mentoda cobertura vacinal tanto
com o esquema completo quan-
to com a primeira dose tenha au-
mentado consideravelmente nas
últimas semanas, o ritmo ainda é
insuficiente para que o país “che-
gueàcobertura vacinal desejável,
depelomenos 90%dapopulação
imunizada com a segunda dose,
até 31 de dezembrode 2021”.
Por isso, o levantamento ela-

borado pelos professores Gui-
lherme LoureiroWerneck, Ligia
Bahia e Jéssica Pronestino de Li-
maMoreira, da UFRJ e da Uerj, e
Mário Scheffer, da USP, conclui
que “caso a oferta de vacinas e a
velocidade de vacinação não au-
mentem substancialmente, a
imunização completa de pelo
menos 90% na população elegí-
vel (acima de 18 anos) só poderia
ser alcançada no primeiro tri-
mestre de 2022”.

Otimismo
Aconclusãoé contrária aoque

afirma oministro da Saúde,Mar-
celo Queiroga, que fala em imu-
nizar toda a população brasileira
commais de 18 anos até o final
deste ano. “Temos doses sufi-
cientes para o segundo semestre
e é possível garantir que até o fi-

Em todos esses
cenários, a oferta de
doses terá que ser
muitomaior do que a
prevista para vacinar
a população adulta
em2021”

Trecho do estudo realizado por
professores da USP,
da UFRJ e da Uerj

RobertoRomano,
filósofoeprofessor

OBITUÁRIO

Antena
amplia
fiscalização
ambiental

ECOLOGIA

» JORGE VASCONCELLOS
» FABIO GRECCHI

Uma dasmaiores autoridades
em ética no país, o filósofo, escri-
tor e professor Roberto Romano,
de 75 anos, morreu ontem por
complicações decorrentes da co-
vid-19. Ele estava internado des-
de o dia 11 de junho no Instituto
do Coração (InCor), ligado ao
Hospital de Clínicas da Universi-
dadedeSãoPaulo(USP).Deacor-
do com a nota do hospital, Ro-
mano“evoluiu nas últimas sema-
nas com quadro clínico grave,
que culminou em falência de
múltiplos órgãos”.
Graduado em filosofia em

1973 e doutor pela L’École des
Hautes Études en Scienses So-
ciales, na França, em 1978, Ro-
mano era professor titular apo-
sentado do Instituto de Filosofia
e Ciências Humanas (IFCH) da
Universidade de Campinas (Uni-
camp). “Nossa universidade la-
menta profundamente o faleci-

mento do professor Roberto Ro-
mano. Sempre se caracterizou
pela defesa do ensino público e
das nossas instituições de fo-
mento à ciência e tecnologia”,
disse o reitor da Unicamp, Anto-
nio JoséMeirelles.
Romano era uma respeitada

voz da academia crítica ao atu-
al governo federal. Ao Correio,
em 2018, salientou as seme-
lhanças entre de Jair Bolsonaro
e o ex-presidente dos Estados
Unidos, Donald Trump, “que
tem governado apenas para
quem o sufragou” — chegou
mesmo a alertar que o ex-ocu-
pante da Casa Branca era um
“exemplo negativo” e que não
deveria ser seguido pelo presi-
dente brasileiro. Já ali, Romano
vaticinava: “do contrário, po-
derá ver resistência de oposito-
res e o enfraquecimento do
apoio vigoroso que recebeu do
eleitorado”.
“Não vejo no horizonte gran-

des expectativas de diálogo, o

que seria muito desejável. Não
vejo planos de um fortalecimen-
to do Estado de direito. Vejo no
horizonte muita tensão entre os
Três Poderes e os setores da so-
ciedade.Mesmonoplanodas eli-
tes econômicas, boa parte dos
acenos que Bolsonaro fez duran-
te a campanha não está podendo

ser cumprida. E são notáveis al-
guns interesses predominantes
noCongressoNacional”, previu.
Ainda sobre o governo Bolso-

naro, salientou que as complica-
ções com as instituições come-
çarama ser criadas antesmesmo
daposse. “Estamos vendo rateios
por parte da equipe de Bolsona-

AoCorreio, Romanopreviu a desidratação do governoBolsonaro

nal do ano de 2021 te-
nhamos a nossa popu-
lação inteiramente va-
cinada”, disse ao Cor-
reio emabril.
Na época, oministro

ainda nem contava
comalguns dos proble-
mas relatadosno levan-
tamento pelos pesquisadores.
Um deles é a quantidade de ido-
sos não imunizados. Mesmo que
avacinaçãodepessoascommais
de 60 anos tenha sido dada co-
mo “concluída”, e os estados e
municípios tenham avançado
nas faixas etárias, os dados da
pesquisa — obtidos no site do
OpenDataSUS, em 18/07/2021
— apontam que na população

acima de 60 anos, 5%
ainda não receberam
qualquerdose.Pior:31%
ainda não estão com-
pletamente protegidos,
com duas aplicações ou
aúnica da Janssen.
Ao observar esse

grupo com mais de 60
anos, entre os que tomaram a
primeira dose, cerca de 7% (ou
2,1milhões de cidadãos) não re-
tornaram para receber a segun-
da ou ainda não tiveram sua
aplicação adicional registrada
no sistema. O problema vem
sendo observado pelo Ministé-
rio da Saúde, que contabiliza
cerca de 4 milhões de pessoas
atrasadas para tomar a injeção

que fecha o ciclo de imunização.
Para tornar o quadro de vaci-

nação ainda mais irregular por
conta das lacunas nas várias fai-
xas etárias, alguns governos esta-
duais anunciam novas metas—
como a imunização de crianças e
adolescentes, de 12 a 17 anos,
ainda este ano, e a aplicação de
terceira dose (reforço da vacina-
ção) para toda ou parte da popu-
lação adulta vacinada. “Em todos
esses cenários, a oferta de doses
teráque sermuitomaiordoquea
prevista para vacinar a popula-
ção adulta em 2021”, alertam os
pesquisadores.

*Estagiária sob a supervisão de
FabioGrecchi

» FERNANDA FERNANDES

OMinistériodaDefesa inau-
gurou, ontem, a nova antena
multissatélite, instalada em
Formosa (GO), que deverá am-
pliar a fiscalização ambiental
em todo o território nacional,
especialmente na Amazônia e
regiõescomalto índicedequei-
madas e quemais sofrem des-
matamento. De acordo com o
ministro daDefesa,Walter Bra-
ga Netto, as ações ambientais
foram intensificadas desde
2019, e a nova antena possibili-
tará o compartilhamento de
dados dos satélites nacionais
operados pela Força Aérea Bra-
sileira (FAB) e pelo Instituto
Nacional de Pesquisas Espaci-
ais (Inpe), em tempo real.
Segundo Rafael Costa, dire-

tor do Centro Gestor e Opera-
cional do Sistema de Proteção
da Amazônia (Censipam), o
equipamento, de 11,3 metros,
permite o compartilhamento
de dados em poucos minutos
após a passagem do satélite, o
que será um avanço. “Antes,
demorava dias ou até sema-
nas para recebermos as ima-
gens capturadas. Com a ante-
na, será possível fiscalizar áre-
as de desmatamento e garim-
po, e até de derramamento de
resíduos nomar, e disponibili-
zar rapidamente aos órgãos
de fiscalização ambiental”,
disse à imprensa, após o even-
to de inauguração.
De acordo com o diretor de

Produtos do Censipam, Helzio
Vieira Junior, a demora para o
recebimento dos dados ocorria
porque os satélites por radar,
únicos que podem capturar
imagens através das nuvens ou
cerração fechada (comuns na
floresta amazônica), são es-
trangeiros, e os dados eram en-
viados ao território de origem
para serem processados e, só
então, disponibilizados ao
Brasil. “Com a nova Antena,
não preciso que a imagem saia
do meu território. Minutos
após a captura pelo radar, ela
está em nosso computador e
pode ser analisada”, afirmou.
Ele salienta que todos os

órgãos do governo terão aces-
so aos dados do equipamen-
to. “Ibama, ICMBio, Funai, to-
das as secretarias estaduais, e
qualquer órgão que necessi-
tar de informação sobre o
meio ambiente, terá acesso”,
assegurou.

Vigilância

Um dos desafios enfrenta-
dos pelo governo é a falta de
“braços” para fiscalização.
Helzio explica que a demanda
atual já não consegue ser su-
prida e, com a antena, deverá
aumentar. “A gente identifica o
desmatamento e prioriza os
lugares commaior probabili-
dade de desmatamento ativo,
que são aqueles onde as pes-
soas estão desmatando, de
modo que a chance de pren-
deressaspessoasemumaação
sejamaior”, observou.
Para a diretora de Ciência

do Instituto de Pesquisa Am-
biental da Amazônia (Ipam),
Ana Alencar, o investimento
em tecnologia é sempre bem-
vindo, mas deve vir acompa-
nhado de ação. “Não adianta
investir só em tecnologia e
disponibilidade de dados, até
porque a tecnologia que já te-
mos já nos dão dados em tem-
po quase real. É preciso que
sejam tomadas medidas con-
tra a questão do crime ambi-
ental e hoje existe dificuldade
de atuação. Esses dados preci-
sam virar ações e as pessoas
precisam começar a entender
que existe uma governança
ambiental e que há punição
paraquemcomete crimes am-
bientais”, ressaltou.

Para piorar o descompasso da vacinação, estados emunicípios aceleramas faixas etárias de imunização e atropelamoMinistério da Saúde

ro. Afirmações terríveis, não ape-
nas desastrosas, mas errôneas.
Por exemplo: essa história de dar
uma prensa no Congresso é um
erro estratégico tremendo. Ele
vai precisar do apoio do Con-
gresso”, salientou.
Romano também adiantou,

em 2020, ao Correio, o derreti-
mento de Bolsonaro por causa
dos conflitos que o presidente
criou com figuras que se desta-
cam no seu governo: “Eu acho
que ele está pagando um preço
altíssimo. Fora aqueles 25% que
são seguidores incondicionais
dele, está havendo uma desidra-
tação do seu eleitorado justa-
mente por causa desse tipo de
coisa. Em primeiro lugar, ele
comprou uma estrela de primei-
ra grandezadomoralismonacio-
nal, o Sergio Moro. Ele era, diga-
mos assim, um salvo-conduto
para vastos setores da classe
média brasileira. Quem acom-
panhou a vida de Moro sabia
que ele não estava lá pelos belos
olhos do Bolsonaro”.
O professor foi autor de livros

como Brasil, Igreja Contra Esta-
do,Conservadorismo Romântico,
Silêncio e Ruído – A Sátira e Denis
Diderot e Razão de Estado e Ou-
tros Estados da Razão.

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Arquivo pessoal
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Guedes tenta salvar o
“coração” do ministério

CONJUNTURA/Ministroafirmaquemudançasnoprimeiroescalão, commaisespaçoaoCentrãoeumministérioaOnyxLorenzoni,não
afetamos fundamentosdapolíticaeconômica.Mercadominimiza impactodacriseenvolvendoBragaNettoesupostaameaçaàseleições

0,17%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,67%R$6,136

Ibovespa nos últimos dias Naquinta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquinta-feira

Naquinta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

125.960 126.146
R$5,213

(▲ 0,41%)

R$1.100
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

15/julho 5,114
16/julho 5,124
19/julho 5,115
20/julho 5,231
21/julho 5,191 6,76%

Bolsas
Naquinta-feira

19/7 20/7 21/7 22/7

0,07%
NovaYork

» ISRAEL MEDEIROS

P
ara o “Posto Ipiranga” de
Bolsonaro, tudo vai bem
no governo. Um dia de-
pois de o presidente

anunciar a criação doMinistério
do Emprego e Previdência e por
extensão reduzir ainda mais o
espaço do ex-superministro da
Economia, Paulo Guedes afir-
mou que a reorganização de car-
gos no primeiro escalão do Exe-
cutivo é ummovimento político
necessário e não altera o cora-
ção da política econômica do
governo. Ele disse ver com natu-
ralidade as mudanças anuncia-
das pelo presidente, de modo a
atender o apetite do Centrão por
cargos na Esplanada e muitos
recursos doOrçamento.
Na nova configuração, o Mi-

nistério do Emprego ficará a
cargo de Onyx Lorenzoni, que
hoje está na Secretaria-Geral
da Presidência. Ele dá lugar ao
general Luiz Eduardo Ramos,
que deixa a Casa Civil para
abrir espaço ao senador Ciro
Nogueira (PP-PI), presidente
do PP e um dos principais no-
mes do Centrão no Congresso.
Guedes garantiu que há um
alinhamento entre ele e o pre-
sidente Bolsonaro quanto à
atuação do Ministério da Eco-
nomia, especialmente quando
o assunto são reformas.
Guedes assegurouqueasmu-

danças não interferem na es-
sência da política econômica.
“O presidente não cedeu no co-
ração da política econômica por
pressão política para outros par-
tidos, não teve nada disso. [...]
Está havendo uma reorganiza-
ção interna — o presidente ain-
danãodecidiu,nãobateuomar-
telo — sem nenhuma ameaça
ao coração da política econômi-
ca”, pontuou Guedes. “A popula-
ção escolheu essa aliança entre
liberais e conservadores. Esse
programa tem que seguir. Qual-
quer política que pudesse des-
viar nosso programa, o presi-
dente sempre disse: ‘Não vamos
ceder’. Sempre houve pressões
políticas, e o presidente nunca
cedeu no coração da política
econômica”, complementou.
O ministro, no entanto, reve-

Mercadosegue
alheioàcrise
Hoje, como ontem, o merca-

do financeiro pouco se incomo-
dou com a reformaministerial e
com a crise política entre os Po-
deres, com ou sem o protago-
nismo das Forças Armadas. A
palavra de ordemdos analistas é
“ceticismo”. “Essa guerra é inter-
pretada como aquele cachorro
que ladra, mas não morde. Sem
dúvida, o mercado gostaria de
dormir agora e acordar em ou-
tubro de 2022. Mas, enfim, o fo-
co é no que funciona. A bolsa de
valores está comportada, o câm-
bio também, o comércio inter-
nacional não parou. Diante des-
se quadro, a expectativa é de
que o governo não atrapalhe”,
assinalou o economista Cesar
Bergo, sócio-investidor da Cor-
retora OpenInvest.
Não há, na análise de Bergo,

uma queda significativa na con-
fiança em relação ao Brasil, ape-
nas porque os números da eco-
nomia apontam que, efetiva-
mente, o Produto Interno Bruto
(PIB, soma das riquezas do país)
deve avançar 5%, em 2021, e a
produção industrial começa a se
reerguer. “Após sustos sucessivos,
o mercado já precificou, por
exemplo, a possível saída domi-
nistro da Economia, Paulo Gue-
des. Mesmo assim, os investido-
res ainda estão de olho no anda-
mento das reformas (tributária e
administrativa) e receberam com
tranquilidade a escolha de Ciro
Nogueira (PP-PI) para o Coman-
do da Casa Civil. A crença é de
que ele será capaz de amenizar
os ataques do Legislativo ao Exe-
cutibo”, lembrouBergo.
Eduardo Velho, economista-

chefe da JF Trust Investimentos,
citou como exemplo da “discri-
ção” dos donos do dinheiro os
preços nos mercados domésti-
cos. “O dólar segue na faixa de
R$ 5,2 hoje por exemplo, com al-
ta em torno de 0,35%, e os juros
futuros, em alta, mas de forma
também moderada. Se fosse
realmente uma crise de confian-
ça— ou cautela do investidor—
já teria interferido no preço dos
ativos e provocado algummovi-
mento de saída de divisas”, afir-
mou. Velho concorda que, no
fundo, a reforma ministerial,
comCiroNogueira naCasaCivil,
“sinaliza consolidação do apoio
político do Centrão ao governo e
reduz a probabilidadedo impea-
chment presidencial”.
“Ou seja, reduz risco político,

o que é positivo para os merca-
dos de renda variável”, disse
Eduardo Velho. Newton Rosa,
economista-chefe da Sul Améri-
ca Investimentos, lembrou que
a turbulência política, as incer-
tezas com as reformas e a queda
de popularidade do presidente
Jair Bolsonaro, além da CPI da
Covid, sem dúvida, aumentam a
percepção de risco em relação
ao Brasil. “Mas não há como ne-
gar que Ciro Nogueira e Onyx
Lorenzoni (DEM-RS) — em no-
vo cargo no Ministério do Em-
prego —, sem fazer julgamento
de valor, se atuarem juntos, de-
vem colaborar para ummelhor
resultado para o PIB no segundo
semestre. O mercado está em
compasso de espera”, afirmou
Newton Rosa. (VB)

» ROSANA HESSEL

Apesar de opresidente Jair Bol-
sonaro (sem partido) sinalizar o
interessedecriarumBolsaFamília
acimadeR$300,osecretárioespe-
cial da Fazenda doMinistério da
Economia, BrunoFunchal, ressal-
tou que o espaço extra do teto de
gastos— emenda constitucional
que limita as despesas à inflação
do ano anterior—noOrçamento
de 2022 comporta um benefício
“pertodeR$300”.
“Apósasatualizaçõesdasprevi-

sõesmacroeconômicas e levando
em consideração que os gastos
compessoal e Previdência são as
maiores contas hoje do governo,
está estimado que, se não tiver
mais surpresas, a folga do teto de-
verá ficar entre R$ 25 bilhões e R$
30bilhões. Issodariamargempara
(o Bolsa Família) chegar perto de
R$300,masacabacomprimindoo

espaço para outros investimen-
tos”, afirmou Funchal, durante a
apresentação do relatório bimes-
tral de avaliação de receitas e des-
pesasprimáriasreferentesaosme-
sesdemaioe junho.Odocumento
reduziu a previsão de rombo das
contas públicas de 2,2%para 1,8%
doProduto InternoBruto (PIB),ou
R$155bilhões. Alémdisso, liberou
os R$ 4,5 bilhões de recursos blo-
queados de váriosministérios e
ampliouemR$2,8bilhõesaprevi-
sãodegastosdoPoderExecutivo.
De acordo com o secretário, a

alocação de recursos, no ano que
vem, do Bolsa Família e de outros
investimentos de interesse do go-
verno terão a regra do teto de gas-
tos como limite. “O tamanho dos
programas deriva do espaço extra
do teto de R$ 25 bilhões a R$ 30
bilhões e R$ 300 pode ser omáxi-
mo para preservar alguma coisa
para investimentos.Apartir disso,

Funchal vê Bolsa Família “perto de R$ 300”

PauloGuedes considera natural amaior presença doCentrão no governo : “A população escolheu essa aliança entre liberais e conservadores”

lou que a criação de uma pasta
só se mostrou necessária para
acomodar Onyx Lorenzoni. Se-
gundo Guedes, o atual titular da
Secretaria-Geral não poderia fi-
car semministério com a chega-
da de Ciro Nogueira. Guedes
elogiou Lorenzoni, a quem cha-
mou de um “companheiro fiel”
do governo. Citou que ambos já
trabalharam juntos em projetos
“importantes”, como o caso da
Carteira Verde e Amarela. “É co-
mo se fosse parte da equipe eco-
nômica”, afirmou.
Sobre a chegada de Ciro No-

gueira, Guedes alegou que há
uma“necessidade demelhorar o
arco de alianças e o entendimen-
to no Senado” e que o senador
tem se mostrado um grande
apoiador das políticas econômi-
cas do Ministério. “É evidente
que é uma acomodação política
importante, porque nós estamos
trazendo um aliado importante,
o senador Ciro Nogueira, que
tem apoiadomuito toda a agen-
da de reformas”, disse.

O ministro também revelou
que o novo programa social que
substituirá o Bolsa Família já está
pronto e deverá ser anunciado
em breve peloministro da Cida-
dania, João Roma. SegundoGue-
des, existe espaço orçamentário.
“É programa social mais amplo
que o Bolsa Família. Está pronto,
já temos um espaço orçamentá-
rio. Isso tudo é o ministro João
Roma que vai falar, quanto que é,
as características do programa,
mas está lá reservado.Mas está lá
reservadoo recursoqueelepreci-
sa.Nós estamos respeitandoo te-
to, a Lei de Responsabilidade Fis-
cal. Toda solução nossa é exata-
mente vacina, emprego e renda.
Tudo dentro do teto, tudo como
combinado”, reforçouGuedes.
Na última segunda-feira, o

presidente Jair Bolsonaro afir-
mou que os pagamentos do novo
Bolsa Família serão realizados a
partir de novembro, após o fim
do auxílio emergencial. O valor a
ser pago, segundo omandatário,
será de, nomínimo, R$ 300.

“Vou tributar de novo”

Guedes tambémparticipoude
umdebate promovido pela Fede-
ração Brasileira de Bancos (Fe-
braban) e Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI) sobre os
impactos da reforma tributária.
Ele foi enfático ao defender a tri-
butação de dividendos e disse
que deixar de pagar impostos so-
breadistribuiçãodedividendosé
“umprivilégio”.
“EramprivilégiosnaPrevidên-

cia, privilégios nos bancos públi-
cos e privilégios no sistema tribu-
tário. Ou não é umprivilégio tirar
R$ 400 bilhões em dividendos e
não pagar Imposto de Renda?
Não adianta falar: ‘Não, mas eu
paguei na empresa’. Eunãoquero
que a empresa pague. Eu quero
que você pague.Você paga, não a
empresa. Se [o lucro] ficar na em-
presa, a tributação é só de 20%.
Saiu da empresa, veio para você,
vou tributar de novo, bitributa-
ção. Entenda como quiser”, dis-
parou oministro.

Guedes afirmou haver hipo-
crisia no debate tributário. Se-
gundo ele, os ricos utilizam o ar-
gumento de que certos trechos
da reforma prejudicam os mais
pobres, quando, na verdade, es-
tãopreocupados comsi próprios,
como no caso da tributação de
dividendos.“Ahipocrisiade sees-
conder atrás do pobre é umaprá-
tica no Brasil. É uma hipocrisia”,
criticou oministro.
Também participante do de-

bate, o relator da proposta que
altera o Imposto de Renda, de-
putado Celso Sabino (PSDB-
PA), afirmou que o texto deverá
ser aprovado em agosto. “Em
agosto, a gente já vai entregar,
pela Câmara, a reforma tributá-
ria do Imposto de Renda no nos-
so país. Não será apenas uma
reforma do Imposto de Renda;
passará a ser uma das maiores
políticas de desenvolvimento
econômico dos últimos anos no
Brasil. A maior mola de impul-
são para a redução da taxa de
desemprego”, prometeu.

é que será definido a política pú-
blicapara 2022”, acrescentou.
Considerandooresultadoacu-

mulado em 12 meses do Índice
de Preços ao Consumidor Amplo

(IPCA) até junho, de 8,35%, o li-
mite do teto de gastos de 2022 se-
rá ampliado emR$ 124,1 bilhões,
paraR$ 1,610 trilhão. Contudo, as
despesas obrigatórias serão cor-

rigidas pelo Índice Nacional de
Preços ao Consumidor (INPC),
que, pelas estimativas doMinis-
tério da Economia, deverá encer-
rar o ano comalta de 6,20%.

Segundoo
secretário,
a folga de
R$ 30
bilhões no
teto de
gastos
permitirá
aumentar
oBolsa
Família

Edu Andrade/Ascom/ME

Antonio Cruz/Agência Brasil - 17/7/20
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MERCADO S/A A PUBLICAÇÃO DE STORIES JÁ SE TORNOU ANOVA FEBRE OLÍMPICA. INSTAGRAM, TIK TOK,
TWITTER E FACEBOOK ESPERAMRECORDES DE AUDIÊNCIA DURANTE A REALIZAÇÃO DOS JOGOS.

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

98%
foi quantoaumentouo faturamento
do setor demineraçãonoprimeiro
semestre de2021 emrelaçãoao
mesmoperíododoanopassado,

chegandoaR$149bilhões.Oótimo
desempenhoé resultadoda

valorizaçãodopreçodas commodities

AA vviiaaggeemm ddee JJeeffff BBeezzooss,, hhoommeemmmmaaiiss rriiccoo ddoo
mmuunnddoo,, aaoo eessppaaççoo ppooddee tteerr eennccaannttaaddoommuuiittaa
ggeennttee,,mmaass nnããoo ooss ffuunncciioonnáárriiooss ddaa AAmmaazzoonn..NNaass
rreeddeess ssoocciiaaiiss,, eelleess ccrriittiiccaarraamm aa iinniicciiaattiivvaa ddoo
ffuunnddaaddoorr ddaa eemmpprreessaa.. ““FFuunncciioonnáárriiooss vvããoo
aapprroovveeiittaarr qquuee BBeezzooss eessttáá nnoo eessppaaççoo ppaarraa iirr aaoo
bbaannhheeiirroo””,, eessccrreevveeuu uumm ccoollaabboorraaddoorr nnoo TTwwiitttteerr..

A Amazon tem sido questionada pela severa
jornada de trabalho. Nos Estados Unidos, os
funcionários têm apenas trinta minutos de
almoço e dois intervalos de quinze minutos em
expedientes que duram 10 horas. O ritmo
alucinante fez disparar o número de
acidentes de trabalho.

AA ssttaarrttuupp 44iinntteelllliiggeennccee,, eessppeecciiaalliizzaaddaa eemm aannáálliissee
ddee ddaaddooss,,mmaappeeoouu oo PPIIBB ddeeMMiinnaaiiss GGeerraaiiss nnoo
pprriimmeeiirroo ttrriimmeessttrree.. AA eeccoonnoommiiaa ddoo EEssttaaddoo
aacceelleerroouu 22,,88%% nnoo ppeerrííooddoo –– aacciimmaa ddoo 11,,33%% ddaa
rreeggiiããoo SSuuddeessttee –– ee oo aaggrroo ffooii oo sseettoorr qquueemmaaiiss ssee
ddeessttaaccoouu ((aallttaa ddee 66,,88%%)),, àà ffrreennttee ddaa iinnddúússttrriiaa
((11,,99%%)) ee sseerrvviiççooss ((11,,33%%))..NNoo BBrraassiill,, oo PPIIBB aavvaannççoouu
11,,22%% nnooss ttrrêêss pprriimmeeiirroossmmeesseess ddoo aannoo..

O Digio, banco digital do Bradesco e Banco do
Brasil, chegou a 2,7 milhões de clientes. O
número mostra a força das fintechs: um ano
atrás, 1,6 milhão de pessoas acessavam a
plataforma. De um ano para cá, o banco lançou
cartão virtual, sistema de cashback e
descontos com parceiros, entre outros produtos.

Kazuhiro Fujihara/AFP

Ambev Brasil - 16/7/20

AOlimpíadadas redes sociais
Os Jogos deTóquio provavelmente ficarãomarcados comoosmais esquisitos de todos os tempos.

Não há público nas arenas, a sombra do novo coronavírus paira sobre todos, as restrições de
circulação são severas. Nesse contexto, as redes sociais se tornaramaprincipal ferramenta de
comunicação dos atletas comopúblico. AOlimpíada começa oficialmente hoje,mas a publicação de
stories já se tornou a nova febre olímpica. Fotos e vídeos curtos que duram24 horas têm sido exibidos
por atletas domundo inteiro e feito tremendo sucesso. O jogador de vôlei brasileiroDouglas Souza
viralizou ao colocar nas redes cenas os bastidores daOlimpíada, sempre combomhumor—ele
chegou a sambar em cima da cama instalada em seu quarto. Atletas daNova Zelândia levaramo
conceito ao extremo, com transmissão ao vivo, o tempo todo, da rotina naVila Olímpica. Instagram,
TikTok,Twitter e Facebook esperam recordes de audiência durante a realização dos Jogos.

“É absurdo falar em
cancelamento de eleição”

É crescente entre os empresários a preocupação
com as ameaças à democracia. “O Brasil precisa de
paz”, diz o presidente de uma empresa da área de
alimentos. “É um absurdo falar em cancelamento
da eleição no ano que vem se o voto não for
impresso. Só o fato de se apresentar a possibilidade
já demonstra que somos umpaís doente.” Os
empresários sabemque, semdemocracia, a
economia sofre. “Quem temdisposição para
investir emuma nação com intermináveis crises
políticas?”, pergunta o executivo.

Milhares demunicípios no
país não têm loja de roupas

Em pleno século 21, o Brasil é um imenso
celeiro de oportunidades. Segundo levantamento
realizado pela consultoria IEMI, 20% dos
municípios brasileiros— o equivalente a mais de
mil cidades— não têm uma única loja de roupas.
Isso mesmo. Omesmo estudo avaliou que o
potencial de consumo anual de peças de vestuário
nessas regiões é de R$ 3 bilhões. Para o comércio
eletrônico, trata-se de ótima notícia. Com o
avanço das estratégias de distribuição, as vendas
on-line podem ocupar esse espaço.

Com open insurance, preço
de seguros deverá cair

OBanco Central confirmou que o open
insurance estará atrelado ao projeto de open
banking. Isso é ótimo para o consumidor. A
iniciativa consiste emum sistema de seguros aberto
que funciona pormeio do compartilhamento de
dados, desde que com a aprovação do cliente. Para
ficarmais claro: o sistema integrará todas as
seguradoras emummesmo ambiente, permitindo
uma ofertamaior aos usuários, que poderão
contratar produtos a um toque do celular. Se o
modelo vingar, os preços dos seguros deverão cair.

Acredito que ser justo é tratar pessoas
diferentes de formas diferentes. Tratar todo
mundo igual é injusto. Aquelas pessoas
que são apaixonadas, se dedicammais à
empresa, dãomais resultados— essas
merecemmais oportunidades que as
outras, mais atenção,mais treinamento. E
elas têm de ganharmais dinheiro também”

Carlos Brito, o brasileiro que comandou durante 15 anos a
cervejaria AB Inbev, a maior do mundo

VERA BATISTA

O
Banco Central anunciou
mudanças nas transa-
ções com o Pix (transfe-
rências e operações em

contas bancárias), para ampliar o
uso do sistema de pagamento
instantâneo, a partir de setem-
bro. Essas transações poderão,
agora, ser feitas por instituições
que participam do open banking
(sistema de compartilhamento
de dados). A novidade é que o
serviço vai permitir a movimen-
taçãodecontasbancárias apartir
de diferentes plataformas e não
apenas pelo aplicativo ou site do
banco onde o consumidor tem
conta. Ou seja, com a atualiza-
ção, será possível efetuar o paga-
mento com Pix usando o serviço
de outras instituições, por meio
da figura de um novo agente, o
iniciador de pagamentos.
O iniciador vai facilitar a jun-

çãodosdois sistemas: Pix e open
banking. Até o momento, o
cliente que quiser, por exemplo,
fazer uma compra on-line, tem
que seguir diversos passos. Pri-
meiro é preciso entrar no apli-
cativo da loja e fazer a autoriza-
ção da compra. Em seguida, vol-
tar à sua chave do Pix e pedir au-
torização para o pagamento.
Depois voltar ao aplicativo da
loja para finalizar a compra.
Com as mudanças autoriza-

das pelo Banco Central, pormeio
do iniciador de pagamento, as
etapas serão reduzidas a três:
basta entrar na loja, efetuar a
compra e a transação, uma vez
autenticada, se completa.
De acordo comoBC, esse pro-

Aexpectativa
doBanco
Central
é de que a
mudança não
represente
umcusto
adicional
para o
usuário
doPix

cedimento é importante para fa-
cilitar a atuação de prestadores
de serviçode iniciaçãonocomér-
cio eletrônico e tem o objetivo de
aprimorar a atual experiência
dos usuários, tornando a compra
online de bens e serviços por
meio do Pix mais ágil. “Antes era
preciso sete passos, agora são
três”, afirma Carlos Eduardo
Brandt, chefe adjuntodeCompe-
tição e Estrutura doMercado Fi-
nanceiro do Banco Central. A ex-
pectativa, de acordo com Breno
Lobo, chefe de Divisão do BC, é
que, apesar da entrada de mais
um agente, não haja custo para o
consumidor que já está ligado a
uma instituição financeira.
“Embora a legislação permita,

não acreditamos que isso (co-
brança pelo serviço) aconteça.
Porque se houver cobrança, o
cliente pode continuar usando o

Pixda formaqueusahoje. Elepo-
de dispensar o iniciador”, afir-
mou. Isso porque, segundo Lobo,
o iniciador de pagamento “não é
um intermediário”, apenas. Será
mais uma instituição credencia-
da pela autoridademonetária.
O Banco Central estabeleceu

adatade30deagostoparaqueas
instituições participantes do
Open Banking implementem os
procedimentos operacionais pa-
ra as novas funções doPix.
De acordo comoBC, alémdos

participantes que atua namoda-
lidade iniciador, o serviço de ini-
ciação no Pix poderá ser ofertado
pelas instituições financeiras ou
de pagamentos autorizadas pelo
BC que participemdo Pix namo-
dalidade provedor de conta tran-
sacional, desde que sejam certifi-
cadas no âmbito do Open Bank-
ing.

Wanderlei Pozzembom /CB/D.A Press - 9/11/20

Joe Raedle/AFP
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“Espero que o Brasil se
torne um herói ambiental”

>>ponto a pontoTODDCRAWFORDCHAPMAN

EmbaixadordosEstadosUnidosdefende reduçãododesmatamento ilegal, elogiademocraciabrasileira e comparaa corrupçãoacâncer

»RODRIGOCRAVEIRO

A
três dias de embarcar para
Washington e encerrar
uma carreira diplomática
de 30 anos, para ingressar

navidaempresarial,o embaixador
dos EstadosUnidos noBrasil,Todd
CrawfordChapman,recebeua im-
prensanaresidênciaoficial,ontem,
para fazer umbalanço de seu tra-
balho à frente da representação e
abordar temas de importância bi-
lateral. O diplomata de 59 anos
chegouaoBrasil em29demarçode
2020.“Saio do Brasil,mas o Brasil
não sairá demim”, afirmou.Du-
rante os 481 dias como embaixa-
dor, visitou 14 estados e reuniu-se
comváriosministros.Ao tratar do
meio ambiente, Chapman disse
que este é omomento de o Brasil
não ser vilão,mas herói.Ele espera
que o país seja a estrela da Confe-
rência sobreMudançasClimáticas
da ONU (COP-26), que ocorrerá
entre1ºe21denovembro,em Glas-
gow, capital da Escócia.O embai-
xador também falou sobre a polê-
micaenvolvendoodebate entreur-
na eletrônica e voto impresso no
Brasil, demonstrou confiança na
democracia brasileira e disse crer
que umgolpe nas eleições de 2022
não está em jogo.Tambémdisse ser
importante que o compromisso
comademocracia seja visto como
inegociável.“Todos aqueles que fi-
zeramprevisões de que ademocra-
cia acabarianoBrasil até agora es-
tão errados”, lembrou.Leia os prin-
cipais trechosdaentrevista.

Meioambiente
“Fizemos alguns avanços,mas

é claro que a preocupação como
desmatamento ilegal continua
forte. É importante chegarmos a
soluções rápidas, paramostrar ao
mundo a dedicação do Brasil. O
Brasil é líder emmuitas áreas. A
matriz elétrica, acho que é amais
limpade todooG-20.Aenergia re-
novável, hidrelétrica... Tudo isso é
muitobom.É importante concen-
trar todos os esforços para reduzir
o desmatamento ilegal. O Brasil
pode ser um lídermundial nesta
área e deverá sê-lo. Resolvido o
problema do desmatamento da
Amazônia, portas se abrirão a vo-
cês. Este é o seumomento de não
ser o vilão, de ser o herói. Todo o
Brasil temque se juntar para ser o

herói. No COP-26, eu gostaria de
ver o Brasil como a grande estrela
dofilme.EsperoqueoBrasil setor-
neumheróiambiental.”

Ameaçasàdemocracia

“A fortaleza do Brasil é o seu
compromisso com a democracia
e com a força das instituições. O
Brasil tem um sistema similar ao
dos EUA, comos Poderes Legisla-
tivo, Executivo e Judiciário. Entre
esses três entes, semprehá tensão
em uma democracia. O impor-
tante é a continuidade de uma
democracia constitucional. É im-
portante esse compromisso do
governo, do Congresso e do Su-
premo Tribunal Federal com a
institucionalidadenoBrasil. É im-
portante que a democracia insti-
tucional continue viva e forte no
Brasil, e tenho toda a confiança
deque isso será a realidade.”

Urnaeletrônica
“Ninguémestáperguntando se

deve ter eleiçãoounão. Emalguns
países, isso não é nempermitido.
Nesse mesmo Hemisfério, tem
pessoas colocando suas vidas em
risco, pois não têmoprivilégio de

debater que tipo de urnas devem
usar. É claro que é complicado. Al-
guns confiamemmaneira de elei-
ção, outros confiamemoutrama-
neira.Vocês têmque resolver. De
umamaneira democrática, aberta
ecomsuas leis.Ocompromissode
democracia é importante que seja
vistocomoinegociável.”

“Golpe”noBrasil
“Para pensar em qualquer

eventualidade e fazer uma previ-
são sobre o que fariam os EUA, é
só vocêsolharemanossahistória.
Mas, naminha opinião, isso não
está em jogo.Oqueestá em jogoé
que você tem um país bastante
ativo, democrático e commuitos
debates. Isso é saudável. É um
país superdemocrático, comuma
super tradição e com instituições
bastante fortes. Confio na lide-
rança deste país em todos os ra-
mos do seu governo para fazer a
coisacerta,queécontinuarcoma
grande tradiçãodemocrática.”

CorrupçãonoBrasil
“OBrasil é umpaís democráti-

co, estabelecido. Todos que fize-
ramprevisões de que a democra-
cia acabaria noBrasil até agora es-

tão errados. Eume lembro da de-
mocracia (brasileira no passado),
em que houve tanta corrupção.
Caixa 2, Petrolão, Mensalão... O
grandecâncerdoBrasil éacorrup-
ção.Achoqueestamosvendouma
mudança que começou. Isso está
sendo tratado demaneira efetiva.
Estamos ajudando as autoridades
brasileirasnesse sentido.Amelhor
coisa que pode acontecer para os
EUAé ter umaliado forte e demo-
crático, mais rico e mais justo.
Quandomeu aliado émais forte e
mais seguro, os Estados Unidos
sãomais fortesemais seguros.”

Relaçõesbilaterais

“Nossos ares de trabalho e de
cooperação estão se expandin-
do. Mais e mais agências do go-
verno americano querem se es-
tabelecer aqui no Brasil. É claro
que, com a mudança de nosso
governo, houve um trabalho de
transição que não ocorreu sem
dificuldades, mas conseguimos.
Nossa relação avança. Tivemos
uma visita importante recente-
mente, sobre aqual não falarei.O
diretor da CIA (William J. Burns)
nos visitou. O ministro (Fábio)
Faria (das Comunicações) foi a

Washington, o que também foi
importante. Mais visitas estão
chegando ao Brasil. Tenho toda a
confiança de que essa relação
continuará sendo bastante pro-
dutiva para os dois lados..”

Tecnologia5G

“O debate é: sobre qual plata-
forma e quais princípios você
quer estabelecer a economia?
Princípios de liberdade, de aber-
tura, de usar a tecnologia para li-
berar pessoas ou para reprimir
pessoas? Essa tecnologia vem de
empresas abertas e com audito-
ria? Ou você quer empresas que
operamdebaixo de regras de paí-
ses autoritários, onde elas são
obrigadas pela lei a entregar in-
formação, roubandopropriedade
intelectual? Essa é a decisão a ser
feita.Vimos a decisão do governo
americanode restringir oacessoà
tecnologia americana.”

EspionagemdaNSA

“Foi emumoutro tempo.Um
tempo muito difícil. Isso foi no
passado, há oito ou nove anos.
Estamos em outro momento.
Aprendemos muito sobre isso

durante aquelemomento. Esta-
mos em outro caminho.”

Parceriaenegócios

“Já ouvi muitas vezes que a
China é o parceiro número um.
Vamosesclarecerqueelaéocom-
prador número um.Umcompra-
dornãoéumparceiro,éumclien-
te. Uma parceria é quando os
dois lados querem omelhor para
o outro. O parceiro quer que você
desenvolva sua própria econo-
mia. Parceiro é quem investe. De
longe, omaior investidor no Bra-
sil são os Estados Unidos. Os nú-
meros do Banco Central dizem
que os investimentos valoriza-
dos dos EUA no Brasil somavam
US$ 145 bilhões no fim de 2019.
Os números da China comunista
eram deUS$28bilhões.Não tem
comparação. Façam uma per-
gunta: os investidores brasileiros
têm permissão para fazer esses
investimentos naChina?”

Aposentadoria
“Foi uma decisão pessoal, de

família. Estive em Denver, onde
morammeus dois filhos, Joshua
e Jason. Durante o Natal, eles
perguntaram por que eu não
poderia morar lá. Resolvemos
que, agora, é o tempo certo para
concluir minha carreira de 30
anos. Foi uma decisão bastante
difícil. Eu adoro este país, eu
adoro aminha profissão.”

Opostodiplomático

“Tem sido uma experiência
fantástica. O trabalho, o acesso, as
conquistas... Estes dois anos e
meio talvez tenham sido osmais
produtivos na relaçãoBrasil-Esta-
dos Unidos. Muitos avanços no
comércio, na segurança, no espa-
ço.Muitos trabalhos técnicos que
não fazemmanchetes, mas que
são igualmente super importan-
tes para as instituições, pois as
aproximam.Tem sido fantástico!
Tenho muito orgulho da nossa
equipe. Temos 1.500 pessoas tra-
balhandopara amissão diplomá-
tica aqui. É a sextamaior equipe
de todoomundo. Sãoquatrocon-
sulados, um escritório em Belo
Horizonte eaembaixada.”

China criticaOMSpor
investigar apandemia

COVID-19

OgovernodaChinaclassificou
de “arrogante” a proposta da Or-
ganização Mundial da Saúde
(OMS) de auditar os laboratórios
chineses no âmbito de uma in-
vestigação mais ampla sobre as
origensdapandemiadacovid-19,
doença causada pelo Sars-CoV-2.
O vice-ministro da Saúde da Chi-
na, ZengYixin, se disse “extrema-
mente surpreso” com a ideia e
afirmou a repórteres que ela é
“desrespeitosa aobomsensoe ar-
rogantepara comaciência”.
Na semana passada, o diretor

geral da OMS, Tedros Adhanom
Ghebreyesus, propôs fazer “con-
troles dos laboratórios ou esta-
belecimentos de pesquisa ativos
na região onde foram identifica-
dos os primeiros casos (da co-
vid-19) em dezembro de 2019”

— uma referência à cidade chi-
nesa deWuhan, o epicentro da
pandemia que abala o mundo.
No dia 31 daquele mesmo mês,
a China revelou à OMS a exis-
tência de um surto de casos de
pneumonia emWuhan.
A teoria de um vazamento de

um laboratório chinês foi promo-
vida pela administração norte-
americana de Donald Trump
(2017-2021), mas descartada por
especialistas durantemuito tem-
po. Segundo a porta-voz da Casa
Branca, Jen Psaki, a oposição de
Pequimé“irresponsável e perigo-
sa”. “Não é o momento de obs-
truir”, afirmou.Nasúltimas sema-
nas, no entanto, a teoria ganhou
nova forçanosEstadosUnidos.
A China luta vigorosamente

contra a teoria de que a covid-19

petição para a abertura de uma
investigação sobre Fort Detrick.

Vazamento

Por sua vez, um dos diretores
do Instituto de Virologia de
Wuhan, Yuan Zhiming, afirmou,
ontem, que “não aconteceu ne-
nhumvazamento de patógenos”
nem “infecção acidental de fun-
cionário” desde a inauguração
do local em 2018. O vice-minis-
tro chinês da Saúde, ZengYixin,
respondeu ao que chamou de
“boatos”, insistindo que o labora-
tório “nunca organizou pesqui-
sas de ganho de função em coro-
navírus, nem tampouco em um
suposto vírus criado artificial-
mente”. Asdeclarações estão liga-
das ao tipo de pesquisa científica

apontado como a origem de um
possível vazamento.
Sob pressão crescente por

uma investigação da origem da
covid-19, a OMS só conseguiu
enviar umamissão de especialis-
tas internacionais aWuhan em
janeiro, mais de um ano após o
surgimento do vírus. Recente-
mente, a organização acusou a
China de não ter compartilhado
dados brutos suficientes durante
a primeira parte da investigação.
O diretor geral da OMS pediu a
Pequimqueatuedemodo“trans-
parente, aberta e que coopere”
na segunda fase, que inclui audi-
tar laboratórios chineses. Além
disso, Tedros Adhanom Ghe-
breyesus pediu mais estudos so-
bre os mercados de animais de
Wuhan e seus arredores.

pode ter se originado em um de
seus laboratórios, principalmen-
te o Instituto de Virologia de
Wuhan, e se espalhado devido a
um vazamento. Aomesmo tem-
po, as autoridades chinesas e a
imprensa do país apontam regu-
larmente para o laboratório de
FortDetrick, nos EstadosUnidos,

como possível local de origem
da covid-19. Localizado próximo
aWashington, este laboratório
está no centro da pesquisa ame-
ricana contra o bioterrorismo.
De acordo com o Global Times,
um jornal chinês de tom nacio-
nalista, cinco milhões de inter-
nautas chineses assinaram uma

Funcionários do laboratório P4do
Instituto deVirologia deWuhanusam
macacões especiais paramanipular vírus

Johannes Eisele/AFP

Embaixada dos Estados Unidos/Divulgação
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Eleições

Os militares só podem
estar malucos se decidirem
apoiar essa ideia de acabar
com as eleições de 2022.
Com a democracia, todos
lucram inclusive eles pró-
prios, que têm uma carreira
profissional tranquila, com
privilégios garantidos pela
Constituição e com ótima
remuneração em seus car-
gos. Tudo isso sem fazer
muito esforço , sem semis-
turar com a política, sem
meter amão emnegociatas
do governo (pelomenos es-
sa ainda é a imagemque te-
mos das Forças Armadas).
Para opaís crescer em todas
as áreas, é essencial a de-
mocracia e o voto livre de
todos os brasileiros.
»WashingtonLuizSouzaCosta,
Samambaia

O amor é lindo

OvorazCentrãoeo tem-
peramental Bolsonaro jun-
taram os trapos e oficiali-
zaram a união. Com juras
de amor eterno. “O casa-
mento do ano”, definiria o
colunista Ibrahim Sued.
Chutes na virilha e cuspa-
radas na cara ficaram no
passado. Bolsonaro garante que temmuito amor para
dar. Além de caneta cheia de tinta para oferecer mi-
nistérios, emendas, cargos em diversos escalões e
fundos. Dedicará todo seu charme para que a lua de
mel com o Centrão seja inesquecível e resulte em nu-
merosa prole e votos. Por sua vez, o compositor bis-
sexto, ministro Augusto Heleno, deletou damemória,
do computador e das redes sociais estrofes que can-
tou, quando o governo navegava em águas tranqui-
las, debochando do Centrão. Com aplausos da pla-
teia. Desta feita, Heleno mostrou sua imensa versati-
lidade musical, compondo novos versos, sem ficar
corado, para saudar a entrada triunfal do novo e po-
deroso ministro da Casa Civil, o casto senador Ciro
Nogueira: “Centrão, nosso amigo de fé/irmão cama-
rada/parceiro salvador de tantas jornadas/ você é a
tábua de salvação de Bolsonaro”.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

Nadamudou

As eleições de 2022 estão na boca do povo. Dá para
notar que o eleitorado aguarda ansioso para dizer não
àqueles que foram eleitos mentindo descaradamente
na campanha eleitoral de 2018. A velha política não foi
banida, os conchavos espúrios continuameopovo, co-
mo sempre, segue comendo o pão que o diabo amas-
sou. Os enganadores vão pagar caro. Nadamudou. O
Brasil tem hoje aproximadamente 15 milhões de de-
sempregados, 9%dapopulaçãopassando fomeeosde-
nominados representantes do povo fazem do Brasil
“boi de piranha”. Veja só a pouca-vergonha do Fundo

Partidário aprovado pelo
Congresso na Lei deDiretri-
zes Orçamentárias (LDO)
para 2022. É o tal “põe no
bojo; se colar, colou. E tem
os caras deslavadas que,
agora, depois da repercus-
são negativa, fazem cara de
espanto e concordam que
foi uma afronta aos brasi-
leiros. Espanto e concor-
dância “de araque”. Nós,
eleitores, precisamos esco-
lher, é muito difícil, mas é
possível, políticos diferen-
tes desses que estão aí fa-
zendo de conta que repre-
sentamopovo.Estásobran-
do cinismo. Está faltando
hombridade. Há o predo-
mínio da mentira. Há eli-
minação da verdade.
»Jeovah Ferreira,
Taquari

Fundo eleitoral

Infelizmente, poucas
coisas são tão unânimes e
reais emnosso país quanto
o sentimento de que a po-
lítica brasileira tem evoluí-
do quase sempre para o pi-
or e, dificilmente, vamos
superar problemas, como
a pobreza e a desigualdade
social, se as instituições
políticas não forem radi-
calmente transformadas.

Esta possibilidade, no entanto, está cada vez mais
longe do horizonte. Prova disso, a sociedade se depa-
rou com a aprovação vergonhosa pelo Congresso Na-
cional da Lei de Diretrizes Orçamentárias de 2022, na
qual, triplicou o valor do Fundo Eleitoral, passando
de R$ 1,8 bilhão, despendido em 2018, para R$ 5,7 bi-
lhões, para custear as campanhas. Pasmem, um au-
mento de 217%. Absurdo! Omaior problema da nossa
política é a excessiva fragmentação partidária. Veja
que situação estapafúrdia: temos 33 partidos repre-
sentados no parlamento, mas a maioria deles não re-
presenta nada nem ninguém. São meras plataformas
para obtenção de benefícios privados, bem como
seus parlamentares eleitos terem foro privilegiado no
Judiciário. A Constituição de 1988, optou por não al-
terar o sistema de financiamento eleitoral que já exis-
tia, e que havia elegido os constituintes. As eleições
seguintes se realizaram dentro das mesmas regras de
sempre, sem nenhum problema. Eis que de repente,
em 2015, o Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu
que aquele sistema também era inconstitucional e
que as campanhas deveriam ser financiadas com di-
nheiro público, com o pretexto de melhorar a repre-
sentação política. Legítima utopia e devaneio! Com
meus respeitos à alta Corte do país, mas, tenho o STF
como o grande responsável pela miséria da política
brasileira. A Suprema Corte tem o privilégio de errar
por último. No entanto, se seus erros são incorrigí-
veis, poderiam, pelo menos, ter mais humildade e
prudência ao julgar questões de ordem pública e que
afetam de modo permanente a vida do país. Isso,
contudo, pode ser sonhar demais.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras
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ReinoUnidodevolve à natureza no
Congo gorila criado emzoológico.
Exemplo a ser seguidopelomundo.

JJoossééMMaattiiaass--PPeerreeiirraa—Lago Sul

AvanteBrasil, é amaior seleçãodo
mundo embusca demais um importante

título no futebol. Brasil de ouro.
JJoosséé RRiibbaammaarr PPiinnhheeiirroo FFiillhhoo—Asa Norte

Dequalquer ângulo, umpaís é
a imagemde seupresidente.Hoje,
o emblemadoBrasil é a estroinice,
a confusãomental, o ecocídio...

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

EmBrasília, Flamengo acimade tudo,
governador acimade todos.
IIvvaann TT.. ddee PPiinnhhoo ee SSiillvvaa — Águas Claras

É vergonhoso. Causanojo
e pânico ver bolsonaristas tão

identificados comosneonazistas.
GGiioovvaannnnaa GGoouuvveeiiaa— Águas Claras

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Fimde semana.Dois dias de folga, umde-
les para ir às compras de supermercado. Eis
que, entre uma gôndola e outra, deparo-me
com umamulher branca empurrando um
carrinhodebebê, comduplo assento, ocupa-
do por duasmeninas. Os traços faciais não
deixavamdúvida de que eramgêmeas,mas a
cor da pele eramuito diferente: uma tinha a
pelebemclaraeaoutra, o tomafricano.
Estava ali a equidade de raça, gestada no

mesmoventre.Emboranãotivessedúvida,não
contive a curiosidadee indaguei: Sãogêmeas?
Amãe, com sorriso orgulhoso, respondeu:
“Sim.Sãogêmeas fraternas.Meumaridoéne-
gro.Por isso,umanasceudaminhacor, e aou-
trapuxouaele. Elasnão são lindas?”Os traços
faciaismuitoharmoniososdasmeninasdavam
total razãoàquelamãeafetuosa. E ali nosdes-
pedimos,paracontinuarmosascompras.
O afeto, o respeito e a segurança daquela

mãe com filhas deveriam ser padrão em rela-
çãoatodasascrianças,massãonegadosauma
enorme parcela delas e dos adolescentes. O
Brasil,norankingmundial,éoquintomaisinse-
guroeviolentoparaessacamadadasociedade,
quesomaquase70milhõesde indivíduos, en-
treosquase212milhõesdebrasileiros.
Grande parte dos lares é umambiente in-

seguro para crianças e adolescentes. Entre
menos de um ano e 19 anos, os casos de es-
tupros até 13 anos ou menos passaram de
70%, em 2019, para 77% em 2020. Isso ocor-
reu em plena crise epidemiológica, causada
pela covid-19. Ou seja, a cada ano, as vítimas

de estupro no Brasil são mais jovens. Em
2019, opercentual da violência sexual contra
menores de 1 ano a 9 anos chegou a 37,5% e
fechou2020em40%, semcontar a subnotifi-
caçãodecorrente da pandemia.
Acrise sanitárianão freouamatançanaca-

madainfantojuvenildopaís.Forammortospe-
lomenos 267pequeninos commenosdeum
anoa11anos, em2020.Entreosadolescentes,
de12a19anos,ocorreram5.855mortesviolen-
tas intencionais. No total, 6.122 vidas, preco-
cemente,ceifadas.Umatragédiaqueserepete
hámaisdedois anos: 17criançaseadolescen-
tessãomortospordianoBrasil, segundooFó-
rumBrasileirodeSegurançaPública.Ressalte-
se:maisde75%dasvítimassãonegras.
Os dadosmostram a seletividade dos cri-

mes neste país, seja pelasmãos demarginais,
sejapelas forçasde (in) segurançapública, se-
ja pela ausência de efetivas políticas públicas
para famílias, mas, sobretudo, no campo da
educação em todas as faixas etárias, cuja au-
sência brutaliza e desumaniza as pessoas. O
racismo, nas mais variadas formas, ganha
força, como fiel dabalança, entre vida emor-
te.Mata, inclusive, crianças e jovens, hipocri-
tamente tratados como o“futuro” da nação,
pelas autoridades quedetêmopoder de aca-
bar com amatança. A imagemdasmeninas
gêmeas, com tonalidades de pele diferentes,
traduz o quanto é imbecil a “supremacia
branca”, quando todos os humanos e todos
os seres sãocriasdoventreTerra, eaele retor-
narãopela finitudeda vida.

T
ímido e ainda discreto na própria
estatística oficial, o emprego com
carteira assinada volta a animar as
agências de recrutamento demão
de obra. As contratações começam

avoltar, indicandoaomenosa recomposição
de postos de trabalho que foram eliminados
emmeses dramáticos de faturamento das
empresas desde o ano passado, principal-
mente do setor de serviços e do comércio, os
mais afetados pelos efeitos da pandemia de
covid-19. Sãovagas estimuladaspor ambien-
te demenos restrições à circulaçãodosbrasi-
leiros, associadas ao desempenho de seg-
mentos quemantiveramexpansão, comoéo
caso do agronegócio e os hipermercados, e à
parcela das atividades puxadas por necessi-
dades comoo reforçodas equipesnoshospi-
tais e a produção de equipamentos de prote-
ção individual contra o vírus.
Numpaís emqueodesemprego assusta e

resiste a entrar na lista tão festejada pelo go-
verno de indicadores econômicos em recu-
peração, já seria tempo de analisar em deta-
lhe o retorno tão aguardado dos postos de
trabalho. Reportagem do Estado de Minas
mostrou o perfil das admissões formais em
MinasGerais combase nos dados doCadas-
tro Geral de Empregados e Desempregados
(Caged), doMinistério da Economia, divul-
gados de janeiro amaio.
O perfil dos contratados é semelhante ao

que se observa no Brasil. Do saldo de
1.233.372 de empregos com registro nos pri-
meiros cincomeses de 2021, os homens fo-
ram beneficiados por 58,95% do total, o
equivalente a 727.095 oportunidades, des-
contadas as dispensas. Às mulheres, foram
oferecidas 506.277 colocações nomercado
formal, representando 41,05%.
Os jovens de 18 a 39 anos concentraram

84,1%dos empregos abertos nopaís, univer-
so de 1.037.315 vagas e quase dois terços dos
contratados têm o ensinomédio completo
ou incompleto, neste último grau de forma-
ção, em parcela bem inferior, de 7,28% do
saldo nacional. Os candidatos com o ensino
superior preencheram 18,8% dos postos de
trabalho criados de janeiro amaio.
A recuperação do emprego formal deve

ser vista também com cautela quando se

avalia a geraçãode vagaspor setor da econo-
mia. Os prestadores de serviços— os quais,
em boa parte, apenas começaram a recupe-
rar o negócio após períodos intercalados de
fechamento e reabertura devido àsmedidas
de distanciamento social para conter o
avanço do coronavírus— garantiram a cria-
ção de 509.101 cargos, descontadas as de-
missões. Esse universo representou 41,27%
do balanço nacional de janeiro a maio. Na
segunda posição, ficou a indústria, com
23,6% (290.578 postos de trabalho), seguida
do comércio, que respondeu por 13,2%, ou
seja, 162.866 vagas com registro.
Comoumanação que busca reduzir desi-

gualdadesnão se preocupa, ainda, comonú-
meromaior dedemissões doque as contrata-
ções de pessoas commais de 50 anos de ida-
de?Osaldodoempregofoinegativoem13.357
vagas na faixa de 50 a 64 anos e em29.905 en-
treosbrasileiroscomidadeapartirde65anos.
Há de se considerar que a estatística do

Caged não contempla o comportamento do
empregoeda rendanoBrasil semcarteirade
trabalho. A última edição da Pnad, do IBGE,
que capta essemovimento, nãomostrou, de
fevereiro a abril, variação significativa dapo-
pulaçãoocupadanopaís,quesomava85,940
milhões, quedade 0,1%ante o trimestremó-
vel anterior. A pesquisa referente amaio será
divulgadanopróximodia 30.
OMapa do EmpregomostradopeloCaged

indicaqueopaísprecisadepolíticaspúblicas
para geração de vagas. Hámais de seis me-
ses, o governo informou que oMinistério da
Economia estudava a criação de ummodelo
de contratação commenos encargos de tra-
balhadores de baixa renda, nova versão do
programa batizado deCarteiraVerde Amare-
la. A iniciativa foi proposta pormeio deme-
dida provisória encaminhada ao Congresso,
e que perdeu validade no ano passado, en-
quanto tempo e esforço político foram con-
sumidos na aprovação de aumento impres-
sionante do Fundão eleitoral, de quase R$ 6
bilhões emverbade campanha eleitoral para
os partidos. O desemprego cresceu de 14,2%
para 14,7% de fevereiro a abril e afeta 14,761
milhõesdebrasileiro.Éprecisoavaliardeque
tipodeprevisãodecrescimentodaeconomia
ogovernoeomercado financeiro falam.

Equidadenoventre

ROSANEGARCIA
rosanegarcia.df@dabr.com.br
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» ANIE RAMPONBARRETTO
Delegada, assessora institucional da Delegacia-Geral da Polícia Civil e diretora parlamentar do Sindicato dos Delegados do DF

“Em briga de marido e mulher, a gente
salva a mulher!” Simples assim?

Para alma

» Assinadopelo comandante-geral dos Bombeiros, coronel
WilliamAugusto Ferreira Bomfim, o convite eletrônico
para a live daBandadeMúsica doCorpodeBombeiros
Militar doDF, nodia 28 às 20h.O concerto será transmitido
daAcademia deBombeiroMilitar no Setor Policial Sul.Veja
noBlog doAri Cunha.

Transparência

»Veja comooQRcode e o código de certificaçãodigital, além
do voto impresso, podemgarantir uma eleição limpa.
Pessoas com fé pública na conferência dos votos e a
apuração imediata, sem transporte dos dados antes de
aferidos. Isso, sim, é democracia. Ideia publicadanoTik
tok.Veja noBlog doAri Cunha.

Novo script

» Saiu, noDiário doPoder, umamatéria de formadiferente
dasmesmasnotícias, onde só apareciamcomo lado
negativo. “OBrasil superou, nessa quinta-feira, amarca de
7milhões depessoas curadas da covid, o que representa
97,24%do total de casos encerrados.

“Cuba foi sustentadapelaURSS, saqueou
Angola, sugouoquepôdedaVenezuela e
passou 14 anos parasitandooBrasil. A crise
cubana temumaexplicação simples: Com
a falência daVenezuela e a quedade Lula,
acabaramoshospedeiros.”
@@ddaarrcciioobbrraaccaa,, no Instagram

A frase que foi pronunciada

Ocanto
da sereia
Nas próximas eleições, quanto mais se intensificar a polari-

zação das forças políticas ao redor da esquerda e da direita,
mais restarão espaços e terrenos vazios, por onde poderão cres-
cer, livremente, as alternativas para a consolidação de uma ter-
ceira e vitoriosa via. Essa possibilidade viria commais naturali-
dade e vigor se pudesse contar com um amplo apoio popular, o
que, por hora, dado as complicações da pandemia, parece in-
certo. O fato é que a polarização em torno de Bolsonaro e Lula é
favorável ao caminho do meio por forças livres do que se con-
vencionou chamar velha política.
Por certo que, a essa altura dos acontecimentos, dado o in-

tenso grau demovimentações de bastidores, os dois candidatos,
ditos naturais, perceberam essa possibilidade e começam a agir
para não perder tempo e ganhar também nacos desse espaço
central, que vai se abrindo. Os próprios candidatos, inclusive,
desses extremos, deramapartida para umprocesso de captação
dessas forças que poderão surgir entre as fronteiras da esquerda
e da direita.
A apatia com a pandemia e os quase 550 mil mortos, pelo la-

do da direita, e a experiência traumática de 13 anos de governo
petista, com a formação domaior esquema de corrupção já vis-
to em todo o mundo, servem, cada um com sua intensidade es-
pecífica, para a formação de ummínimo de juíz por parte do
eleitorado, principalmente aquele formado por pessoas que en-
xergam na ética humana e na ética com a coisa pública as prin-
cipais virtudes de todo e qualquer governante.
Os contratempos para a consolidação dessas novas forças

centrais ficam por causa da possibilidade real da utilização da
máquina pública em favor do candidato da situação e do forte
aparato organizativo que ainda existe nas esquerdas, espalha-
dos por todo o país. Em entrevista aoCorreio, o presidente e do-
no do PSD, Gilberto Kassab, uma dessas notórias raposas da po-
lítica nacional, demonstra que está à espreita e como faro fino e
bem afiado para a possibilidade da terceira via, não esconde de
ninguém que aposta no nome do atual presidente do Congres-
so, Rodrigo Pacheco. Se conselho pode servir de alguma ajuda
para o atual presidente do Senado, mire-se no exemplo trágico
do ex-juiz Sergio Moro e faça ouvidos moucos à cantilena en-
cantadora dessas sereias. Leia Odisseia, de Homero. No poema
épico do século 8 a.C, pode estar a fórmula para livrar-se de ape-
los dessa natureza.
Ladinos como são, outros também têm feito acenos aos po-

tenciais candidatos da terceira via, com as promessas de sem-
pre e os distratos que lhes seguem.O que se assiste, até com cer-
ta curiosidade, é ao pânico, indisfarçável, que, a cada dia, vai to-
mando conta dos principais postulantes, muito antes da exis-
tência real dessa terceira via e da possibilidade de ela vir a reti-
rar-lhes o chão sob os pés. Não será surpresa se, nessa marcha
da insensatez, os movimentos que vão se alternando nas ruas,
apoiando esses nomes da esquerda e da direita, vierem a se en-
contrar numa esquina que dá para uma rua sem saída e, por
ação da razão, enxerguem que estão sós e sem alternativas e,
com isso, baixem as bandeiras.

Educação na
infância gera o
cérebro do país

» DIOCLÉCIO CAMPOS JÚNIOR

Médico, professor emérito da UnB, ex-presidente da Sociedade Brasileira de Pediatria, membro titular da Academia Brasileira de Pediatria,
ex-presidente do Global Pediatric Education Consortium (Gpec) – Email: dicamposjr@gmail.com

Ninguémpode dizer que o governo do sr. JânioQuadros tenha sido
proveitoso para oBrasil,mas autoridade, ele tinha, e ninguém se
atrevia a insistir quando ele dizia não.
(Publicado em 4/2/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

S
e você é usuário de redes sociais, já se
deparou com essa frase repetida, ou
melhor, “repostada” algumas boas ve-
zes desde quando Pamella Holanda

divulgou os vídeos com a agressão do ex, DJ
Ivis. As cenas são realmente repugnantes e
desencadearammais uma campanha, em
que todomundo se engaja e repete frases fei-
tas sem parar umminuto para pensar com
profundidade no assunto e se perguntar:
qual aminha participação e responsabilida-
de nisso? E, indo umpouquinho além, o que
euposso fazer pramudar isso?
Eu reflitomuito sobre o assunto—até por

dever de ofício—e sintomuito em ter quedi-
zer isso,mas,enquantocontinuarmos“salvan-
do amulher”, asmulheres vão continuar apa-
nhando emorrendo!Não temos que salvar as
mulheres.Oqueprecisamos é garantir ames-
ma dignidade e omesmo valor àsmulheres
em todos os aspectos da vida.Nós,mulheres,
somosdiferentes, sim,masnão somosmeno-
res, nemfrágeis, nem incapazes, queprecisam
ser tuteladasesalvasa todomomento.
Nãomeentendammal, é claro que, numa

situação de violência, amulher ou a criança
ou o homem, ou quemquer que seja que es-
teja sofrendo a agressão (física,moral, psico-
lógica, financeira, sexual etc) precisa ser sal-
vo, socorrido, ajudado.Mas a questão aqui é:
precisamos agir antes.Vamos construir uma
sociedade em que a mulher tenha tantas
oportunidades, tanto respeito, tantadignida-
de, tanta liberdade…Emque ela não seja ví-

tima de discriminação, assédio, abuso, vio-
lência…Emque ela nãoprecise ser salva!
A violência doméstica é só a ponta do ice-

berg. Émanifestação de umproblema estru-
tural, assim comoos saláriosmais baixos pa-
ramulheres, a sobrecarga de tarefas, os índi-
ces assustadores de estupros…Manifesta-
ções variadas damesma violência, que, algu-
mas vezes, émuito velada, outras é filmada e
exposta nas redes. Por isso, em alguns casos
choca, enquanto, em outros, até passa des-
percebida. A sociedade ainda dámenos dig-
nidade àmulher. E isso acontece na nossa vi-
da também.Naminhaenasua!É sópararpa-
raprestaratenção.Como li emalgumlugar,“a
mulher que diz que nunca foi discriminada é
porque estavamuitodistraída”. Pura verdade.
Já que é para usar frases de efeito, vamos

logo aGandhi: “Seja você amudança que de-
seja ver nomundo”. Não adianta repetir bor-
dões, se continuarmos repetindo padrões!
Como quase tudo na vida, paramudar algo
do lado de fora, temos antes quemudar algo
do lado de dentro. E essa mudança interna
nãoé sódooutro.Aí équeestáopulodogato.
A mudança é de todos! Nós repetimos pa-
drões opressores dentro das nossas casas, em
nossas opiniões, nas piadas maldosas, nos
prejulgamentos, nos preconceitos, nas ex-
pectativas que criamos, nos comportamen-
tos que incentivamos, no olhar desconfiado
para amulher quenão vive conformeopapel
social que se espera dela, na condescendên-
cia com condutasmachistas, para “não ser a

chataquebatede frente o tempo todo”.
Sãoopressõesque se sobrepõemequeva-

lidam umas às outras, como quando amu-
lher não ascende a cargos de liderança, por-
que se presume que não conseguiria ames-
madedicação ao trabalhoque seuspares ho-
mens. Aomesmo tempo em que se pressu-
põe que umamulher que conta com a “aju-
da” do parceiro para as atividades domésti-
cas e de cuidado com os filhos tirou a sorte
grande. E essamesmamulher assumemais
funções domésticas, porque, afinal, não se
pode arriscar o trabalho do homem, que é
“mais valioso”, já que, literalmente, paga
mais. E desse jeitinho vamos reproduzindo,
quase sem querer ou sem perceber, o pano
de fundo para que a violência contra a mu-
lher siga instalada nas casas, nas instituições
e nasmentes. Eunão sei quanto a vocês,mas
eu, uma “mulher padrão”, profissional bem-
sucedida, casada, mãe de duas meninas,
confessoque,muitas vezes,me sintoperdida
nessa encruzilhada, oumelhor, presa nesse
beco semsaída.
Voltando ao vídeo, como delegada de Po-

lícia, que atuou umbom tempo na temática,
posso dizer que esse é o dia a dia, o feijão
com arroz, o trivial numbalcão de delegacia.
É claro que ver as cenas é sempremais cho-
cante que ouvir os relatos, até paramim. Por
isso, entendo a comoção e acho válida a
campanha. Mas enquanto houvermulheres
precisando ser salvas, eu continuarei repe-
tindo essa cantilena.

O
cérebro é o órgão primordial da es-
pécieHomo sapiens. Com suasmúl-
tiplas e complexas estruturas anatô-
micas e funcionais, contribuiu deci-

sivamente para omaior avançomental, inte-
lectual e espiritual da espécie humana, cul-
minando na geração de valores morais, éti-
cos e comportamentais indispensáveis às
suas práticasmais construtivas pormeio da
interação social.
Como bem definiu na sua obra denomi-

nadaO fenômeno humano, o padre e antro-
pólogo francês Pierre Teilhard de Chardin
identificou a dinâmica evolutiva das espé-
cies, promovida pelo fenômeno por ele de-
nominado de“cerebralização”.Vale dizer que
a diferenciação cerebral progressiva é um
processo sem o qual a nossa espécie não al-
cança o nível mental, que demonstrou ser
capaz de adquirir.
Torna-se bem claro o papel insubstituível

de uma educação qualificada e igualitária,
destinada a todas as novas gerações como
ingrediente fundamental para o seu comple-
to desenvolvimento neuropsicomotor e so-
cial. Sem essa tão consistente perspectiva de
progresso humano, o tempo passará e nada
terá sido feito como intuito de se construir a
mais segura base na qual a sociedade real-
mente humanista possa ser sustentada.
Por isso, o cenário atual da pandemia que

vem dizimando cada vezmais o número de
habitantes noplaneta nãopode deixar de ser
considerado como um tenebroso alerta de
que a espécieHomo sapiens pode também
ser extinta, a exemplo de tantas outras que
desapareceramdaTerra. Assim sendo, a edu-
cação prioritária da primeira infância, perío-
do no qual o cérebro se diferencia com pa-
drão único e elevado, é o coerente investi-
mento capaz de blindar a espécie, protegen-
do-a do risco de desaparecimento.
Os países que decidiram adotar essa im-

portantemedida deixaram claro que a dinâ-
mica educacional igualitária e de alta quali-
dade eleva progressivamente o nível mental
e intelectual das novas gerações. Aumenta-
se, desta maneira, o denominado potencial
cognitivo da sociedade que define a capaci-
dadedeaprendizagemdos cidadãos. É assim
gerado o correspondente crescimento do ca-
pital cognitivo das populações.
Deve-se, também, aplicar o conceito de

cérebro a umpaís. Suas funções são bem vi-
síveis como as virtudes subjacentes ao perfil
comportamental interativo, dialogal, altruís-

ta e essencialmente construtivo de uma ci-
dadania. Quem abordou bem esse conceito,
de forma clara e objetiva, foi o ex-presidente
brasileiro Juscelino Kubitschek, pessoa soli-
damente educada e comprometida com as
causas sociais. O seu legado para o avanço
humanistadoBrasil édomais alto graudevi-
sibilidade em favor da população do país. O
projeto da nova capital, que ele foi capaz de
implantar durante ummandato de cinco
anos, é internacionalmente reconhecido co-
mo referência criativa e humana, que não
poderá jamais ser retirado da história brasi-
leira. É classificadopelaUnesco como“Patri-
mônio Cultural da Humanidade”. Pouco an-
tes de inaugurar a cidade de Brasília, deno-
minada Capital da Esperança, Juscelino re-
gistrou seu sublime sentimento: “Deste Pla-
nalto Central, desta solidão que em breve se
transformará em cérebro das altas decisões
nacionais, lançoosolhosmaisumavez sobre
o amanhã domeu país e antevejo esta alvo-
rada com fé inquebrantável e uma confiança
sem limites no seu grandedestino”.
Outro exemplo da criação do cérebro na-

cional vem da grande história da União Eu-
ropeia. Comefeito, quandoocorreu a revolu-

ção russa para a implantação domodelo es-
tatal do comunismo, o intuito era eliminar as
desigualdades sociais. Países da Europa não
apoiaram a iniciativa, embora concordas-
sem com o princípio da igualdade a ser pro-
movido, não imposto. Já possuíam experiên-
cia bélica cujos efeitos destrutivos prevale-
ciam como metas devastadoras. Por isso
mesmo, optaram por um projeto de “social-
democracia”, cujo propósito era a redução
das desigualdades humanas por meio da
construção progressiva de uma sociedade
baseada em princípios humanistas capazes
de promover, em clima de paz, um padrão
médio uniformedas suas populações.
Tornou-se comprovado o acerto dessa

postura das nações da Europa que vislum-
braram o horizonte pacífico da sociedade
igualitária. A ideia de integração dos diversos
países europeus gerou o grandioso cérebro
daUnião Europeia. É uma referência educa-
cional para a humanidade.OBrasil nãopode
seguir patinando na lama da falta de educa-
ção. Precisa construir seu cérebro comOr-
dem, Progresso e Paz para desfazer a desi-
gualdade humana de umpaís descerebrado.
Educaçãodequalidade é oúnico caminho.



Saúde EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br

3214-1195 • 3214-1172

12 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 23 de julho de 2021

Ciência

ALERTAGLOBAL

OMSadverte queos efeitos psicológicos dapandemia serãode longoprazo e quemedidas para amenizá-los devemser adotadas agora

Um longo período
de prejuízos mentais

» VILHENA SOARES

A
pandemia da covid-19 terá um
impactode longoprazona saú-
demental das populações, ad-
vertemespecialistas daOrgani-

zaçãoMundial daSaúde (OMS).Oalerta
foi feito ontem, emAtenas, na abertura
de um fórum europeu sobre o impacto
docoronavíruseentraemconcordância
com estudos científicosmostrando au-
mento das taxas de distúrbios psiquiá-
tricos, como depressão e ansiedade, ao
longo da crise sanitária. Especialistas da
área têm ressaltado a necessidade da
adoção urgente de medidas governa-
mentais para enfrentar oproblema.
AOMSconsidera quenão é apenas o

contágio, ou omedo dele, que tem afe-
tado a saúdemental das pessoas. “O es-
tresse causado pelas desigualdades so-
cioeconômicas e pelos efeitos da qua-
rentena, do confinamento, do fecha-
mento de escolas e dos locais de traba-
lho tem consequências enormes”, afir-
ma o diretor da agência na Europa,
Hans Kluge. “A pandemia abalou o
mundo. Mais de 4milhões de vidas fo-
ramperdidas em todooplaneta, rendas
foram destruídas, famílias e comunida-
des se separaram, empresas quebra-
ram”, complementa.
Dados sobre depressão e ansiedade

de diversos países já indicam os impac-
tos da pandemia. Em dezembro, uma
pesquisa feita pelo Centro de Controle
de Doenças dos Estados Unidos com
800mil pessoasmostrou que 42% delas
tiveram sintomas dos dois distúrbios
em 2020 — um aumento de mais de
200% considerando o ano anterior. Um
estudo da Universidade do Estado do
Rio de Janeiro (UERJ) publicado, em
agosto último, no jornal The Lancet, in-
dicou aumentode 90%nos casos dede-
pressão no Brasil, durante a pandemia.
A análise revelou, ainda, que o número
de pessoas comcrise de ansiedade e es-
tresse agudo praticamente dobrou en-
tre março e abril de 2020, no início da
crise sanitária.

Sedentarismomata
5milhõesporano

Primeiros registros da estrutura interna deMarte

Pela primeira vez, um planeta que não seja
a Terra tem a estrutura interna sondada a
partir do registro de abalos sísmicos. O
resultado desse trabalho foi divulgado na
última edição da revista Science, que
trouxe três estudos a partir de dados
obtidos pela soda InSight, enviada, pela
Nasa, ao planeta vermelho, em 2018, com
o objetivo de realizar pesquisas no solo
marciano. Os estudosmostram queMarte
tem um núcleometálico, de ferroníquel
líquido, muito parecido com o da Terra, só
quemaior. Também confirmam a suspeita
de que o planeta sofre com poucos
tremores de terra, e mede a crosta
terrestre marciana, que teria cerca de 20
quilômetros de profundidade, além de
estar repleta de elementos radioativos.

consequências de curto e longo prazo
da inatividade física entre adolescentes,
além de identificar formas eficazes de
promover aumentos dos exercícios, es-
pecialmente à luz da pandemia da co-
vid-19”, defende, em comunicado, Es-
therVan Sluijs, autora principal do arti-
go e pesquisadora da Universidade de

Cambridge, noReinoUnido.
Outro estudomostra que a propor-

ção de adultos com deficiência que vi-
vem empaíses de alta renda e atendem
às diretrizes de atividade física da OMS
varia de 21% a 60%, em contraste com
estimativas entre 54% e 91% para adul-
tos sem deficiência. A diferença, segun-

do os autores, indica a importância de
estratégias de incentivo à realização de
atividades físicas focadas nos benefí-
cios que elas proporcionam. “Só tere-
mos umamaior conscientização públi-
ca sobre a saúde se nos concentrarmos
nas vantagens de ser saudável em vez
de administrar doenças”, justificam.

Os especialistas da OMS e autorida-
des europeias tambémdestacaram, no
evento, queo“impactode longoprazoe
de grande alcance” na saúde mental
exige a adoção imediata de medidas.
“Estamos falando de um componente-
chave da nossa saúde, que requer ação
(dos governos) agora. Precisamos falar
abertamentesobreoestigmaqueacom-
panha a saúde mental”, ressalta o pri-
meiro-ministro grego, KyriakosMitso-
takis. Para o vice-presidente da Comis-
são Europeia, Margaritis Schinas, “a
pandemia exacerbou o enorme desafio
da saúdemental”. “Nãohá desculpa pa-
ra adiar (esse debate)”, defende.
A OMS também recomendou que

os países fortaleçam os serviços de
saúde mental, garantindo a melhora
do acesso à atenção por meio de tec-
nologia digital, o aumento dos serviços
de apoio psicológico em escolas, uni-
versidades e locais de trabalho e tam-
bém para pessoas que trabalham na li-
nha de frente contra a covid-19. “A saú-
de mental e o bem-estar devem ser
percebidos como direitos humanos
fundamentais”, ressalta Kluge.

Quarta onda

Segundo Renata Figueiredo, presi-
dente da Associação Psiquiátrica de

Brasília (APBr), os desdobramentos
mentais da covid têm sido considera-
dos a quarta onda da doença. “Seria
justamente esse aumento de trans-
tornos psiquiátricos, que deve ser
ainda mais expressivos por motivos
diversos. Temos pessoas que larga-
ram o tratamento que faziam com
medo de sair de casa e também os
efeitos gerados pelo isolamento”, ex-
plica. “Os danos da falta de contato
social que vemos, agora, na clínica
são frequentes principalmente em
idosos, que perderam o contato com
a família e ficaram com medo da

doença. Isso tudo pode causar ansie-
dade e depressão.”
A especialista avalia que o cenário é

preocupante para o Brasil, que é líder
em casos de ansiedade. “Comessa taxa
alta, você somaos danos econômicos e
o luto por quemuitas pessoas têmpas-
sado. É tudo propício para danos à
saúdemental dos brasileiros”, justifica.
“Outro problema que temos visto é o
aumento de consumo de drogas. Ao fi-
car mais tempo em casa, as pessoas
têm esse acesso mais fácil, que não
acontecia no trabalho presencial.”
ParaRenataFigueiredo, lidar comes-

sas dificuldades exige um investimento
em saúde pública, com, por exemplo, o
aumento de profissionais e a oferta de
tratamento. “Temos que oferecer a pos-
sibilidade de a pessoa conversar com o
médico presencialmente e também vir-
tualmente. É importante esse incentivo
à telemedicina, pois pode evitar que as
pessoas larguem os tratamentos pela
metade”, defende. “Temos que criar op-
ções para aumentar o acesso aos espe-
cialistas, e precisamos tambémdemais
médicos para atender a essa demanda
deatendimentos e evitar queaspessoas
fiquem esperando na fila. Indivíduos
com risco de suicídio ou que querem
largar um vício em drogas não deve-
riam ficar esperando.”

O sedentarismo é a causa de 5 mi-
lhões de mortes por ano, em todo
mundo. A taxa foi apresentada em
uma série de estudos publicados na
última edição da revista especializada
The Lancet. Os autores também desta-
cam que a escassa realização de ativi-
dades físicas é preocupante principal-
mente em dois grupos: adolescentes e
pessoas com deficiências físicas. Para
os cientistas, é necessário que esse ce-
nário, que se agravou durante a pan-
demia, seja revertido o quanto antes.

Os pesquisadores lembram que a
inatividade física está ligada a um risco
aumentado de doenças não transmis-
síveis, como enfermidades cardíacas,
diabetes e cânceres. Em uma análise
global, eles observaram que essas
complicações geram pelo menos
US$ 54 bilhões por ano em custos dire-
tos de cuidados com a saúde, sendo
mais dametade desse valor gasta pelos
governos. A equipe enfatiza ainda que

a atual crise sanitária poderá agravar o
cenário. “Os bloqueios sociais possi-
velmente estão associados a taxas re-
duzidas de exercícios físicos em todo o
mundo”, justificam em comunicado.

Uma das pesquisas da série mostra
que 80% dos adolescentes não cum-
prem as diretrizes da OMS de prática
de atividades físicas por 60 minutos
diários. Além disso, 40% dos adoles-
centes nunca caminham para ir à es-
cola e 25% permanecem sentados por
mais de três horas por dia. Os pesqui-
sadores também examinaram o tempo
de tela de adolescentes em 38 países
europeus. Descobriram que 60% dos
meninos e 56% das meninas passam
duas horas oumais do dia assistindo à
televisão, e que 51% dos meninos e
33% das meninas passam duas horas
por dia oumais jogando videogame.

Os autores avaliam que ainda se sa-
be pouco sobre as consequências des-
ses hábitos. “Precisamos explorar as

Desnutrição
aumenta a
vulnerabilidade

Adultos e crianças infectados
pelo novo coronavírus com histó-
rico de desnutrição podem ter
mais risco de sofrer a forma grave
da covid-19, segundo pesquisa pu-
blicada na última edição da revista
especializada Scientific Reports. Os
autores acreditam que os novos
dados podem ajudar na escolha de
tratamentos mais efetivos para es-
se grupo de pessoas, evitando ao
máximo o óbito.
No artigo, os cientistas america-

nos explicamque adesnutriçãopre-
judica o funcionamento do sistema
imunológico e pode piorar a infec-
ção viral, o que osmotivou a investi-
gar a relação com o Sars-CoV-2. A
equipe comparou diagnósticos de
desnutrição com os de casos mais
graves de covid-19. Eles usaram re-
gistros médicos de 8.604 crianças e
94.495 adultos (maiores de 18 anos)
hospitalizados em decorrência das
infecções pelo coronavírus entre
março e junhode 2020.
Das 520 (6%) crianças com co-

vid-19 grave, 39 (7,5%) tinham
diagnóstico prévio de desnutri-
ção, em comparação com 125
(1,5%) das 7.959 (98,45%) crian-
ças com covid-19 leve. Dos 11.423
(11%) adultos com covid-19 gra-
ve, 453 (4%) tinham diagnóstico
prévio de desnutrição, em com-
paração com 1.557 (1,8%) dos
81.515 (98,13%) adultos com a
forma leve da doença.
A pesquisa tambémmostra que a

vulnerabilidade não é detectada em
crianças commenosde 5 anos ehis-
tórico de desnutrição. “Isso pode ser
devido ao fato de haver menos da-
dos médicos para menores de 5
anos. É algo que teremos que avaliar
melhor”, afirmamos autores da pes-
quisa, que foi liderada por Louis
Ehwerhemuepha, do Hospital In-
fantil de Orange County, nos Esta-
dosUnidos. Os cientistas ponderam
que o tema precisa sermais investi-
gado e apostam no uso dos dados
atuais como base para a escolha de
tratamentosmédicosmais eficazes
para esse perfil de infectados.

Emalta no Brasil

Pesquisa da Fiocruz entre abril e
maio de 2020mostrou que 18%
dos brasileiros aumentaram o
consumo de álcool durante a
pandemia, com taxasmaiores

entre pessoas com 30 a 39 anos
(26%) emenores entre idosos

(11%). Um estudo da
Universidade de São Paulo
(USP) indicou aumento de

40,8% no consumo de tabaco e
de outras drogas entre mais de
3mil entrevistados demaio a

junho domesmo ano.

Especialistas alertamque, empaíses comalto registro de óbitos, comooBrasil, as complicações podemser acirradas

Chris Bickel/Science

Michael Dantas/AFP - 9/5/21



Saiba quando e em quais áreas a população em
situação de vulnerabilidade social receberá visita
das equipes de saúde

»28de julho
Condomínio Porto Rico, Santa Maria

»29de julho
Santa Luzia, Estrutural

» 3, 5 e 6 de agosto
Associação do Bálsamo-DF, Lago Norte

»4de agosto
Vila dos Carroceiros, Santa Maria Sul

»11, 12 e 13 de agosto
Varjão

»Primeira quinzena de agosto
Região Rural de São Sebastião

População com mais de
37 anos se vacina hoje

» SAMARA SCHWINGEL

A
partir das 8h de hoje, pessoas com 37
anos ou mais poderão se imunizar con-
tra a covid-19 no Distrito Federal. Sem
necessidade de agendamento, o públi-

co-alvo deve procurar umdos 100 pontos de vaci-
nação que vão funcionar até domingo. Para rece-
ber a primeira ou a segunda dose, basta apresen-
tar documento de identidade com foto. Quem es-
tiver na data de tomar o reforço deve se dirigir ao
mesmo local onde recebeu atendimento ante-
riormente. No entanto, atenção: cada posto pres-
tará um tipo específico de serviço neste fimde se-
mana (leia Endereços).
Hoje, a campanha ocorre das 8h às 17h. Ama-

nhã e no domingo, das 9h às 17h. A indicação da
Secretaria de Saúde (SES-DF) é de que as pessoas
procurem os postos mais próximos de casa. Para
organizar o atendimento e garantir a solução de
eventuais problemas, a pasta destacou 500 profis-
sionais para trabalhar exclusivamente nos postos
de vacinação. Além delas, 50 pessoas em 23 carros
atuarão na parte de logística e distribuição das do-
ses, inclusive se houver necessidade de reposição.
Após omutirão, a população-alvo continuará a

se imunizar sem agendamento no DF. Porém, as
vacinas ficarão disponíveis em 54 pontos — os
mesmos que recebiam a população até ontem. A
ampliação da campanha ocorreu após a chegada
de 92 mil doses, e as mudanças no atendimento
decorreram de problemas no site da SES-DF. Na
semana passada, o portal passou mais de cinco
horas fora do ar, o que atrasou amarcação.Dehoje
a domingo, a pasta espera aplicar imunizantes em
100mil pessoas.

Demanda

O secretário de Saúde, Osnei Okumoto, afirma
que a divisão dos postos teve relação com a quan-
tidade de indivíduos que precisam receber o refor-
ço. “A imunização ocorre só com a segunda dose.
Todas as pessoas devemprocurar tomá-la, porque
é isso que temdeterminado a diminuição das hos-
pitalizações. Então, teremos postos para a primei-
ra, outros para a segunda, e os (postos)mais orga-
nizados e acostumados com o processo vão apli-
car as duas”, declarou.
Para o coordenador científico da Sociedade de

Infectologia doDF, Alexandre Cunha, a divisão dos
postos e a parte logística devem considerar três fa-
tores: “Os gestores precisam avaliar o número de
doses disponíveis, a demanda esperada e a capaci-
dade de atendimento da rede. Assim, é possível
avaliar se amelhor formade receber a população é
por agendamento ou demanda espontânea. Caso
a procura sejamaior que a capacidade de oferta, é
possível que tenhamos filas e aglomerações”.
O infectologista destaca que a vacinação é a for-

mamais eficaz de combater a pandemia. Por isso,
recomenda que, em caso de haver espera, as pes-
soas devemmanter o distanciamento, sem tirar a
máscara, ehigienizar asmãoscomálcool emgel.O
Correio questionou o Executivo local se as doses
disponíveis seriam suficientes para atender toda a
população commais de 37 anos. Contudo, a Secre-
taria de Saúde respondeu apenas que o “esquema
demutirão foimontadopara atender a todopúbli-
co a partir dessa idade, bem como as pessoas que
retornarão para completar o seu ciclo de imuniza-
ção” coma segundadose.

Busca ativa

Para vacinar as pessoas em situação de vul-
nerabilidade social, em regiões de baixa renda
ou com dificuldade de acesso à internet, a Se-
cretaria de Saúde fará visitas a esse público,
com apoio das administrações regionais e con-
selhos de saúde. Há pelo menos seis ações do ti-
po marcadas entre o fim deste mês e o início do
próximo (leia Programe-se).
O infectologista Leandro Machado entende

que a estratégia é umamedida que possibilita ao
governo ter mais controle sobre a vacinação. “A
busca ativa é um bommétodo. Deveria ser apli-
cada, inclusive, entre o grupo de pessoas com
idade para imunizar que ainda não buscaram os
postos. É algo que o Estado deve estudar”, refor-
ça. O especialista lembra que é dever do poder
público garantir o atendimento da população:
“Todos têm direito à saúde”.

»ColaboraramDanielle Souza (estagiária sob
supervisão de Jéssica Eufrásio) e PedroMarra

Médiamóvel
nolimiteda
estabilidade
A Secretaria de Saúde (SES-DF) confirmou

517 novos casos e 17 mortes pela covid-19, en-
tre quarta-feira e ontem. Com a atualização, a
médiamóvel de casos diminuiu 21%emrelação
a 8 de julho— duas semanas antes—, enquan-
to a de mortes subiu 15%, na comparação com
omesmo período. A porcentagem representa o
limite da faixa considerada de estabilidade nos
registros. Por enquanto, a taxa de transmissão
do vírus está em 0,96 — o que indica que 100
pessoas infectadas podem transmitir a doença
para, emmédia, outros 96 indivíduos.
Boletim epidemiológico divulgado pela pas-

ta ontemmostra que o total de infecções che-
gou a 443.797, enquanto as vítimas são 9.526
pessoas. Os leitos em unidades de terapia in-
tensiva (UTIs) para pacientes com covid-19 na
rede pública de saúde estavam com 78,7% de
ocupação. Na rede privada, a taxa era de
79,7%. Na fila de espera por transferência pa-
ra uma das vagas, havia nove pessoas com
suspeita ou confirmação da doença.

Deficit

O Distrito Federal tem 20,6% da população
com mais de 18 anos vacinada com o reforço
ou a dose única. Na tentativa de conseguirmais
imunizantes, ontem, o Executivo local acionou
o SuperiorTribunal de Justiça (STJ) comumpe-
dido liminar para que o ministro da Saúde,
Marcelo Queiroga, envie à capital do país mais
292.055 unidades contra a covid-19.
O documento argumenta que os repasse

de imunizantes por parte da pasta federal
não considera a aplicação em moradores do
Entorno. “O que se tem verificado é que a au-
toridade coatora tem feito projeções equivo-
cadas frente a real necessidade da população
do Distrito Federal”, diz o texto. A Procurado-
ria-Geral do DF, responsável pelo pedido,
justificou que faltaram mais de 11,3 mil do-
ses para aplicação em idosos com mais de 80
anos. Em relação às forças de segurança, o
deficit passou de 25 mil.

Secretaria de Saúde doDF começa a imunizar novo público-alvo a partir das 8h, em 100 pontos de atendimento. Sem
necessidade demarcação, cada endereço oferecerá tipos específicos de serviços. Postos extras funcionamsó até domingo
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Atendidos

Programe-se

51%
População commais

de 18 anos que recebeu,
aomenos, umadose

20%
Adultos doDF que

tomaramo reforço ou
vacina de dose única



“Bastaderelativizar
oabsolutamente
intolerável:oravelada,
oraexpressa,ditase
depoisdesditas,as
constantesameaçasàs
instituições,àseleições
eàdemocracia,
precisamdereação
imediata,claraedireta.
Aconstituiçãonosdizo
quefazer.Nãoépoder,
masnossodever.”

SenadoraSimoneTebet
(MDB-MS)

Críticas aAras

AdeputadaÉrikaKokay (PT-DF)
criticou,pelas redes sociais, a
indicaçãodopresidente Jair

Bolsonaroparaqueoprocurador-
geraldaRepública,AugustoAras, seja
reconduzidoamaisdoisanosde
mandato:“A reconduçãodeArasà
PGR, ignorandonovamentea lista
tríplice, temumúnicoobjetivode
continuarblindandoBolsonaroea
familícia.Araséaliadodeprimeira
linhadopresidente,não tem

compromissocomopovobrasileiro!”.

Retomadadas atividades
nos centros olímpicos

Navésperado iníciooficial das
Olimpíadas, odeputado JúlioCésar
Ribeiro (Republicanos-DF) enviou,
ontem,ofício aogovernador Ibaneis
Rocha (MDB)emquedefendea

retomadadasatividadesdosCentros
Olímpicos eParalímpicosdoDF,
suspensas emdecorrênciada
pandemia.Oobjetivo, segundoo

deputado, é asseguraroatendimento
socioeducativopormeiodaprática
esportiva, deações transversais,
sociorecreativas ede lazer.

Projeto prevê fimde staff
para ex-presidentes

AdeputadaPaulaBelmonte
(Cidadania-DF) apresentouprojeto
de lei queprevêo fimdo staff de
servidorespúblicos àdisposiçãode
ex-presidentes daRepública. Após
seumandato, eles têmdireito a seis
comissionados), sendoquatrode

nível deDASaté 4—correspondente
aR$13.623,39—edois denível de

DAS5—comsalários de
R$10.373,30—alémdedois veículos
oficiais commotoristas.Tudo isso,
custeadocomrecursosdoTesouro
Nacional, comdotaçõespróprias
alocadasnaunidadeorçamentária
daPresidênciadaRepública.O
eráriobanca, também,despesas
compassagens aéreas, diárias,
cartão corporativo e gastos como
veículooficial que fica àdisposição
dos ex-Presidentes daRepública.
Segundodados extraídosdoportal
da transparência, levantadospor
PaulaBelmonte, em2019, oTesouro
Nacional destinouR$4,5milhões
para custear essasdespesasparaos
ex-presidentes FernandoCollor, José
Sarney, FernandoHenriqueCardoso,
Luiz Inácio LuladaSilva,Dilma
Rousseff eMichelTemer.

Salários pendentes

Quase ummês depois da promessa
de quitação, médicos e

profissionais de saúde que
atuaram no enfrentamento à
covid-19 em hospitais de

campanha doDF continuam
esperando o pagamento de salários
e direitos trabalhistas. Contratada
pelo GDF, a Associação Saúde em
Movimento quitou parte dos

débitos no dia 15 de julho. Mas os
salários de empregados celetistas e
pagamentos a prestadores de
serviço como Pessoa Jurídica
referentes a junho continuam

pendentes.
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Urgência
no retorno
às aulas
» ANA MARIA DA SILVA

A
retomada das aulas presenciais na rede pública ainda divide
opiniões. Em entrevista ao CB. Saúde— parceria do Correio

Braziliense com a TV Brasília — a coordenadora do Departa-
mento de Pediatria Ambulatorial da Sociedade de Pediatria do

Distrito Federal (SPDF), Andrea Jácomo, reforçou a necessidade da volta
às escolas, mas adotando todas as medidas sanitárias. À jornalista Car-
men Souza, Andrea explicou, ontem, que, para muitas crianças e ado-
lescentes, o colégio é o único local que aborda o desenvolvimento coleti-
vo e individual, pessoal e mental desse público. “Eles precisam voltar.
Muitos alunos da rede pública perderam o único local de segurança nu-
tricional, alimentar, física e mental”, ressalta.

Ao CB.Saúde, médica destaca a importância da volta ao ensino presencial para a saúde das crianças, desde que os protocolos de
segurança sejam atendidos. Ela comenta sobre os órfãos da pandemia e avalia a interrupção de tratamentos oncológicos infantis

Esteéomomentoparaa
retomadadasaulas?
Já passou, inclusive, do mo-

mento.Desde setembrode2020, a
SociedadedePediatria fala sobre a
importânciadoretornosegurodas

nossas crianças para as escolas.
Desdeoutubrodoanopassado, as
escolas particulares voltaramcom
osprotocolos de segurança. Pude-
mos acompanhar o comporta-
mento da primeira onda comes-

colas públicas e particulares fe-
chadas, e, na segunda onda, com
escolas particulares funcionando.
O comportamento na faixa etária
pediátrica foimuito parecido, de-
monstrandoque, comprotocolos
de segurança, épossível, sim, fazer
esse retornoseguro.Onossopaísé
líder de semanasde escolas fecha-
das, isso amplia o abismocultural,
defuturo,depossibilidadeseopor-
tunidadesparanossascrianças.

Tivemosconfirmaçãodavariação
Deltaevemosaumentonataxade
transmissão.Aindaassim,a
senhoraavaliaqueosalunos
podemvoltar?
Eles precisam voltar. Muitos

alunosdaredepúblicaperderamo
único local de segurançanutricio-

nal, alimentar, física emental. Os
pais tambémnãotêmcondiçãode
prover assistência educacionalpa-
ra essas crianças. ComaDelta, até
omomento, não temos dados de
serumacepamaisgraveemcrian-
ça, o que temos é demaior trans-
missibilidade.Então,éomomento
deredobrarosprotocolos.

Deacordocomumlevantamento
doFundodasNaçõesUnidasparaa
Infância (Unicef), cercade57%das
instituições têmoprotocolode
cuidadosemescolasdefinidos.Ou
seja, temmetadedasescolasque
nãoseguemessescuidados.
Isso é umabsurdo, porque, de-

pois de 53 semanas de escolas pú-
blicas fechadas,é inadmissívelque
onosso país não tenha pensado e

sepreparadopara esse retorno. Is-
so é triste, porque sabemos que a
educação éoquedá apossibilida-
dedeasnossascriançasmudarem
omundo, o futuro delas e das co-
munidades em que estão inseri-
das. É isso que nós, como pedia-
tras, temos deferido, temos feito
trabalho compais e professores,
pormeiode aulas abertas, tentan-
domostrar que épossível, seguin-
doosprotocolos.

Agentesabeque,paramuitas
crianças,aescolaéoúnico
momentodealimentação.Alémde
umasériedeoutrasquestõesdo
desenvolvimentodos jovens
Agente fala que as crianças são

vítimasnão fataisdacovid-19.Elas
sofrerammuito como isolamento
físico. Os adolescentes forampri-
vados do convívio social, e é uma
idade emqueo cérebro precisa se
privar do convívio coma família, e
entrar emcontato comoutras rea-
lidades, formar suas personalida-
des. É algo que vai refletir na vida
adulta.Aissoospais,ospediatrase
osprofessoresprecisamficaraten-
tosnodesenvolvimentodas crian-
ças.Éumperíodocrítico.

Umlevantamento faladosórfãos
dacovid-19.Existeumaestimativa
deque,nomundo,ummilhãoe
meioperderampais, cuidadorou

responsáveldireto.NoBrasil, são
130milcriançasnessacondição.
Comoissoafetaasaúdedelas?
Ummilhão emeio perderamo

pai, a mãe ou o cuidador direta-
mente. Porque observamos isso,
em que famílias inteiras perdem
os pais e os avós, que,muitas ve-
zes, eram a fonte de segurança
econômica, física e emocionais.
Esses órfãos, as esposas que fica-
ram viúvas, precisam da nossa
atençãonestemomento também,
decuidadocomasaúde.

Ocâncerpediátrico tem
sidoafetado?
Foi um relato impressionante

que tivemos emmarço de 2021.
Uma publicação no The Lancet,
mostrando a diminuição e o im-
pacto. Forammais de 200 países
com várias instituições que tra-
balham com oncologia pediátri-
ca. Do Brasil, tínhamos 10 envol-
vidas nesse estudo, mostrando
redução do número de leitos dis-
poníveis e descontinuação do
tratamento. Estamos diante de
uma situação, como é o caso do
câncer infantil, que não podem
esperar, perder tempo. Algumas
batalhas sãomais difíceis do que
outras, e lidar com isso, durante a
pandemia, foi um grande desafio
e teveumgrande impactonasaú-
de das crianças.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Acredito que
todos desejamamaior

transparência e legitimidade
no processo de escolha de seus
representantes no Executivo e no
Legislativo em todas as instâncias.
A discussão sobre o voto eletrônico
auditável pormeio do comprovante
impresso é legítima, defendida pelo

governo federal e está sendo
analisada pelo Parlamento

Federal, a quemcompete decidir
sobre o tema.”

Ministro daDefesa,Walter
BragaNetto

SÓPAPOS

SIGAODINHEIRO

R$ 27.146,40
Valor do sofá, emmódulos, para
o foyer doplenário daCâmara

Legislativa.

APERGUNTAQUE
NÃOQUERCALAR….

Teremosumnovogolpe
militarnoBrasil?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

>> entrevistaANDREAJÁCOMO, coordenadoradoDepartamentodePediatriaAmbulatorialdaSociedadedePediatriadoDistritoFederal

Mais vacinas
Emmeio a críticas de que oDistrito
Federal está atrás de várias unidades da
federaçãonoprocesso de vacinação
contra covid-19, a Secretaria de Saúdedo
DF fez um levantamento sobre a
defasagemno envio de doses para os
moradores da capital. Os dados
embasaramMandadode Segurança
impetradopela Procuradoria-Geral doDF
noSTF. Pelas contas doGDF, a defasagem
éde 292.055 vacinas. Caso sejam liberadas, poderá atingir a
vacinação imediata de 45%dopúblico-alvo comaprimeira
dose.Hoje esse percentual é de 38,6%, com891.587
recebendo aprimeira dose.

Menos doses para oDF

Napetição, a Procuradoria-geral doDFaponta que, apesar de
oDistrito Federal possuir populaçãopouco superior ao de
MatoGrosso do Sul e pouco inferior ao doAmazonas,
recebeumenos doses. ODF recebeu 2.057.800, enquanto o
Amazonas—compopulaçãopouco superior— recebeu
3.368.280 doses eMatoGrosso do Sul—compopulação
pouco inferior— recebeu 2.277.860 doses.

Cruzadacontradesenhoinfantilcomcasalgay

Vice-presidente daCâmara Legislativa, o deputadodistrital
RodrigoDelmasso (Republicanos) se uniu aodeputado

federal Carlos Jordy (PSL-RJ) numa cruzada contra o desenho
Ridley Jones: A guardiã do Museu, daNetflix. Eles queremque
os pais proíbamseus filhos de assistiremà série infantil que
conta a história de umamenina,moradora de ummuseude
história nacional, onde, todas as noites, as exposições criam
vida.Oproblemapara os dois parlamentares conservadores é
que, entre os ajudantes na proteção ao tesouro, está umcasal
gay.Delmasso disse que vai entrar comuma representação
noMinistério Público para alterar a classificação indicativa.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Netflix/Divulgação

Pablo Valadares/Camara dos Deputados

Minervino Júnior/CB/D.A Press

José Dias/PR Leopoldo Silva/Agência Senado
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Faltam 79
remédios de
alto custo
» EDISHENRIQUEPERES
» PEDROMARRA

O
s moradores do Distrito
Federal sofremcomaau-
sência de abastecimento
de diversosmedicamen-

tos nas farmácias de alto custo e
nas unidades básicas de saúde
(UBS) da capital do país. O Cor-

reio apurou que 48 fármacos de
responsabilidade da Secretaria de
Saúde (SES-DF) estão em falta
nos estoques. Alémde-
les, outros 31 princí-
pios ativos, que deve-
riam ser repostos pelo
Ministério da Saúde,
seguem esgotados. Pa-
ra a população que de-
pende dos medica-
mentos para o trata-
mento de doenças crô-
nicas, a falta dos remédios é um
desafio. A amitriptilina, usada no
tratamento de ansiedade e de-
pressão, assim comoo fenobarbi-
tal, utilizado para tratar convul-
sões, estão em falta na rede há,
pelomenos, trêsmeses.
Semter acessopela redepúbli-

ca de saúde, o garçom emorador
do Paranoá Cristiano Soares, 32
anos, explicaqueenfrentadificul-
dades. Para tratar os sintomas
mais severos da ansiedade, Cris-

tiano toma dois comprimidos,
durante a noite, de amitriptilina.
“Tentei pegar uma nova caixa do
medicamentoemabril,mas já es-
tavaemfalta.Então,preciseicom-
prar as duas na farmácia. Ele cus-
touR$50, às vezes, épossível con-
seguir alguma promoção e achar
até por R$ 30 e pouco.Mas acaba
quepesanobolso, porqueelenão
é o único remédio que falta nas
UBSs“, contaCristiano.
Neste mês, ele contou com a

ajudadeumcolegapa-
ra comprar o medica-
mento. “Sem o remé-
dio, eu sofro com crise
de tontura, de choro.
Também tema falta de
ar, a ânsia de vômito e
muita tremedeira,
principalmente à noi-
te”, relata. Além dele,

outra moradora do DF que não
quis se identificar sofre com a
falta de medicamentos. A dona
de casa faz tratamento desde a
década de 1990 no Hospital de
Base e no Hospital Materno In-
fantil de Brasília (Hmib).
“Faço acompanhamento com

diversos especialistas, como psi-
cólogo, psiquiatra, cardiologista,
neuropsicólogo, endócrino, nu-
tricionista e ginecologista. Para
mim, foi a pandemia que piorou

REDEPÚBLICA/Brasiliensesquedependemdofornecimentogratuitode fármacosenfrentamdificuldadesparacontinuaros
tratamentos.Estão foradeestoque48medicamentosdaSecretariadeSaúdee31doMinistériodaSaúdenasUBSse farmáciasdealtocusto

Cursodemindfulness
gratuitopela internet

SAÚDEMENTAL
CNPJ 00.000.000/0001-91

2020/33
Em quinze de outubro de dois mil e vinte, às nove horas, no Setor deAutarquiasNorte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar,Asa Norte - Brasília (DF), CEP 70040-912,sob presidência do Sr. Hélio Lima Magalhães, realizou-se reunião ordinária do Conselhode Administração do Banco do Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE:5330000063-8) com a participação dos Conselheiros Débora Cristina Fonseca, JoséGuimarães Monforte, Luiz Serafim Spínola Santos, Paulo Roberto Evangelista de Limae Waldery Rodrigues Júnior. Também estiveram presentes a Sra. Lucinéia Possar,Diretora Jurídica; o Sr. Carlos Hamilton Vasconcelos Araújo, Vice-presidente de GestãoFinanceira e de Relações com Investidores; o Sr. Carlos Renato Bonetti, Vice-presidentede Controles Internos e Gestão de Riscos; e o Sr.André Guilherme Brandão, Presidentedo Banco do Brasil, indicado para compor o Conselho de Administração do BB. (...)Na sequência, o Conselho de Administração (CA): 1. NOMEAÇÃO DE MEMBRO DOCA – nomeou o Sr. André Guilherme Brandão, Presidente do Banco do Brasil, a seguirqualificado, como Conselheiro substituto, mandato 2019-2021, para servir até a próximaAssembleia Geral deAcionistas, nos termos do art. 20, caput, do Estatuto Social do BB,em razãoda renúncia apresentadapeloSr. RubemdeFreitasNovaes comefeitos a partirde 22.9.2020, esclarecido que o nomeado atende às exigências legais, regulamentarese estatutárias, tendo sido investido imediatamente no exercício de suas funções:André Guilherme Brandão, brasileiro, nascido em 30.12.1964, casado sob o regimede comunhão parcial de bens, bancário, inscrito no CPF/MF sob o nº 091.534.908-60,portador da Carteira de Identidade nº 15322477-0, expedida em 9.9.2011 pela Secretariade Segurança Pública do estado de São Paulo. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B,Edifício Banco do Brasil, Torre Sul, 15° andar, Asa Norte, CEP 70040-912 - Brasília (DF);2. NOMEAÇÃODEAUDITORGERAL– em razão da vacância do cargo, nomeou comoAuditor Geral, para o mandato 2020-2023, o Sr. Edson do Nascimento Ferreira, a seguirqualificado, em consonância com o art. 21, inciso VIII, do Estatuto Social do Banco doBrasil, esclarecido que o eleito atende às exigências legais e estatutárias, condicionandosuaposse àprévia aprovaçãopelaControladoria-Geral daUnião, nos termosdosart. 1º e2ºdaPortariaCGUnº2737/2017:EdsondoNascimentoFerreira, brasileiro,nascidoem26.3.1970, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, bancário, inscrito noCPF/MF sob o nº 725.561.619-49, portador da Carteira de Identidade profissional nº 58547OAB/PR, expedida em 8.2.2019 pela Ordem dos Advogados do Brasil do Paraná.Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Sul, 15° andar, AsaNorte, CEP 70040-912 - Brasília (DF); 3. ELEIÇÃO DE MEMBRO PARA DIRETORIAEXECUTIVA – em razão da vacância do cargo, elegeu como membro da DiretoriaExecutiva doBB, para completar omandato 2019-2021, o Sr. Bernardo deAzevedoSilvaRothe, a seguir qualificado, em consonância com o art. 21, inciso X, do Estatuto Socialdo Banco do Brasil, esclarecido que o eleito atende às exigências legais e estatutárias:Vice-Presidente deNegócios deAtacado:BernardodeAzevedoSilvaRothe, brasileiro,nascido em 9.8.1967, casado sob o regime de comunhão parcial de bens, bancário,inscrito no CPF/MF sob o nº 776.890.627-68, portador da Carteira de Identidade nº63603784-8, expedida em 25.7.2017 pela Secretaria de Segurança Pública do estadode São Paulo. Endereço: SAUN, Quadra 5, Lote B, Edifício Banco do Brasil, Torre Sul,15° andar, Asa Norte, CEP 70040-912 - Brasília (DF); (...) 7. REVISÃO ORDINÁRIADADECLARAÇÃODEAPETITEETOLERÂNCIAARISCOS (RAS) – aprovou a revisão daRAS2021, conformeNotaDiris 67287, de9.10.2020, aprovadapeloConselhoDiretor em14.10.2020 -PtSecex2020/04419; (...) 12. POLÍTICADESEGURANÇACIBERNÉTICA,PLANO DE AÇÃO E DE RESPOSTA A INCIDENTES – tomou conhecimento dosapontamentos do BancoCentral do Brasil (Bacen) emitidos a partir da inspeção realizadano Conglomerado Prudencial do BB e aprovou (i) a designação do Diretor da Diretoriade Segurança Institucional como responsável pela Política de Segurança Cibernética epela execução dos Planos de Ação e Prevenção e Resposta a Incidentes Cibernéticosdas ELBBs abrangidas pela Resolução CMN 4.658/18; (ii) o encaminhamento deorientação à BB Gestão de Recursos - Distribuidora de Títulos e Valores MobiliáriosS.A. (BB DTVM), à BBAdministradora de Cartões de Crédito S.A. (BB Cartões) e à BBLeasingS.A–ArrendamentoMercantil (BB Leasing) no sentido de adotar o proposto peloBanco, observadas a conveniência e a oportunidade; e (iii) o aprofundamento do estudorealizado para posterior definição de solução para a BB Administradora de ConsórciosS.A. (BB Consórcios), bem como para o BB Banco de Investimentos S.A. (BB-BI) eeventualmenteoutrasELBBsquepossamestar enquadradasnoqueadmite aResoluçãoCMN 4.658/18, art. 2º, § 2º, no prazo de 60 (sessenta) dias contados a partir da datade aprovação da presente Nota Técnica por este Conselho deAdministração, conformeNotaDireo/Disin 64391, de 30.9.2020, aprovada pelo ConselhoDiretor em7.10.2020 - PtSecex 2020/04446; (...) 14. RELATÓRIODASATIVIDADESDAOUVIDORIAEXTERNA– tomou conhecimento do Relatório das Atividades da Ouvidoria BB referente ao 1S20,nos termos previstos pela Resolução CMN 4.433/15 e Instrução CVM 529/12, conformeNotaOuvidoria Externa 65894, de 22.9.2020, comconhecimento doConselhoDiretor em30.9.2020 - Pt Secex 2020/04228; 15. RELATÓRIO DE NEGOCIAÇÕES COMAÇÕESDO BB, BB SEGURIDADE E FUNDOS DE INVESTIMENTOS – tomou conhecimentoda aderência das negociações dos estatutários BB e dos demais autorregulados aosseus respectivos Planos de Negociação referentes ao exercício 2019 e ao 1S20,em atendimento à Instrução ICVM 358/2002, conforme DDC 67538 (Súmula URI2020/67395), de 30.9.2020, com conhecimento do Conselho Diretor em 7.10.2020 - PtSecex 2020/04439; (...) 20. ATIVIDADES DAAUDITORIA INTERNA - SET/20 – tomouconhecimento da apresentação do Sumário Executivo deAtividades daAuditoria Interna,realizada pelo Auditor Geral interino - Pt Secex 2020/04682; (...) Nada mais havendo atratar, o Sr. Presidente deu por encerrada a reunião da qual eu, (Ass. Rodrigo NunesGurgel), Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme, vai assinadapelos conselheiros. Ass.) Hélio Lima Magalhães, André Guilherme Brandão, DéboraCristina Fonseca, JoséGuimarãesMonforte, Luiz SerafimSpinola Santos, PauloRobertoEvangelista de Lima e Waldery Rodrigues Júnior. ESTE DOCUMENTO É PARTETRANSCRITADOLIVRO30, PÁGINAS20A25. Hélio LimaMagalhães - Presidente doConselho de Administração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federalcertificou o registro em 14/07/2021 sob o número 1708717 -MaxmiliamPatriota Carneiro- Secretário-Geral.

Extrato daAta da Reunião Ordinária do Conselho
de Administração Realizada em Quinze de Outubro
de Dois Mil e Vinte

Pregão Eletrônico nº 14/2021
Objeto

O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa com
vistas à contratação de empresa especializada para a prestação de serviços
de Reforma do Galpão do Bloco U - localizado no Setor Policial Sul - Brasília
- DF, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Edital e
seus anexos.
EDITAL: Disponível na Internet nos endereços:
https://www.gov.br/compras/pt-br/ ou http://sisel.mdr.gov.br/consulta_edital.php
ABERTURA: 05/08/2021, às 10h (dez horas), no endereço eletrônico
https://www.gov.br/compras/pt-br/.

Regina Helena da Cruz Garcia
Pregoeira Oficial

Portaria nº 611/2021

AVISO DE ABERTURA LICITAÇÃO

MINISTÉRIO DO
DESENVOLVIMENTO

REGIONAL

SECRETARIA-EXECUTIVASECRETARIA DECOORDENAÇÃOESTRUTURAL E GESTÃOCORPORATIVA

DIRETORIA DE ADMINISTRAÇÃO

CNPJ Nº 17.344.597/0001-94
BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às nove horas do dia dezoito de junho de dois mil evinte e um, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia”ou “BB Seguridade”), localizada em Brasília, no Setor de Autarquias Norte,Quadra 5, Bloco B, 3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. Reuniãopor videoconferência. II. Composição da Mesa: Carlos Motta dos Santos,Presidente, Mauro Ribeiro Neto, Vice-Presidente, Isabel da Silva Ramos,Arnaldo José Vollet, Cláudio Xavier Seefelder Filho, Márcio Hamilton Ferreirae Ricardo Moura de Araújo Faria. Secretário: Marcelo Romero Nicolino. (...) V.Deliberações: O Conselho de Administração: 2. Aprovou o pagamento, porparte da BB Seguridade, de dividendos intercalares referentes ao resultadodo 1º semestre de 2021 no valor correspondente a R$ 1.040.000.000,00(Um bilhão e quarenta milhões de Reais), assim como a distribuição dosdividendos prescristos no 1º semestre de 2021, referentes ao 2º semestre de2017, no valor de R$ 24.090,15. 3. Aprovou e subscreveu as Cartas Anuais dePolíticas Públicas e de Governança Corporativa da BB Seguridade e de suascontroladas BB Seguros e BB Corretora, para o exercício social de 2021. (...)VII. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião da qualfoi lavrada esta ata que, lida e achada conforme, é devidamente assinada pormim, Marcelo Romero Nicolino, Secretário, pelo Presidente do Conselho, CarlosMotta dos Santos, pelo Vice-Presidente do Conselho, Mauro Ribeiro Neto, epelo(a)s Conselheiro(a)s Isabel da Silva Ramos, Arnaldo José Vollet, CláudioXavier Seefelder Filho, Márcio Hamilton Ferreira e Ricardo Moura de AraújoFaria. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 5 FOLHAS64 A 69. Brasília, 18 de junho de 2021. Carlos Motta dos Santos - Presidente.A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou oregistro em 16/07/2021 sob o nº 1709892 – Maxmiliam Patriota Carneiro –Secretário-Geral....

Extrato daAta daReuniãoOrdinária doConselho
deAdministração Realizada em 18 de Junho de 2021

NIRE Nº 5330001458-2 2021/12

CNPJ Nº 17.344.597/0001-94
NIRE Nº 5330001458-2 2021/11
BB Seguridade Participações S.A.

I. Data, Hora e Local: Às dezoito horas do dia dez de junho de doismil e vinte e um, na sede da BB Seguridade Participações S.A. (“Companhia”ou “BB Seguridade”), localizada em Brasília, no Setor de Autarquias Norte,Quadra 5, Bloco B, 3º andar, Edifício Banco do Brasil, Asa Norte. A reuniãoocorreu virtualmente. II. Composição da Mesa: Conselheiros: Carlos Mottados Santos, Presidente, Mauro Ribeiro Neto, Vice-Presidente, Isabel da SilvaRamos, Arnaldo José Vollet, Cláudio Xavier Seefelder Filho, Márcio HamiltonFerreira e Ricardo Moura de Araújo Faria.... Secretário: Marcelo RomeroNicolino. (...) IV. Deliberação: O Conselho de Administração, em acordocom a competência estabelecida no Art. 21, alínea “a” do Estatuto Social daCompanhia: 1. Elegeu o Sr. Marcelo Lopes Lourenço para o cargo de DiretorComercial, de Marketing e de Clientes da BB Seguridade, em complementaçãoao mandato unificado 2021/2023 da Diretoria, esclarecido que o eleitoatende às exigências constantes do Estatuto Social e da legislação em vigor.MARCELO LOPES LOURENÇO, brasileiro, casado em regime de comunhãoparcial de bens, portador da identidade nº 4063636, expedida pela Secretariade Segurança Pública de Goiás (GO), inscrito no cadastro de Pessoas Físicasdo Ministério da Economia (CPF) sob o nº 867.820.021-91, com endereço naRua 8 Sul, Apto 1203, Aguas Claras, Brasília (DF), CEP 71.938-180. Prazo demandato: 06.2021 a 04.2023. V. Encerramento: Nada mais havendo a tratar,foi encerrada a reunião da qual foi lavrada a presente ata, que vai assinadapor mim, Marcelo Romero Nicolino, Secretário, pelo Presidente Carlos Mottados Santos e pelos Conselheiros Mauro Ribeiro Neto, Isabel da Silva Ramos,Arnaldo José Vollet, Cláudio Xavier Seefelder Filho, Márcio Hamilton Ferreira eRicardo Moura de Araújo Faria. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITADO LIVRO 5 FOLHAS 56 A 59. Brasília, 10 de junho de 2021. Carlos Motta dosSantos - Presidente. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito
Federal certificou o registro em 16/07/2021 sob o nº 1710057 – Maxmiliam
Patriota Carneiro – Secretário-Geral....

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em 10 de
Junho de 2021

a disponibilidade dos remédios.
Tem o topiramato, por exemplo,
que eu preciso tomar devido à
enxaqueca crônica. Faço esse tra-
tamentohá, pelomenos, 13 anos,
tomando amedicação toda noi-
te. Sem ele, a dor de cabeça fica
muito forte, e as crises de convul-
sões podem voltar. Quando eu
não o encontro na rede pública,
preciso comprar. Na última vez, o
achei por R$ 120”, narra.
Ela destaca que a falta dos

medicamentos dificulta a vida
de muitos. “Principalmente dos
pacientes crônicos, que preci-
sam de um tratamento constan-
te. Quem não tem condição de
comprar fica sem saída. Agora,
devido à covid-19 e ao grande
número de pessoas desempre-
gadas, desembolsar o dinheiro
para esses medicamentos caros
é bem complicado”, afirma.

Emnota, aSecretariadeSaúde
do DF (SES-DF) explicou que a
amitriptilina está emprocesso re-
gular eemergencialparacompras
de novas unidades. Segundo a
SES-DF, em 2020, houve dois fra-
cassos nas compras domedica-
mento, ambos relacionados ao
preço demercado do fármaco. Já
o fenobarbital teve um pedido
cancelado pela própria empresa,
que venceu o edital 300/2020,
pois ela não tinha o produto. A
pasta afirmaque já existeumpro-
cesso emergencial de compra.
Outros 46 medicamentos de

responsabilidade da Secretaria
estão esgotados noDF. São 10 re-
médios que estão em falta nas
UBSs e 38 nas farmácias de alto
custo da Asa Sul, Ceilândia e Ga-
ma. Alémdesses, 18medicamen-
tos deveriam ser fornecidos pelo
Ministério da Saúde para asUBSs

e 13 para a farmácia de alto custo
(confira a lista dosmedicamentos
em faltano site doCorreio).
A SES-DF defende que todos

os medicamentos em falta estão
programados para serem adqui-
ridos, e destaca: “a aquisição de
algunsmedicamentos é feita ba-
seada na demanda clínica espe-
cífica deste medicamento. Por
exemplo, o praziquantel com-
primido 600 mg é usado para
tratar a esquistossomose, e o
dietilcarbamazina é usado no
tratamento à filariose linfática,
mas o DF não tem registro des-
sas doenças, logo, não adquire
mais estesmedicamentos”.
OMinistério da Saúde infor-

mou que o abastecimento dos
medicamentos, sob a responsabi-
lidadedoórgão,é feitoconformea
demanda informadapelaSecreta-
riaEstadualdeSaúde.

Planejamento
Para o presidente do Sindica-

to dos Médicos do DF (SindMé-
dico-DF), Gutemberg Fialho, o
problema está no planejamento
e na gestão dos estoques. “Na
administração, temos algo que
chamamos de estoque preventi-
vo, usado justamente para evitar
que os medicamentos faltem. E
na realidade, não são apenas os
dasUBSs ou das farmácias de al-
to custo, mas faltam medica-
mentos em UTIs (unidades de
terapia intensiva), falta relaxante
muscular e todo o aparato ne-
cessário. Com isso, o profissio-
nal prescreve a medicação, mas
o paciente não tem acesso, não
se cura e pode até ficar com se-
quelas”, alerta.
Gutemberg explica que os pro-

fissionaisdaáreadesaúdesequei-
xam constantemente da falta de
estoques nas unidades. “Falamda
pandemia, mas ela já está aí há
quasedois anos, e atéhojenãoso-
lucionaram esse problema. O ca-
minho é simples: se tiver planeja-
mentoeboagestão,nãovai faltar”.
Roberta deOliveira, defensora

doNúcleodeDefesadaSaúde, ex-
plicaqueaDefensoriaPública en-
via ofício e ações para tentar solu-
cionar o problema. “Em virtude
dessa situação, que coloca em ris-
co a integridade física e psíquica
dos usuários dessesmedicamen-
tos, temos enviado ofícios e ajui-
zadoações,nosentidodenãodei-
xarapopulaçãodoDFdesguarne-
cida”, pontua. Já oMinistério Pú-
blico doDF eTerritórios esclarece
que realiza um trabalho de diag-
nóstico,queconsisteemumaava-
liação global das UBSs de todo o
DF. Para a população, o órgão
orientaqueosmoradoresprejudi-
cados procurem a ouvidoria (ht-
tps://www.mpdft.mp.br/ouvido-
riainternet/#/ouvidoria).

28
remédios de alto
custo estão em
falta nasUBSs

» RAFAELA MARTINS

Um evento on-line e 100%
gratuito, organizado pela psicó-
loga Carla Fragomeni, pretende
trabalhar habilidades da técnica
mindfulness (ou atenção plena),
comobjetivo de ampliar o conhe-
cimentodepsicoterapeutas e psi-
quiatras no atendimento emcon-
sultório.Duranteosdias26, 28e30
dejulho,apsicólogaclínicapreten-
dedesenvolverométodo,coerente
comasmais diversas abordagens
terapêuticas jáutilizadas.As inscri-
ções podemser feitas pelo siteht-
tps://smp.carlafragomeni.com.br/.
Serão três aulas ao vivo,minis-

tradas às 20h30, noYouTube. Na
primeira aula, serão abordados
temas sobre a compreensão, a
prática domindfulness e o por-
quê de cada vezmais ela será es-
sencial na psicoeducação e na
psicoterapia de modo geral. Na
segunda aula, ela falará sobre o
estresse da vidamoderna e como
aumentar os recursos para lidar
com isso. Na terceira aula, e últi-
ma, o tema será sobre as possibi-
lidades de aplicações diretas do
mindfulnessno consultório.

História
Osprimeiros registros depráti-

cas demindfulness apareceram
nosVedas, nas escrituras sagradas
indianas,há4mil anos.Ficarquie-
toeatentoaomundo internoeraa
regra de ouro tambémdo jainis-
mo,maisumatradiçãomilenar in-
diana, e do taoísmo, desenvolvido
naChinaantiga,de300anosa.C.
Uma das primeiras aplicações

demindfulness como terapia clí-
nica noOcidente foi realizada no
fim da década de 1970, por Jon
Kabat-Zinn e colegas da Univer-
sidade deMassachusetts, locali-
zada nos Estados Unidos. Eles
desenvolveram umprograma de
redução do estresse, conhecido
comoMindfulness-Based Stress
Reduction (MBSR).
Programasbaseadosnessa téc-

nica têmajudadomilhares de pa-
cientes comansiedade, depressão
e doenças crônicas. Profissionais,
estudantes e atletas com falta de
atenção e concentração, cansaço
excessivo, queda de desempenho,
e falta de propósito ematividades
cotidianas e no trabalho, também
usufruemdo tratamento.

ApsicólogaCarla Fragomeniministrará o curso on-line

OgarçomCristiano Soares não encontrou o remédio amitriptilina, para ansiedade, naUBS 3, doParanoá

Ed Alves/CB/D.A Press
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Sepultamentos realizadosem22de julhode2021

Obituário

Motoboy fez ao
menos 5 vítimas

FOTOSÍNTIMAS /Entre2018e2020,quatromulherestiveramimagensdivulgadasporhomemqueseenvolviaemrelacionamentoscurtos
comasvítimas.Políciaapreendeucomputador,celularepen-drivenacasadoinvestigado,queresponderáemliberdade
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CAPITAL S/A
OS COVARDESMORREMMUITAS VEZES ANTES DE SUA

MORTE; OS VALENTESMORREMUMAÚNICA VEZ

SAMANTA SALLUM

Shakespeare

samantasallum.df@cbnet.com.br

Campo da Esperança
Alberto Aguiar de Souza, 90 anos
Antônio Gomes de Lima, 86 anos
Iolanda de Paula Nogueira, 96 anos
Izabel Bezerra de Medeiros Lima, 60 anos
João Araújo, 78 anos
José Milton de Araújo Sousa, 58 anos
Manoel Ferreira Lopes, 89 anos
Maria Barbosa dos Santos, 86 anos
Maria Eraide Zancanaro, 76 anos
Octávio Franca Silva, 86 anos
Oziel Viana dos Santos, 39 anos
Paulo Ricardo Ferreira Saraiva, 30 anos

Paulo Roberto Pereira de Carvalho, 63 anos
Ricardo Lopes de Alencar, 43 anos
Salviano Barrozo dos Santos, 84 anos

Taguatinga
Claudinei Ferreira da Cruz, 43 anos
Creusa Pereira Rodrigues, 94 anos
Domingos Correia de Souza, 78 anos
José Lucas Florêncio da Silva, 28 anos
Lucimar TerezinhaMedeiros de Andrade, 74 anos
Maria Augusta de Queiroz Fonseca, 64 anos
Thamires Rodrigues Brandão, menos de 1 ano
Neuseli Alves Brandão, 62 anos

Rita Josefa de Aquino, 78 anos
Wanderson dos Santos Ribeiro, 39 anos

Gama
Douglas Furtado, 53 anos
Izabel César Pereira, 93 anos
João Saturnino dos Santos, 59 anos
Manoel Francisco de Araújo Filho, 55 anos
Maria Dalva França Albuquerque, 76 anos

Brazlândia
Adolfo Gomes Cardoso, 87 anos
Maria Rosa Procópio de Jesus Cruz, 75 anos

Sobradinho

Osmar Barros Cruz, 57 anos

Rosalvo Venâncio da Silva, 81 anos

JardimMetropolitano

Maria Paulo da Silva, 71 anos

Gaspar dos Reis Fernandes, 69 anos

Valzir Mombrine Martins, 65 anos

Marco Aurélio Machado Rigotti, 60 anos (cremação)

HelenaWerneck, 94 anos (cremação)

Laudicena Santos do Nascimento, 84 anos (cremação)

» ANA ISABEL MANSUR

O
motoboy de 36 anos —
alvo de um mandado
de busca e apreensão
na quarta-feira por va-

zamento de imagens íntimas —
fez, aomenos, cinco vítimas em
casos parecidos desde 2018.
Por enquanto, a Polícia Civil do
Distrito Federal (PCDF) identi-
ficou apenas uma mulher que
teve fotos e vídeos íntimos com-
partilhados pelo homem em
2021 — ela denunciou o caso
em 12 de julho. Até então, a jo-
vem é a única vítima deste ano
a registrar boletim de ocorrên-
cia, e os agentes procuram ou-
tras vítimas do motoboy.
As investigações apontamque

o motoboy se envolvia em rela-
cionamentos curtos com asmu-
lheres. Na casa do homem, a
PCDF recolheu computador, ce-
lular e pen-drive. Omandado foi
cumpridopor agentes daDelega-
cia Especializada de Atendimen-
to àMulher (Deam1).
Os objetos apreendidos foram

encaminhados à perícia do Insti-
tuto de Criminalística da PCDF.
Segundo o delegadoThiagoHex-
sel, a intenção é buscar imagens
de outras vítimas apagadas dos
aparelhos. “Ele próprio fala que
filmou e tirou fotos de outras víti-
mas”, afirmou o delegado. Em
2018, o homem fez três vítimas, e
uma mulher teve imagens ínti-
mas vazadas por ele no ano pas-
sado. Os inquéritos policiais an-

teriores foram relatados e enca-
minhados à Justiça.

Indiciado

Com as evidências de autoria
dos crimes, a polícia indiciou o
homem. Agora, ele passa de sus-
peito a investigado e vai respon-
derpelos crimes. Emcasode con-
denação, ele podepegar entreum
e cinco anos de prisão, mas vai
responder ao processo em liber-
dade, já que não houve flagrante.
Aos agentes, o homem se contra-
disse ao admitir que filmava, tira-
va fotos e as divulgava em grupos
de conversas por não achar que
essas atitudes configurassem cri-
me—mesmo com os processos
anteriores de casosparecidos.

Acondutadecompartilharima-
gens íntimasde terceiros semcon-
sentimento é tipificada como cri-
mepeloCódigoPenal.Alémdesu-
gerir que as pessoas não enviem
imagens íntimas ou em situações
constrangedoras de simesmas, a
advogada especialista emdireito
penal JessicaMarques orienta a
não guardar esse tipo de arquivo
emcelulares ecomputadores.“Pa-
ra evitaro riscodeosaparelhos se-
rem invadidos e alguém ter acesso
e divulgar. Se a pessoa souber que
temalguém registrando emvídeo
ou foto omomento íntimo, ela de-
ve exigir que as imagens sejam
apagadas de imediato e checar se
foram, de fato, excluídas”, aconse-
lha.Mesmo assim, se a exposição
ocorrer e apessoa for vítimadedi-
vulgação, ela deveprocurar a polí-
cia para registrar boletimdeocor-
rência”, explica.
A advogada destaca que o cri-

me, em si, é a divulgação, não o
registrodas fotosoudosvídeos.“A
pessoa pode sofrer responsabili-
zação civil por afronta ao direito
de imagem, privacidade e intimi-
dade, mas já é possível registrar
queixa, caso as imagens tenham
sido feitas sem consentimento”,
complementa JessicaMarques.Polícia apreendeu equipamentos eletrônicos na casa domotoboy

PCDF/Divulgação

O custo pandemia
nas obras públicas
Empresas de construção civil que ganharam licitações para obras

públicas estão receosas de assinar os contratos devido ao grande
aumento no preço dos insumos. A alta nos materiais como aço, pvc,
concreto, entre outros, no último ano, provoca grande defasagem
entre os orçamentos vencedores e os custos reais das obras a partir
de agora. É o que aponta a Associação Brasiliense das Construtoras
(Asbraco). Com receio de ter de arcar com prejuízos, o setor pede o
reequilíbrio de contas por parte da Novacap. Chegaria a 30% a
margem para reajustamento dos valores dos contratos.

Órgãos de controle
A Asbraco representa pequenas e

médias empresas que atuam
especificamente no setor público. São,
ao todo, 88 noDF. OGDF informou
que está analisando os processos, que
não quer atrasar o cronograma de
obras já licitadas,mas que temde fazer
o procedimento conforme orientação
dos órgãos de controle.

Unidades de saúde
Nomomento, 40 empresas estão à espera de uma

posição doGDF para assinarem os contratos. Obras já
licitadas na área de saúde, e até viadutos, estão entre as que
aguardamuma solução para o impasse. A atualização dos
orçamentos está prevista na Lei de Licitações desde que
seguindo critérios. “O que pedimos é que oGDF agilize esse
processo, nos informe quais são as exigências”, afirma o
presidente da Asbraco, Luiz AfonsoDelgado Assad (foto).

Pagamentos emdia
Por causa da pandemia, os preços se elevaram. A construção civil

foi um setor que não parou, mas a demanda foi superior à oferta.
Nos últimos 12 meses, o aço aumentou em 154 %; materiais
elétricos, em 100%. “Acreditamos que a atual gestão terá
sensibilidade para nos atender. O governador Ibaneis, por meio da
Secretaria de Economia, está pagando em dia as empresas que estão
executando as obras. Não podemos reclamar de atrasos do que já
está sendo realizado”, pondera Assad.

Lealdade nos negócios
A traição no empreendedorismo pode ser

fatal, além de eticamente reprovável. Uma
empresa e seus representantes devem ter
como premissa a fidelidade aos seus clientes,
colaboradores e fornecedores. Entre sócios, a
relação tambémprecisa sermuito
preservada. Essas relações só devem ser
quebradas se houver divergência comos
princípios que as criaram. Essa é uma lição
empresarial que serve como lição de vida
para o superintendente do Sebrae DF,Valdir
Oliveira. “Fiz, há alguns dias, uma ampla reflexão pública sobre o tema. Nomundo
dos negócios, infelizmente, vemosmuitas traiçõesmovidas por contrariedades
pessoais. Essa é uma péssima forma de se conduzir uma vida empresarial”, aponta
Valdir. Na análise dele, a empresa ou o empreendedor que quebra relações de
confiança fica com essamarca na vida e vai acumulando uma imagemnegativa com a
perda da credibilidade em seumeio.

Mais opções de
gastronomia funcional
Consumir alimentos saudáveis é umhábito que sempre foi seguido

pela brasiliense Lígia Braga, 27 anos, e isso amotivou a abrir o próprio
negócio. Desde 2019, está à frente do Vert Café, na 403 Sul. Lá, oferece
uma gastronomia funcional, com refeições feitas com alimentos
orgânicos e ainda conta comdiversas opções para o público vegano.
Formada empublicidade pela UnB, analisou o que poderia sermais
rentável. “Muitas pessoas relacionam a comida saudável a frango
grelhado e salada, quando, na verdade, há várias outras alternativas. Foi
com essa intenção que decidi empreender”, conta.

Pesquisa na Finlândia
Ligia viajou à Polônia e à Finlândia para observar conceitos e

tendências para aplicar em sua cafeteria. Os finlandeses são um dos
maiores consumidores de café entre os países da Europa e da América
do Norte, segundo a Organização Internacional do Café (OIC). No
país, cada cidadão consome, emmédia, 12 quilos por ano. Mas foi no
Sebrae do Distrito Federal que buscou apoio para elaborar seu plano
de negócios, documento que funcionou como uma espécie de
bússola para garantir o sucesso da marca. E ele chegou. Tanto que já
há planos de abrir novas unidades.

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 14/5/21

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 26/3/21
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Montserrat evoca amigo especial

GASTRONOMIA / EmPirenópolis (GO), o chef JuanPratginestós celebrao legadodeGilbertoDias, sóciodaDelMaipo,morto em
decorrênciada covid-19.Opirarucuéaestreladocardápio, e oPratodaBoaLembrançade2021dacasaéummimoparaocliente

João Evangelista foi umadas pessoas
de inteligência mais cintilante que eu
conheci. Ao registrar a morte de João,
ocorrida em 4 de abril, eu não imagina-
va que sua presença fosse ainda tão
marcante em várias gerações de brasi-
lienses. Perguntei ao artista plástico
Wagner Hermusche se se lembrava de
João e ele respondeu prontamente:
“Claro, foi ele que me iniciou na arte”.
Demaneira semelhante, João influen-
ciou e influiu na formação de artistas,
alunos, críticos e colegas.

Tinhamúltiplos talentos de profes-
sor, crítico, curador, gestor cultural e
artista plástico. João foi um persona-
gem muito importante da vida cultu-
ral e acadêmica de Brasília nas déca-
das de 1980 e 1990.
Era ummestre da erudição, da inteli-

gência, da crítica e do bom humor. A
erudição não era empecilho para a co-
municação direta, insinuante e genero-
sa. Deu aulas, cursos livres, cursos de
extensão, organizoumostras e dirigiu o
MuseudeArte deBrasília.
Em entrevista concedida à jornalista

ValdaQueiroz no boletimUnBNotícias,
é possível acompanhar o brilho e a ve-
locidadedopensamentodeJoão.“Mon-
taigne dizia que a filosofia é ‘aprender a
morrer’.Mas houve quemdissesse tam-
bémque a filosofia é aprender a viver”.

Ao ser indagado sobreoqueo levoua
serumerudito, ele responde:“O interes-
se pela humanidade do homem. Em
qualquer destas direções a história do
homem foi meu referente. Mas com
grandepesarpornão terpodido ler a es-
tética das ciências exatas, não entender
de astrofísica, por exemplo, como en-
tendiaomeuamigoEudorodeSouza.”
Omergulho na história não condu-

ziu João à alienação política. Ele tinha o
sentimento domundo e integrou o gru-
po de professores que resistiu ao cer-
ceamento do regime de exceção insta-
lado a partir de 1964. A resistência cul-
minou na criação da Associação dos
Docentes da Universidade de Brasília
(Adunb). João viveu 91 anos e comenta
na entrevista: “Envelhecer é chato, mas
é a únicamaneira de a gente viver bas-

tante, não temoutro jeito.”
O professor Briquet Lemos teve a sa-

tisfação de conviver com João no De-
partamento de Biblioteconomia da
UnB. Lembra que Joãonão era só o pro-
fessor erudito e amigo de todos, mas,
principalmente, umamente aberta ao
debate e àbuscadenovos conhecimen-
tos. Aartenãoeraapenasobjetode seus
estudos de crítico e historiador, mas
tambémseu campode criação.
Briquet guarda várias pinturas e de-

senhos, dois deles retratos a bico de pe-
nadedois filhos, Felipe (sim, o baterista
da banda Capital Inicial) e Helena, de
quemJoãoeraamigo.Os jovens se iden-
tificavam, imediatamente, com o tem-
peramento anárquico, irreverente,
bem-humorado e afetuoso de João “Os
jovens da Colina, onde fomos vizinhos

por 12 anos, o admiravammuito”.
João descobriu e incentivou talen-

tos tanto emBrasília quanto emFloria-
nópolis. Era um grande conhecedor da
arte popular de que é exemplo seu
magníficoMestres do Juazeiro: cotidia-
no e símbolo na escultura popular, lem-
bra Briquet. “Visitei-o há alguns anos
em Ribeirão Preto, para onde levou e
ampliou sua coleção, com destaque
para objetos de arte decorativa, como
os vidros Mary Gregory. Cercado de
beleza, não se desligava domundo”.

PS: Errei: em crônica anterior, afir-
mei que João Evangelista havia criado o
MuseudeArtedeBrasília.Naverdade, o
Museu foi criado quando LedaWatson
era a diretora, mas João fazia parte da
equipe. Logo em seguida, João foi dire-
tor e fez um trabalhomagnífico.

Mestre
anárquico

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br
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SABORDAPARILLA
Aboa gastronomia italiana praticada
pelo Cantucci Osteria (403Norte) vai
dar lugar, neste domingo, a
deliciosos cortes especiais
preparados com esmero na parrilla
por umdos sócios da casa, Andrei
Prates, e omestre churrasqueiro
Luiz Alberto Costa. Os dois contam
que fizerammuitos churrascos
juntos e, neste, incluírama pegada
italiana da casa, representada pela
brusqueta de boas vindas;
provoleta com vinagre de pesto, na
entrada, e os principais: brasato de
costela sobre tagliatelle de grano
duro e porchetta pururucada com
polenta mole com toque de limão
siciliano. Completa o menu omiolo
de acém, corte com elevado grau
de marmoreio e suculência que os
americanos chamam denver. Doce
de leite argentino fecha o almoço
que sai por R$ 129. Reservas:
99943-1935 (WhatsApp).

MENUAOARLIVRE
Alémde seus restaurantes, o chef
Marcello Petrarca já cozinhou em
muitos outros lugares, inclusive no
exterior,mas será a primeira vez que
comanda caçarolas no quintal. Pelo
menos essa é a inspiração do evento,
que agitará os finais de semana do
inverno deBrasília a partir de hoje.
IntituladoQuintal CCBB, com foco na
música e gastronomia, vai até 15 de
agosto. O chef doBloco C e Lago se
apresentará sempre às sextas-feiras
commenudegustação de finger
foods (R$ 200) e sábados (R$ 250, por
casal) com jantares baseados na
culinária brasileira, a partir do dia 30
de julho. Ingressos serão
disponibilizados no site
eventim.com.br e no@quintalccbb.

BOTECOEMCASA
Após quatro adiamentos em função
dapandemia, o concursoComidadi
Buteco está de volta. Com16
participantes doPlantoPiloto, de
ÁguasClaras, doGuará e de
Taguatinga, o evento será realizado
de 30de julho a 22de agosto, em
formatohíbrido: delivery e presencial.
Como temaRaízes, os botecos
poderão exercitar a criatividade com
ingredientes comobatata, beterraba,
cenoura, batata-baroa etc. Todos os
petiscos têmomesmopreço: R$ 27.

» LIANA SABO

O
delicioso pirarucu ama-
zônico preparado a vá-
cuo, segundo a técnica
sousvide, enfornado

com ummix de crosta de casta-
nhas brasileiras e escoltado por
arroz malandrinho de tomate
com uma pegada de alho negro
para potencializar o sabor. As-
sim que o chef do restaurante
Montserrat, de Pirenópolis (GO),
Juan Pratginestós, descreve o
prato da boa lembrança, elabo-
rado em homenagem ao ines-
quecível amigo Gilberto Dias
Avelar, sócio da importadora Del
Maipo, vítima de covid-19.
Gilberto encarnou como nin-

guéma figura de amigo, uma ins-
tituição cantada emprosa e verso
que teve, essa semana, um dia
consagrado só para si — o 20 de
julho. Mais que um pai, um ir-
mão, um tio, umpadrinho ou um
avô, umamigo pode ser tudo isso
aomesmo tempo. Assim foi Gil-
berto, amável, generoso, coope-
rativo e um grande amigo do res-

taurateur com quem“estávamos
sempre juntos, desde que teve
início a parceria com a Del Mai-
po, há 12 anos”, lembra Juan.

Experiência amazônica

O Pirarucu pro Gilberto, co-
mo foi intitulado, é o Prato da
Boa Lembrança de 2021 da ca-
sa e já está sendo servido de
quinta-feira a domingo, com
direito de o cliente levar para
casa a reprodução exclusiva
que celebra Gilberto em cerâ-
mica de alta qualidade. Omimo
é uma tradição oferecida pela
Associação dos Restaurantes da
Boa Lembrança (criada por Da-
nio Braga, há 27 anos), da qual
o Montserrat faz parte.
Disponível pelo período de

umano, por R$ 120, o prato con-
templa o peixe mais importante
do Amazonas, que está presente
no cardápio de todos os estabe-
lecimentos da região — do po-
pular ao sofisticado — e há di-
versas maneiras de processá-lo.
O chef Pratginestós escolheu a

quemais o faz lembrar do amigo
durante a excursão “que fizemos
ao Pará, em 2019, onde come-
mos muito peixe e tivemos uma
experiência de viagem gastro-
nômica maravilhosa na região

amazônica”, destaca.
Localizado à margem do Rio

das Almas, na parte antiga de
Pirenópolis, antes da ponte, na
Rua Ramalhuda 11, o restau-
rante Montserrat funciona

quinta-feira, das 19h às 23h;
sexta, das 16h às 23h; sábado,
das 12h às 16h e das 19h às 23h; e
domingo, das 12h as 16h. Telefo-
ne (62) 99688-2628. Instagram:
@montserratgastronomia.

Chef Pratginestósmostra a peça emhomenagemaoamigoGilbertoOMontserrat funciona de quinta-feira a domingo, na parte velha dePirenópolis (GO)

OPirarucuproGilbertoépreparadoavácuo,comcrostademixdecastanhastípicasdoBrasil, comarrozdetomate

Fotos: Montserrat/Divulgação

Mais delícias
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CasaCultura
A Casa de Cultura Telar e os Ango-
leiros do Sertão promovem aulas de
capoeira de Angola com samba de
roda, para todas as idades e gratui-
tamente. Os encontros ocorrem nas
segundas, quartas e sextas-feiras,
no Grande Colorado, das 8h30 às
10h, e no Condomínio Serra Azul,
das 19h30 às 21h; bem como no As-
sentamento Irmã Dulce, aos sába-
dos, das 17h30 às 18h30. Informa-
ções e inscrições: 61 981-735-553.

Expositoresgratuitos
Para incentivar a arte brasiliense,
unir empreendedorismo, sustenta-
bilidade e fomento cultural, o espaço
Nobre SoSCoworking oferece quatro
expositores de 120cm x 7cm destina-
dos à exibição gratuita de ilustra-
ções, quadros e gravuras. Para apre-
sentar os trabalhos, é necessário
passar informações sobre as obras
pelo WhatsApp 61 993-723-876. Lo-
cal: SCRN 702/703, Bloco G, lojas 46
e 47, Asa Norte. Funcionamento: de
segunda a sexta-feira, das 8h às 20h;
sábados, das 9h às 13h.

Mostracultural
Até 15 de agosto, o Centro Cultural
Banco do Brasil (CCBB) Brasília
apresenta amostraDe Portugal pa-
ra o mundo. O evento propõe um
olhar sobre a produção do cinema
português da última década, que
tem ganhado projeção internacio-
nal. A entrada é gratuita, e o espaço
se adaptou às medidas de seguran-
ça sanitária. Ingressos e normas de
visitação estão disponíveis pelo site:
bb.com.br/cultura. Informações:
3108-7600 ou ccbbdf@bb.com.br.

Shantala
O Centro de Referência Interdiscipli-
nar em Síndrome de Down (CrisDo-
wn) do Hospital Regional da Asa
Norte (Hran) oferece aula de shan-
tala — massagem para bebês —,
por meio de chamada de vídeo. A
técnica combina carinho, aplicação
de óleo e alongamento suave do
corpo do bebê. Essa é uma das Prá-
ticas Integrativas em Saúde (PIS)
oferecidas na rede pública. Interes-
sados em participar podem enviar
uma mensagem para o telefone
temporário do CrisDown (61 994-
480-691) e aguardar contato da
equipe. O número não recebe cha-
madas, sómensagens. Informações:
encurtador.com.br/nvS29.

Voodebalão
Entre os vários atrativos turísticos de
Pirenópolis, a cidade passa a ofere-
cer voos de balão ao nascer do sol. A
novidade conta com diferentes paco-
tes e serviços, que incluem passeios
de 45 minutos a uma hora de dura-
ção, em altitudes de até mil metros.
Os preços variamdeR$ 690 a R$ 980
por pessoa. Além do voo no segundo
maior balão do Brasil — vindo de
Boituva (SP)—, alguns dos tíquetes
incluem taça de espumante, café da
manhã na Pousada Villa do Comen-
dador e fotos ou vídeos registrados
com uso de drone. Informações e re-
servas:@voedebalaoempiri. 40
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Céu compoucas nuvens.

» ALua»OSol
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Desligamentos
programados
deenergia

grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

InscriçõesnoIFB
Hoje é o último dia para se inscrever em
um dos 27 cursos disponíveis no Instituto
Federal de Brasília (IFB). Há 1,7 mil vagas
abertas, para cursos gratuitos. São 1,3 mil
para técnico em comércio, serviços
públicos, equipamentos biomédicos,
eletrônica, manutenção automotiva,
logística, agropecuária, produção de
áudio e vídeo, cozinha, panificação, entre
outros; 240 para graduação em áreas
como eventos e desenvolvimento de
sistema de informação; e 48 para pós-
graduação em gestão pública. O
preenchimento das vagas ocorrerá por
meio de sorteio eletrônico, com
distribuição dos estudantes entre os 10
campi da instituição de ensino.
Informações e edital em:www.ifb.edu.br.

Fisioterapiaparaidosos
O Centro Universitário do Planalto
Central Apparecido dos Santos
(Uniceplac) oferece tratamento
fisioterapêutico gratuito para a
população commais de 60 anos. Além
de focar em pessoas que sofreram
quedas acidentais e tiveram perda de
funcionalidade, a reabilitação se
direciona a indivíduos com Alzheimer,
Parkinson, cardiopatias, diabetes,
hipertensão e doenças articulares.
Atividades de prevenção a quedas e de
estimulação cognitiva também fazem
parte do atendimento. Para participar, o
interessado deve ligar para: 61 3035-
3940. O atendimento ocorrerá a partir
de 2 de agosto, todas as segundas e
sextas-feiras, às 19h, no Centro de
Práticas Acadêmicas da instituição de
ensino, no Gama.

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

CCEEIILLÂÂNNDDIIAA
QNP 15: conjuntos F e H;
EQNP 11/15, Área Especial A,
das 8h às 13h.

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
Núcleo Rural Boa Vista,
Acampamento Fercal, Fazenda
Buraco; Núcleo Rural
Sobradinho; Núcleo Rural
Sobradinho II; Núcleo Rural
Catingueiro; Núcleo Rural Água
Doce; Núcleo Rural Córrego do
Ouro; Brocotó, das 8h40 às 16h.

SSOOLLNNAASSCCEENNTTEE
Setor Habitacional Sol Nascente:
chácaras 2, 52/123A, 52B, 74, 81,
89, 94A, 98A, 98B, 99, 100, 108B,
117A e Quadra 700; Setor P
Norte, chácaras 12, 78, 79A, 80,
81, 81A, 100, 100A, 100C, 100H,
107A e 110, das 8h40 às 16h.

CURSOS
Compliance
A FGV Educação Executiva promo-
ve, na segunda-feira, às 18h, o we-
binar Compliance trabalhista na
era da pandemia da covid-19. O
encontro virtual abordará a im-
portância do tema no contexto da
atual crise sanitária, os benefícios
das medidas desse tipo e ferra-
mentas práticas para aplicá-las.
Outras questões como a covid-19
como doença ocupacional, conse-
quências da recusa da vacinação,
medidas para o retorno às ativida-
des laborais, ergonomia e controle
de jornada no teletrabalho tam-
bém farão parte do conteúdo. O
evento é gratuito, e os interessados
podem se inscrever pelo link:
evento.fgv.br/mbalive2607.

Estética
Para cirurgiões-dentistas e médi-
cos que buscam se especializar na
área, o Centro Universitário Iesb
abriu vagas para pós-graduação
em Harmonização Funcional e
Estética Orofacial. O curso tem
aulas na modalidade híbrida, pre-
sencialmente e a distância, com
carga horária de 510 horas-aula e
20 meses de duração. Informa-
ções: www.iesb.br ou 3340-3747.

Idiomason-line
Com experiência internacional em
inglês, francês e espanhol, o profes-
sor Otávio Vieira oferece aulas pela
internet para adultos, adolescentes
e pessoas da terceira idade. Descon-
to para grupos. Valor: R$60 a hora-
aula. WhatsApp: 61 996-467-234.

Inovaçãoemalta
Após o lançamento de um portal de
ensino para líderes de empresas, a
AEVO, startup de soluções para a
gestão da inovação, prorrogou as
inscrições para o curso gratuito In-
trodução à inovação corporativa. O
novo prazo vai até 9 de agosto. Para
se inscrever, acesse: boost.ae-
vo.com.br. Haverá certificado para
os concluintes das atividades de
avaliação.

Oratória
A Visão Consultoria e Treinamen-
tos DF apresenta o curso Oratória
— A arte de falar bem, no Centro
Cultural Missionário, na 905 Nor-
te. As aulas serão ministradas pe-
la professora de educação profis-
sional Judith da Paixão Vieira, das
9h às 13h e de maneira híbrida:
com 12 horas presenciais e quatro
pela internet. As atividades ocor-
rem em 31 de julho, 7 e 14 de
agosto. O investimento é de
R$ 313,50, e as inscrições são pelo
link: encurtador.com.br/oRY34.
Informações: 61 981-244-238 ou
atendimento@visãoconsultoria-
df.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa sem
Complicações destina-se a interes-
sados em estudar os aspectos do

idioma que mais causam dúvidas.
As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
bit.ly/2MoyuOO.

SaúdeEaD
A União Nacional das Instituições de
Autogestão em Saúde (Unidas) lan-
çou uma plataforma de ensino a dis-
tância: o Campus Unidas. Até de-
zembro, a instituição disponibilizará
aomenos 20 cursos diferentes, todos
on-line e com certificado digital,
além de capacitações gratuitas.
Confira a lista completa das opções
com vagas abertas e outras infor-
mações pelo site: campus.uni-
das.org.br. Contato: 11 974-195-753
ou campus@unidas.org.br.

Técnico
O InstitutoMadre Teresa capacita jo-
vens e adultos que desejam cons-
truir uma carreira por meio de cur-
sos técnicos. Há opções nas áreas de
enfermagem, radiologia, segurança
do trabalho, informática e em servi-
ços jurídicos. Inscrições pelo sitema-
dreteresa.net.br ou pelo WhatsApp
61 999-938-117.

OUTROS
Artesvisuais
O Projeto Baleia prorrogou a ex-
posição Mulheres nas Artes Vi-
suais do Distrito Federal e Entor-
no. Agora, as visitações presen-
ciais vão até 10 de agosto. De ter-
ça-feira a domingo, das 11h às 21h,
a população poderá conferir as
obras na Infinu Comunidade Cria-
tiva, na 506 Sul. Para evitar aglo-
meração, são permitidas só duas
pessoas por vez no espaço. Não é
necessário agendamento. Infor-
mações: instagram.com/baleiadf.

» Atemperatura
Máxima

Mínima13º

25º

SANTAMARIA

BLOQUEIO DO AUXÍLIO EMERGENCIAL
A leitora Francisca de Sena Monteiro, 64 anos, moradora de Santa

Maria, entrou em contato com o Correio para reclamar sobre o corte
do auxílio emergencial. Ela relata que recebeu o benefício na
primeira fase, mas, na segunda etapa, interromperam o pagamento.
Francisca foi informada de que não teria direito ao benefício por
ganhar acima de meio salário-mínimo (R$ 550). “Não houve
qualquer mudança na minha vida social. Acredito que alguém esteja
recebendo no meu lugar”, comenta.

» O Ministério da Cidadania informou que Francisca pôde receber o
auxílio emergencial no ano passado, com cinco parcelas de R$ 600 e
três de R$ 300, referentes à extensão do benefício. Em 2021, a pasta
pagou duas parcelas de R$ 150. Em junho, antes da concessão, o
órgão identificou renda familiar per capita superior a meio salário-
mínimo, o que gerou o bloqueio. Os dados dela estão em fase de
reprocessamento pelo Governo Federal, e o resultado da avaliação
sairá após conclusão do processo. Se considerada elegível, os
pagamentos ocorrerão de maneira retroativa.

GAMA

CALÇADAS SEMREPARO
OautônomoMarcusVieiradeLima, 54anos,

entrouemcritica a faltademanutençãonas calçadas
doParqueRecreativodoGamaenaQuadra39,no
SetorLesteda regiãoadministrativa. Ele afirmaque
osmoradores fizeramvárias reclamações juntoà
AdministraçãoRegionaldacidade,masoproblema
não foi resolvido.“Torna-seumadificuldadepara
pedestres e cadeirantes caminharemnessas áreas. Já
vi uma idosa cairpor causadisso”, relata.

» A Administração Regional do Gama comunicou
que,nos últimos meses,fez reformas de calçadas
na Avenida Pioneiros e nas proximidades do
hospital regional da cidade (HRG),além de
construir“diversas rampas de acessibilidade”na
localidade.O órgão informou que“segue em
busca de recursos para continuar com as obras de
recuperação”.

»DESTAQUES

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Quadrodelembrança

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Ed Alves/CB/D.A Press

Algumas vezes, quemacorda cedo na capital federal consegue desfrutar de paisagens surpreendentes, típicas

do Cerrado. O céu se transforma emuma tela, e asmais encantadoras cores tingemo infinito. Para eternizar o

momento, só amemória—ou umbelo registro fotográfico...
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Depois de idas e vindas, risco de cancelamento e atraso de umano, Comitê Olímpico Internacional
desafia pandemia e abre, hoje, a 32ª edição dos Jogos na EraModerna. A primeira sempresença de público

JJOOÃÃOO VVÍÍTTOORRMMAARRQQUUEESS
EENNVVIIAADDOO EESSPPEECCIIAALL

TT
óquio— Esqueça a festa com
estádio lotado, milhares de
atletas amontoados e o espetá-
culo quasemegalomaníaco de

luzes. A Cerimônia de Abertura dos
Jogos Olímpicos de Tóquio, hoje, às
8h (Globo e SporTV anunciam a
transmissão),será consideravelmen-
te menor do que as anteriores. Em
meio ao avanço da covid-19 na capi-
tal japonesa e às críticas da opinião
pública sobre realizar a Olimpíada
durante a pandemia, a organização
decidiu apostar num evento não tão
grandioso. A proposta é mostrar o
país-sede pormeio de apresentações
artísticasmais simples.
“Será uma cerimôniamuitomais

sóbria. Porém com a bela estética
japonesa.Muito japonesa,mas tam-
bémemsincronia como sentimento
dehoje,a realidade”,disse àReuters o
produtor-executivo do evento,Marco
Balich, que também comandou a
Abertura dos Jogos doRio de Janeiro,
em 2016.“A pandemia obviamente
temsuas consequências.Coreografi-

as emmassa não vão acontecer, por
causadacovid-19”,completou.
Asconsequênciasdovírusvãoalém

do freionas coreografias comdezenas
dedançarinos.Amais evidenteéaau-
sênciadepúblico,algo inéditonahis-
tóriaolímpicadaEraModerna, inicia-
da emAtenas, no ano de 1896.O re-
cém-reformadoEstádioOlímpicode
Tóquio,que temcapacidade para 68
mil espectadores, receberá uns pou-
cos convidados,patrocinadores,polí-
ticosea imprensa.
As críticas de parte significativa

da população japonesa e a acelera-
ção da propagação do vírus fize-
ram comque representantes de vá-
rias empresas que patrocinam os
Jogos desistissem de ir à Cerimô-
nia de Abertura. O número de líde-
res políticos globais no evento
também será bem menor. No Rio,
cerca de 40 países mandaram re-
presentantes ao Maracanã. Em Tó-
quio, a expectativa é de que a quan-
tidade baixe pela metade.
Confirmaram presença nomes

como o presidente da França, Em-
manuelMacron, e a primeira-dama
dos EUA, Jill Biden. Segundo umofi-

cial doMinistério do Exterior do Ja-
pão,políticos de diversos países can-
celaram a visita a Tóquio por conta
do recente aumento no número de
variantes do coronavírus.
As preocupações políticas pela

realização dos Jogos durante a pan-
demia devem reverberar até no dis-
curso do imperador Naruhito. Se-
gundo pessoas ligadas à casa impe-
rial, ele deve evitar frases e termos
considerados muito positivos, co-
mo“celebrar a Olimpíada”.

A cerimônia

Os detalhes artísticos da Abertura
sãomantidos sob sigilo.Tradicional-
mente, o evento valoriza a história e
a cultura do país-sede. A cerimônia
terá a execução dos hinos do Japão e
daOlimpíada,amarchadosatletas,o
lançamento simbólico das pombas,
o juramento olímpico e, é claro, o
momentodeacender apira.
Sabe-se, também, que o mo-

mento vivido pelo mundo será
lembrado com frequência ao lon-
go do evento. O comitê organiza-
dor revelou que o tema da cerimô-

nia inicial será “unidos pela emo-
ção”. O mote maior do megaeven-
to é “seguindo em frente”, clara re-
ferência à pandemia.
“Pessoas de todo omundo passa-

ramoúltimoanovivendo sobaame-
aça da covid-19, e os Jogos deTóquio
ocorrerão emmeio a esta pandemia
semprecedentes.Nós somos de dife-
rentes idades e nacionalidades e te-
mos diferentes histórias de vida, e
agora estamos fisicamente separa-
dos.Este é omotivo pelo qual quere-
mosque todos experimentemames-
ma empolgação,diversão e por vezes
desapontamento pormeio das per-
formances dos atletas”, explicou a
organização.
A tradicional marcha dos atletas

ocorrerá com adaptações para re-
duzir o risco de propagação da
doença. Pela primeira vez, cada de-
legação terá dois porta-bandeiras.O
Brasil será representado pormeda-
lhistas olímpicos: o levantador Bru-
ninho, do vôlei, e a judoca brasilien-
se KetleynQuadros.
Trata-se de uma iniciativa do Co-

mitê Olímpico Internacional (COI)
pela igualdade de gênero no evento.

Em2021,Tóquio receberá aOlimpí-
ada commaior balanço nesse senti-
do. Dos mais de 11 mil atletas clas-
sificados, cerca de 48% são mul-
heres. A expectativa é de que em
2024, nos Jogos de Paris, o número
chegue a 50%.
De última hora, o evento teve

de readequar parte de trilha sono-
ra. Isso porque o artista Keigo
Oyamada, conhecido como Cor-
nelius, que apresentaria uma
composição de quatro minutos,
renunciou ao cargo na equipe cri-
ativa após ser acusado de praticar
bullying com colegas de escola.
Mais uma polêmica no evento que,
de forma ou de outra, marca o iní-
cio de uma edição sem preceden-
tes de Jogos Olímpicos.
Ontem, o evento sofreu outra

baixa.O diretor do evento caiu.Ken-
taro Kobayashi, um comediante ja-
ponês, teve o vínculo encerrado após
vir à tona umepisódio emque ele ci-
tou oHolocausto em suas tentativas
de piada no passado.A presidente do
ComitêOrganizador deTóquio 2020,
Seiko Hashimoto, anunciou que ele
pediudemissão.

Philip Fong/AFP

Aponte o celular e leia a
programação completa
doBrasil no Japão



»FUTEBOL
Avitória por 4 x 2 do
Brasil diante da
Alemanha, com três
gols deRicharlisone
umdePaulinho,ontem,
tirou umpeso das costas da seleção
que defende amedalha de ouro. Os
brasileiros se impuserame
ganharamelogios do técnicoAndré
Jardine. "Fizemosumprimeiro
tempoperto da perfeição, emcima
de tudo que tínhamos traçado como
estratégia de jogo", disse o treinador.

»ARREMESODEPESO
A pesista Nathasha
Rosa será a
primeira brasileira
da modalidade a
competir nos Jogos
Olímpicos, hoje. Ela
participará da prova de 49kg
feminino e terá a oportunidade
de participar pela primeira vez
de uma Olimpíada. A disputa
começa às 21h50, no Fórum
Internacional de Tóquio.

»ESGRIMA
Confiança e
serenidade. Essas
as palavras usadas
por Nathalie
Moellhausen, campeã
mundial de espada, para
descrever a estreia. A esgrimista
vai para a pista, a partir de 21h.
Candidata a medalha, está em seu
melhor momento físico e técnico e
quer usar sua participação para
inspirar os brasileiros.

»TÊNISDEMESA
Depoisdemuita
espera, aOlimpíada,
enfim, vai começar
para o tênis de
mesa. Os atletas do
Brasil já estão
ambientados na Vila Olímpica,
inseridos na rotina de protocolos
e ajustando os últimos detalhes
para a estreia. Os adversários e
as datas também já foram
conhecidos e a primeira a iniciar
sua caminhada será Jessica
Yamada, às 2h15 deste sábado.

»HANDEBOL
A seleção
brasileira
masculina de
handebol estreia, às
21h. O adversário será
a Noruega, considerada uma das
favoritas ao título. A equipe do
técnico brasileiro Marcus Tatá
aproveitou os últimos dias de
preparação para estudar os
vídeos dos confrontos dos
noruegueses no período de
preparação.

»CORINTHIANS
O Corinthians anunciou, ontem,
a contratação de Renato Augusto,
que passou as últimas temporadas
no Beijing Guoan, da China. O
meio-campista assinou contrato
de 30 meses e fica no Parque
São Jorge até o fim de 2023.

»SANTOS
O Santos empatou com o
Independiente, por 1 x 1, em
Buenos Aires, e garantiu vaga nas

quartas de final da Sul-Americana.
Na próxima fase, a equipe pega
o Libertad, do Paraguai.

»SÃOPAULO
Classificado na Libertadores, o
São Paulo não para de dar
notícias boas ao técnico Hernán
Crespo. Ontem, três jogadores
do elenco que estavam afastado
por lesão trabalharam no
campo: os atacantes Luciano e
Eder e o meia William.

»SÉRIE B
O Coritiba não cumpriu a
promessa de acompanhar o
Náutico de perto. Comumhomem
amenos desde o início do segundo
tempo,o timevacilou e só empatou
com o CRB, por 1 x 1, ontem, no
Couto Pereira, pela 13.ª rodada.

»VASCO
A era Lisca vai começar no
Vasco. O novo treinador do
cruzmaltino se apresenta, hoje,

para cumprir o único dia de
trabalho antes da estreia à
frente do clube amanhã contra o
Guarani, às 21h, em São Januário.

» INTERNACIONAL
O Internacional está eliminado
da Libertadores. Ontem, no
Beira-Rio, o Colorado voltou a
empatar com o Olimpia, por 0 x 0,
e perdeu nos pênaltis, por 5 x 4.
Classificados, os paraguaios
pegam o Flamengo nas quartas.

VOZESDETÓQUIO//Quatro atletas defensores de causas sociais presentes na disputa olímpica

Amanhã
17h - Grêmio x América-MG
19h - Palmeiras x Fluminense

Domingo
11h - Atlético-MG x Bahia
16h - Fortaleza x Bragantino
16h - Flamengo x São Paulo
18h15 - Athletico-PR x Inter
18h15 - Santos x Atlético-GO
20h30 - Sport x Ceará

Segunda
20h30-Juventude x Chapecoense
20h - Cuiabá x Corinthians

13
ª
ro
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A

PP JJ VV SSGG
1. Palmeiras 28 12 9 12
2. Atlético-MG 25 12 8 6
3. Fortaleza 24 12 7 11
4. Bragantino 24 12 6 9
5; Athletico-PR 20 11 6 7
6. Flamengo 18 10 6 8
7. Ceará 18 12 4 2
8. Bahia 17 12 5 -1
9, Fluminense 17 12 4 -1
10. Santos 16 12 4 0
11. Atlético-GO 15 11 4 -3
12. Corinthians 14 12 3 -1
13. Internacional 14 12 3 -5
14. Juventude 13 12 3 -6
15. São Paulo 11 12 2 -4
16. Sport 10 12 2 -4
17. América-MG 9 12 2 -8
18. Cuiabá 9 10 1 -3
19. Grêmio 6 10 1 -7
20. Chapecoense 4 12 0 -12 Re
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JOÃO VÍTOR MARQUES
ENVIADO ESPECIAL

T
óquio— Os Jogos Olímpi-
cos da Cidade doMéxico,
em 1968, ficarammarca-
dos por um gesto emble-

mático: os velocistas estaduni-
densesTommieSmithe JohnCar-
los, respectivamentemedalhasde
ouro ebronzenos 200metros, su-
biram ao pódio descalços, baixa-
ramacabeçaeergueramopunho
cerrado. A referência aos Panteras
Negras foi umprotesto silencioso
contraa segregação racial e se tor-
naria um símbolo do esporte co-
moator político e social. Ao longo
dos125anosdahistória olímpica,
foramraras as cenas comoaquela
ou as protagonizadas por Jesse
Owens, um homem negro, tam-
bém nascido nos EUA, que bri-
lhou em Berlim, 1936, durante o
regime nazista e racista de Adolf
Hitler. Os contextosmudaram e,
em 2021, a Olimpíada deTóquio
tende a ser um novo marco das
lutaspor igualdade.
Pressionado por atletas, ex-

atletas e torcedores, o Comitê
Olímpico Internacional (COI)
mudou as normas sobre posicio-
namento político durante o even-
to. Originalmente, a Regra 50.2 da
Carta Olímpica proibia expressa-
mente qualquer manifestação
política, religiosa ou racial nas
instalações dos Jogos, sob pretex-
to de“preservar aneutralidadedo
esporte e da própria Olimpíada”.
As alterações anunciadas dias an-
tesdaCerimôniadeAbertura am-
pliam— ainda que ligeiramente
—aspossibilidadesdemanifesta-
çãodosparticipantes apartir des-
ta edição. Empartidas da primei-
ra rodada, jogadoras das seleções
de Chile, EUA, Grã-Bretanha, No-
va Zelândia e Suécia se ajoelha-
ramemprotesto antirracista.
Posicionar-se está liberado

durante entrevistas, reuniões, re-
des sociais e antes do início das

MAÍRA NUNES

Símbolo da geração de prata
do vôlei nos Jogos Olímpicos de
LosAngeles-1984,RenanDalZot-
to volta aomaior evento esporti-
vo domundo como umametáfo-
ra do sentimento que a edição de
Tóquio ganhou: a esperança. A
competição começa oficialmen-
te, hoje, após umano da data ori-
ginal, devido à pandemia de co-
vid-19. Uma doença viral que se
espalhou pelomundo e deixou o
atual treinador da Seleção Brasi-
leiramasculina de vôlei quase 40

dias internado naUTI lu-
tando pela vida. Após a
maior vitória dos seus
60 anos, Renan estreia
no comando do Brasil
contra a Tunísia, às
23h05.
Aos 60 anos, Dal Zotto tem a

desafiadora missão de ser o su-
cessor de Bernardinho na busca
pelo quarto ouro olímpico. À
frente da seleçãomasculina por
16 anos, o ex-treinador levou o
país às últimas três finais olímpi-
cas namodalidade, conquistan-
do a medalha de ouro na Rio-

2016 e em Atenas-2004.
Amigos desde quando
atuaram juntos como
jogadores na primeira
grande conquista olím-
picadovôlei, Bernardoe

DalZottomantémaparce-
ria. Inclusive, apareceram jun-
tos trocando bola na etapa final
da recuperação do atual técnico
doBrasil, há ummês emeio.
Em Tóquio, Renan contará

com a liderança de um herdeiro
doamigo.O levantadorBruninho
éocapitãodo timee, 15horas an-
tes de entrar em quadra para o

primeiro jogo, será o porta-ban-
deira do Brasil na Cerimônia de
Abertura, ao lado da judoca bra-
silienseKetleynQuadros.Noban-
co, terá a assessoria valiosa de
Carlos Schwanke, que comandou
o Brasil na conquista da Liga das
Nações, em Rimini, na Itália, en-
quanto o técnico se recuperava
da covid-19 no Brasil. O braço di-
reito de Renan é técnico do Al-
Rayyan, do Catar, e acumula ex-
periênciasdetrabalhonoBahrein
e naArábia Saudita.
O título na Liga das Nações,

principal competição de seleções

antes da Olimpíadas, credencia o
timebrasileiromasculinocomoo
principal candidato ao ouro em
Tóquio. A equipemanteve a base
que subiu ao lugar mais alto do
pódio na Rio-2016 e integrou no-
vos nomes, comoThales, Cacho-
pa,AlaneIsac.TemtambémDou-
glas Souza. Fenômeno das redes
sociais — ele chegou a ummil-
hãode seguidores comvídeos so-
bre a rotina olímpica —, o pon-
teiro agora quer se afirmar com a
camisa amarelinha dentro de
quadra apoiado no potencial que
apresenta desde jovem.

Richarlison

Do Brasil, um dos atletas
mais ativos politicamente é
o atacante Richarlison, ex-
jogador do América-MG e
do Fluminense e que
atualmente defende o Everton, da Inglaterra. O
camisa 10, autor de três gols na estreia
brasileira contra a Alemanha, ontem, é ativo em
várias lutas sociais. Recentemente, durante a
Copa América, por exemplo, o jogador usou
chuteiras em homenagem à ciência, como forma
de incentivar o combate à covid-19 por meio da
vacina. Em outras oportunidades, Richarlison
defendeu o Pantanal, alvo de incêndios recordes
em 2020, e publicou a hashtag
#JustiçaporMariFerrer, jovem estuprada em
2018, cujo acusado do crime foi absolvido.

NaomiOsaka

A japonesa Naomi Osaka é
presença recorrente no
apoio a diversas lutas
sociais. Durante o US Open
de 2020, a número 2 do
mundo usou máscaras de prevenção contra o
coronavírus com nomes de vítimas da violência
policial nos EUA, como George Floyd, Elijah
McClain e Breonna Taylor. Algumas semanas
antes, Osaka tinha anunciado que não iria jogar a
semifinal do torneio WTA de Cincinnati, também
nos EUA, após o caso Jacob Blake. Ele foi atingido
por sete tiros nas costas, no estado de Wisconsin,
e perdeu os movimentos abaixo da cintura. Após o
posicionamento de Osaka, a própria organização
do evento anunciou a suspensão dos jogos
programados para o dia seguinte.

GwenBerry

“Atleta ativista”. Isso é o que
define Gwendolyn Berry, do
atletismo dos Estados
Unidos. Ela, que compõe a
equipe do arremesso de
martelo, virou as costas ao hino nacional na
seletiva para Tóquio emmais ummomento de
protestos em sua carreira. A lançadora demartelo
é vista como um dos ícones na luta antirracista no
país e, em 2019, chegou a ser suspensa após cerrar
o punho durante o hino nos Jogos Pan-Americanos
de Lima, no Peru. Ela considera o hino
estadunidense desrespeitoso para a população
negra e não descarta novas manifestações no
Japão. “Tenho orgulho de dizer que sou uma atleta
olímpica por duas vezes e levarei a vontade de
mudança comigo para Tóquio”, afirma.

MeganRapinoe

Megan Rapinoe, estrela do
time bicampeãomundial dos
EUA, é um ícone dentro e
fora de campo. A jogadora
colabora com a Athlete Ally,
uma organização que luta contra a homofobia no
esporte, e com a Common Goal, que incentiva
atletas profissionais a doar porcentagem do salário
a causas sociais. Também é uma das atletas que
mais se posiciona a favor da igualdade salarial e de
investimento nos esportes femininos e masculinos.
Antes mesmo de a seleção dos EUA vencer a Copa
doMundo de 2019, Megan afirmou que não iria à
Casa Branca receber os cumprimentos do ex-
presidente Donald Trump. Como resposta, ele disse
que elas, primeiramente, deveriam ganhar a
competição. Elas ganharam. E não fizeram a visita.

Asano Ikko/ AFP

competições (na apresentação
dos atletas, por exemplo). No en-
tanto, as novas diretrizes do COI
mantêm o pódio como lugar “sa-
grado”. Durante a entrega deme-
dalhas, execução de hinos nacio-
nais e as Cerimônias de Abertura
e Encerramento, todos continu-
amproibidos de semanifestar.
“Ao expressar suas opiniões,

os atletas devem respeitar as leis
aplicáveis, os valores olímpicos e
os demais atletas. Deve-se reco-
nhecer que qualquer comporta-
mento e/ou expressão que cons-
titua ou indique discriminação,
ódio, hostilidadeoupotencial pa-
ra violência em qualquer base é
contrário aos Princípios Funda-

mentais doOlimpismo”, explicou
o COI. São vetadas, também, as
manifestações consideradas“dis-
ruptivas”— feitas durante hinos
nacionais de outros competido-
res, por exemplo.
As alterações emnormashistó-

ricas foram feitas após uma con-
sulta com3,5mil atletas de todos
os esportes olímpicos.“Embora as
diretrizes ofereçamnovas oportu-
nidadesparaosatletasseexpressa-
remantesdacompetição, elaspre-
servamas competiçõesno campo
de jogo, as cerimônias, as cerimô-
niasdevitóriaeaVilaOlímpica.Es-
se foi o desejo da grandemaioria
dos atletas emnossa consulta glo-
bal”, justificou apresidentedaCo-

missão de Atletas do COI, Kirsty
Coventry, aliada de longa data do
presidentedoórgão,ThomasBach.
Boa parte da pressão para que

as regras mudassem partiu do
Comitê Olímpico dos EUA. Dian-
te da crescente onda demanifes-
tações políticas e sociais de atle-
tas (comoomovimento“BlackLi-
vesMatter”, “Vidas Pretas Impor-
tam”emportuguês), osdirigentes
estadunidenses anunciaram que
não punirão atletas que se posici-
onarem durante os Jogos do
Japão. A falta demudançasmaio-
res pelo COI chegou a causar in-
cômodo em alguns esportistas,
quepodemdesafiar asnormas.
“Quando chegar lá, descobri-

rei o que fazer”, disseGwenBarry,
favorita amedalha no lançamen-
todemartelo e ativista pela igual-
dade racial. “Oquepreciso fazer é
falar porminha comunidade, re-
presentar minha comunidade e
ajudar minha comunidade, por-
que ela émuitomais importante
doque este esporte”.
Porém, ainda que tímidas, as

mudançasdevemabrirespaçopa-
ramaismanifestações de atletas.
EmTóquio, temas como racismo,
LGBTfobia, xenofobia, desigual-
dadede gênero e intolerância reli-
giosa devemvirar pauta frequente
nos debates e nas competições
pormeiode íconesesportivos. Lis-
tamosalgunsdelesa seguir.

Brasil inicia busca pela quarta medalha olímpica no vôlei contra a Tunísia

Aprimeira rodada do futebol feminino teve protestos como este da seleção daGrã-Bretanha contra o racismo: cenas devem ser comuns emTóquio

Daniel Leal-Olivas/AFP

Kirill Kudryavtsev/AFP
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Os jogos das lutas sociais
ComcartaOlímpicamaisbranda,Tóquiopode representarmarcoemposicionamentosdecompetidores
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua é Vazia das

13h35 até 21h13, quando

ingressa em Aquário e fica

Cheia. A combinação de Lua

Vazia e Cheia é uma das

condições cósmicas mais difíceis

de administrar, principalmente

quando acontece, como hoje, no

meio de um período que, de

acordo com a agenda da

civilização, deveria ser produtivo.

Tudo em ti se prepara para

grandes acontecimentos, as

tensões aumentam tanto, que se

tornam desproporcionais aos

ingredientes que foram reunidos

no passado recente, como

resultado de tuas estratégias e

esforços. Porém, neste momento

tu precisarias te orientar por

algo maior do que tuas

pretensões terrestres, elevando

tua mente e coração ao céu, em

busca de orientação e amparo.

Faz isso com alegria e

despreocupação; medita, reza e

ergue as mãos ao céu, pois, a

graça da vida te abençoará se te

sintonizas nela com alegria.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Agora é o momento de começar a
organizar tudo que cada pessoa
precisa fazer para que o conjunto da
obra seja o mais harmonioso
possível. Esta é uma parte muito
complexa, mas os resultados
tendem a ser positivos.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Use seus recursos com a maior
sabedoria possível, os investindo em
pessoas e objetos que respondam a
reais necessidades. Enquanto isso,
você terá ampla margem para
distinguir as necessidades e os
desejos.

LEÃO
22/07 a 22/08

Tudo que parece impossível só se
tornará viável com a colaboração
das pessoas envolvidas. Por isso, se
foque na construção e preservação
de bons relacionamentos, porque
apesar de isso ser complicado, a
solução é por aí.

TOURO
21/04 a 20/05

As ideias que passem omais
rapidamente à prática serão as
vencedoras,mesmo que não sejam as
melhores, porque, nestemomento,
mais vale o feito do que o perfeito
sem, no entanto, abandonar a busca
pelo aprimoramento.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Há atitudes que você tomaria agora
e que resultariam em certo alívio
das pressões que são exercidas
sobre você. Esse alívio, porém, seria
temporário apenas, leve isso em
consideração para decidir
o que fazer.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Do entusiasmo à prática, esse é o
movimento que você precisa
reivindicar, não apenas de si, mas
de todas as pessoas envolvidas
nesta parte do caminho. Faça a sua
parte bem e exija que todo mundo
dê o melhor de si.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Nenhuma angústia se torna
permanente, pois, em algum
momento o bom humor rompe essa
barreira e o ânimo cristalino
ressurge das cinzas dos momentos
escuros. Projete suamente ao futuro
com entusiasmo despudorado.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Em algummomento você
despertará da letargia e perceberá o
tanto de tempo perdido. Gaste
pouco recurso em arrependimentos,
que não ajudarão em nada, e se
muna o mais rapidamente possível
de boa vontade prática.

LIBRA
23/09 a 22/10

Procure se desvencilhar das amarras
que empatam seusmovimentos de
progresso, esses apegos que fazem
você repetir o que deu certo no
passado,mas que, comprovadamente,
deixaramde dar osmesmos
resultados de outrora.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Como as pessoas andam todas
muito preocupadas e cheias de
incertezas a respeito do futuro,
oscilammuito, também, as relações,
pendendo entre momentos de
maravilhosa colaboração e outros,
de profundo egoísmo.

PEIXES
20/02 a 20/03

Do barulho ao silêncio na
velocidade do pensamento, assim
andam as coisas, oscilando entre os
píncaros da glória, alimentada por
certezas maravilhosas, e dúvidas
atrozes, de se tudo não passa de
uma promessa vazia.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Em algummomento as
argumentações terão de dar
lugar a ações práticas e, aí sim, a
coisa começará a andar, porque,
enquanto todo mundo discute, é o
tempo em que não se faz nada, e
tudo fica no mesmo lugar.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

HERACLITEANA
O tempoéumacriança
que o eterno emsuadança
balbucia

sobre o abismo
criança tão eterna

quanto a dança do som
seu vocabulário reversível

perdulário de rimas
que anima esse eternomovimento

sopro do vento e umcentro fixo:
poçodo infinito.

DoraFerreira daSilva

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Auniãodopop,
sambae rap

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» FERNANDA GOUVEIA*

E
ita menina é a quarta faixa a
ser revelada do próximo disco
do grupo de pop reggae La-
gum. Em parceria com a atriz

e sambista Mart’nália e com o ra-
pper L7nnon — um dos principais
nomes da atual geração do gênero—
, a nova música foi lançada nas pla-
taformas de streaming e com video-
clipe no canal do grupo mineiro no
YouTube. A produção ficou por con-
ta de Papatinho, que soube como
unir os universos sonoros de todos
os nomes envolvidos na música.
“Confesso que eu estava receoso
com o que isso ia dar. Mas aconteceu
da maneira que tinha que acontecer,
acho que em todo processo artístico,
temos que estar abertos, não pode-
mos chegar impondo as nossas
ideias”, pontua o compositor e voca-
lista da banda Pedro Calais.
A produção da faixa ocorreu em

2019, antes do baterista da banda
Tio Wilson sofrer uma parada car-
diorrespiratória e morrer em setem-
bro de 2020. “Na época, éramos uma
banda com cinco pessoas e, apesar
de a música usar beats e não bateria,
o Tio estava lá acompanhando a pro-
dução e dando as opiniões dele em
cima da percussão que estava acon-
tecendo. Então, cada um operou na

sua área conversando bem”, revela
Pedro sobre o processo de produção
de Eita menina.

Aprimeiraparceriaquesurgiuparaa
criaçãodamúsica foi comoPapatinho,
conhecidopor terproduzidoao ladode
nomes como Anitta, Snoop Dogg,
will.i.am, Ludmilla eMCKevinOChris.
A ideiadoconvite foi deumdosguitar-
ristas da Lagum, Jorge, que começou a
falar sobre o trabalho quando o rapper
Black Alien lançou o disco Abaixo de

zero: Hello hell, em 2019, com produ-
çãodocarioca.

Convite paraabamba

Depois, comparte da letra construí-
da,abanda logopensounapossibilida-
de de ter a presença de um artista do
samba. “A gente achou que seria legal
ter alguémconsagradodosambae sur-
giu a ideia no nosso escritório de ser a
Mart’nália. Achamos genial, porque
nunca tínhamospensadoemumamu-
lher cantando essa parte damúsica”,
conta Pedro. “Ela topou de cara e fica-
mos super felizes”, completa. Já o ra-
pper L7nnon foi indicação do próprio
produtor, e a banda aceitou imediata-
mente, pois acompanhavam o traba-
lhodoartistaháumtempo.

*Estagiária sobasupervisão
de JulianaOliveira

Onovo single da banda Lagumapresenta parcerias comMart’nália e L7nnon
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1 -RebecaRealleza

2-ChicoCesar

3-CéliaPorto

4-MarceloCafé

CORREIOBRAZILIENSE

Brasília, sexta-feira, 23 de julho de 2021
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» IRLAM ROCHA LIMA

C
a lde i rão de expressões
culturais e vozes no Dis-
trito Federal, Ceilândia
promove, amanhã, a 7ª

edição de sua feira cultural. A
iniciativa, que desde o ano pas-
sado tenta se adaptar às limita-
ções impostas pela pandemia de
covid-19, volta a ser realizada,
em formato on-line, para o gran-
de público. A programação tam-
bém acontece no próximo sába-
do (31) e tem como grande nome
nacional o cantor e compositor
paraibano Chico César. Convida-
do especial do projeto pelo se-
gundo ano consecutivo, ele co-
mandará um um dos shows vir-
tuais com seus sucessos e experi-
mentações poéticas e musicais.
Ao todo, 17 artistas passarão

pela transmissão do evento no ca-
nal da organizadora Artecei Pro-
duções Artísticas. A abertura será
às 15h com artistas da MPB de
Brasília. O compositormaranhen-
se radicado no DFMarkos Assun-
ção fará o pré-lançamento do seu
álbumMeu cantar vagabundo, se-
guido por Daniel Fernandes com
seu violão e letras recheadas de
referências à cultura folclórica

brasileira. Os grupos Caco de
Cuia e Taleta de Bambu trazem
músicas tradicionais domaculelê,
bumbameu boi e da poesia popu-
lar. E como a programação tem
por premissa a diversidade, o som
sertanejo é contemplado pela du-
pla André Freitas e Adriano, to-
cando os modões mais ouvidos
pelos fãs do gênero.
Marcelo Café— criador do pro-

jeto Tardezinha do Samba— é ou-
tro nomequemarca o início da fei-
ra com seu samba ceilandense.
Natural do Rio de Janeiro, Marcelo
Café mora em Ceilândia desde os
seis anos de idade. “Sou um cida-
dão e artista ceilandense. Foi aqui
onde tive iniciação musical e ve-
nho desenvolvendominha carrei-
ra”, destaca Café. “Em 2015, lancei
o CDDepois do samba e em agosto
chega às plataformas digitais A re-
volução é preta, meu segundo ál-
bum. Emmeus trabalhos, busco
impregnar e valorizar a estética, a
identidade e a representatividade
negra”, acrescenta.
A cantora brasiliense Célia Por-

to fará umcompiladode seus qua-
tro álbuns, reconhecidos no cená-
rio nacional da MPB. Em um de-
les, ela interpreta canções de Re-
nato Russo. No show, com dura-

ção de 40 minutos, Célia tem a
companhia do trio formado por
Rênio Quintas (teclados), Hamil-
ton Pinheiro (baixo) e Steve Marta
(bateria). “Vou fazer uma peque-
na retrospectiva daminha trajetó-
ria, cantando músicas registradas
nos discos que lancei, entre elas
Juriti (Aldo Justo e Paulo Tovar),
Samba da bandeira (Nonato Vé-
ras), Extra (Gilberto Gil), Índios e
Tempo perdido (Renato Russo).

Resistência

Quem fecha a programação do
primeiro dia da feira é a rapper Re-
beca Realezza, um dos nomes de
maior evidência no rap do Distrito
Federal e que ensaia voos para fora
do quadradinho. Nascida no Sol
Nascente, com ascendência brasi-
leira e moçambicana, a cantora e
compositora é ligada àmúsica des-
de a pré-adolescência, mas só em
2017 passou a se dedicar ao canto
profissionalmente.Comvozpoten-
te e elogiadas composições auto-
rais, passoua tero seu trabalhoain-
damais bem avaliado após lançar
em 2020 o EP Afrontosa, com sete
faixas. Na música que dá título ao
disco ela diz: “Não souglobeleza, tô
mais para realeza/ Pantera negra,

então ser braba é da natureza/ Eu
sou dessa firmeza, a dona da des-
treza/E tôpassandocommeubon-
de, a cara da riqueza”.
Segundo a rapper, enquanto

cidadã e produtora de conteúdo,
ela busca valorizar a cultura lo-
cal. “É um ato de resistência, ne-
cessário nos tempos em que vive-
mos, em que temos de ultrapas-
sar os obstáculos impostos por
quem não vê a cultura como algo
da maior relevância para o país.
Em sua apresentação, ela terá ao
seu lado DJ Ketelin e as dançari-
nas Jocelina,Luciana, Tamara e
Tatiana. “Participar desta edição
da Feira Cultural de Ceilândia é
algo que me traz muita satisfa-
ção, como representante da mi-
nha comunidade”, destaca.
Como convidado especial, Chi-

co César fará o show de encerra-
mento no dia 31, diretamente de
Paris. O repertório tem por base o
álbum Amor é um ato revolucioná-
rio, lançado em 2019, no qual ele
comenta suas vivências político-
sociais, com o acréscimo de suces-
sos anteriores e de novas composi-
ções, como amarchinha Pico, em
que faz crítica a atuação do gover-
no na área da saúde durante a pan-
demia. Complementam a progra-

mação do último dia o rapper Hei-
torValente, os grupos Sete na Roda
(samba), Som de Classe (MPB) e
Paraibola (forró), alémda CiaArti-
cum e Fuzuê Candango e interven-
çãopoética de Jirlene Pascoal.

Produção cultural

Idealizada por Nanci Araújo, da
Artecei Produções, o evento surgiu
da necessidade de reunir uma
mostra da cultura de Ceilândia pa-
ra todo o DF. Antes da pandemia,
ocupavam-se espaços públicos,
eram erguidas barracas de artesa-
nato, comidas típicas e exposições
da arte local. O trabalho também
movimenta o setor de produção
cultural, ocupando aproximada-
mente 200 pessoas, como explica
Nanci. “A exemplo de 2020, neste
ano vamos utilizar o sistema on-li-
ne para queos shows e outras atra-
ções cheguem ao público. Pratica-
mente todos os shows e outras
manifestações culturais terão co-
mo palco o Estúdio Marc Csys-
tem, instalado no Setor de Indús-
tria e Abastecimento, observando
todo o protocolo de segurança su-
gerido pelas autoridades sanitá-
rias”, ressalta Rosângela Dantas,
uma das produtoras da feira.
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas

1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS

APART HOTÉIS
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart-hotéis mobilia-
dos, um no Cullinan e
outro no Gran Mercu-
re. Ambos belíssimos.
Ótimospreços.Negóci-
os rápidos.98178-8000
C/950.

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS

APART HOTÉIS
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart-hotéis mobilia-
dos, um no Cullinan e
outro no Gran Mercu-
re. Ambos belíssimos.
Ótimospreços.Negóci-
os rápidos.98178-8000
C/950.

1.2 ASA NORTE

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

409 NORTE Quitinete
mobiliada ou não. Divi-
dida 1º andar. Ar split.
30m2. R$ 169mil. Con-
domínio apenas R$
109,00. Tratar: (61)
99311-6309

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL
COM 254M2

311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes) salão, copa, co-
zinha, área de serviço,
dep. De empregada, 2
garagens,todoavaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN
311. Com área de lazer
completo com 2 pisci-
nas, sauna, churrasquei-
ra, salão de festas, brin-
quedoteca. Apenas R$
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

1.2 ASA NORTE

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Novo
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

OPORTUNIADE!!
SQN115 4 stes, sala am-
pla p/ 3 amb., vazado, co-
zinha c/ copa, dispensa
c/ DCE, andar baixo,
219m2 3 vagas. Imóvel
novo. Avalia permuta!
99576-7537 creci 20013

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo 2 suítes 192m2,
andaralto,varandaam-
pla, duas vagas sol-
tas, depósito privativo.
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

OPORTUNIADE!!
SQN115 4 stes, sala am-
pla p/ 3 amb., vazado, co-
zinha c/ copa, dispensa
c/ DCE, andar baixo,
219m2 3 vagas. Imóvel
novo. Avalia permuta!
99576-7537 creci 20013

ASA SUL

1 QUARTO

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

1.2 ASA SUL

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
TROCO POR APARTA-
MENTO Asa Su l .
R$249.000. Ótimo Apto
2qtos, sala cozinha e ba-
nh todo reformado, quita-
do Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

GUARÁ

2 QUARTOS

QE 40 Vendo cobertura
melhor conjuntoSemele-
vador e sem garagem.
Quarto andar. Gera ren-
da rápida de aluguel. Tra-
tar: 61-984177944

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
R$249.000,00ÓtimoAp-
to 2qtos, sala cozinha e
banhtodoreformado,qui-
tado Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

1.2 NOROESTE

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

4 OU MAIS QUARTOS

SRPN TR 02 My De-
sign Apartamento 4 quar-
tos Noroeste a partir R$
2.500.000,00escolhaen-
tre 30 plantas. Info: 61-
98107-2624

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 LAGO NORTE

1.3 CASAS

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

VENDO
EXCELENTE CASA

SHIN QI. 04 , fino acaba-
mento, 5qts/3stes, sala
c/ 2 ambientes, área de
lazer completa, coz. c/ ar-
mários planej. 5000m2

de área verde, 627m2

área construída.Terreno
vazado! Act. Imovel de (-
) valor! Tr: 9.9989-4332
/ 9.9271-8035 Cj.26756

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO EXCELENTE-
EM LOCAL DE LUXO

QI 09 Oportunidade de
comprar casa com
1000m2, 4 suítes, escritó-
rio, 2 lavabos, salão enor-
me, salão de jogos,
área de lazer com pisci-
na, churrasqueira, sau-
na, etc. Quadra nobre,
rua larga, com 3 Embai-
xadas. Preço nunca vis-
to, Estudo parcelamen-
to. Quem vê compra. Fo-
ne: 98178-8000 C/950.

4 OU MAIS QUARTOS

ALTO PADRÃO
QI 05 4 sts, QL 8 6 sts,
QL 8 4sts, QI 9 4 sts,
QL 10 5 sts,QI 11 4sts,
QL 14 4sts, QL 16 4sts.
areas 800 a 1.300m2222. La-
zerCompleto.Acabamen-
tos especiais, amplas ga-
ragens. Construções No-
vas! 999641919 Álvaro
Costa c5552

1.3 SOBRADINHO

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3225-5760

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 ASA SUL

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

ED. MARISTELA
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790

SHLS 716 C. Clínico
Sul. 28m2 quitada deso-
cupada 3º and. 99989-
4332/99271-8035 c5908

SAAN/SIA/SIG/SOF

SIA TR 01 Vdo ágio de
salanoPraçaCapital,alu-
gada, 41m2. Oportunid.
R$ 260mil.Preço de tabe-
la. 99463-3265 c7812

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO 3500M2

SBN QD 02 Vendo Pré-
dio com 3.500 m2, pró-
ximo aoShoppingCon-
junto Nacional, vizi-
nho ao Banco do Bra-
sil, etc. Com elevado-
res, térreo, sobreloja,
subsolo e garagem
com 15 vagas. Prédio
pronto para ser usa-
do,excelenteparafinan-
ceiras, escritório de ad-
vocacia, clínicas, próxi-
mo aos correios. F:
98178-8000 C/950
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1.5 GAMA

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

GAMA

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama Pe-
dregal vd lote 437m2 c/
casa 3qtos 2wc ót. locali-
zação, murada de esqui-
na próx comércio local,
alugada c/ ót. inquilino
R$220mil 98305-1000

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SOBRADINHO

QD 08 Sobradinho-DF
Galpão 990 m2 TOP !!
Maiores Informações
zap:981628891 Fotos/
video

TAGUATINGA

OPORTUNIDADE
QNE 05 Lote 12.
R$680mil comercial Av.
Sandú 340m2 Elizeu
99981-1217 c396

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto.R$100.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto.R$100.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

MONUMETAL HOTEL
ALUGA APARTAMENTO
MOBILIADO COM arru-
mação, internet e tv ca-
bo.Tel: 3704-4000/
Whats: 6198404-9379

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

R 5 NORTE Alugo Mo-
dern Life 1 quarto com
varanda, 2º andar, nun-
ca habitado, sem armári-
os. Agende sua visita!
61-30347771

ASA NORTE

QUITINETES

409 SCLN Ed. Plaza
Center, sobreloja, sala
12, divida, coz c/ arms.
Próx. UNB. R$1.200
(incluso: alug + Iptu+
Cond.) Tr: 998120-9955

OPORTUNIDADE
716 KIT Bloco G a par-
tir de R$670,00. Tr:
98131-2324 c17525

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2.2 ASA NORTE

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

SUDOESTE

3 QUARTOS

304 SQSW BL G Aptº
109, 3 qts (1 ste), var, sa-
la ampla, DCE, gar. Re-
formado. Excelente. R$
3.800 Chave na Porta-
ria T: 99278-3287 Paulo

TAGUATINGA

QUITINETES

QNM 34 Alugo Kit fren-
te parada de Ônibus.
c j3505 3354-4312/
99585-8326

VICENTE PIRES

1 QUARTO

OPORTUNIDADE
COL AGRÍCOLA Sa-
mambaia Apto 24m2 R$
750, incluso Iptu e
cond. Rua da Misericór-
dia 98131-2324 c17525

2.3 CASAS

CRUZEIRO

4 OU MAIS QUARTOS

QD 02 Alugo casa
4qtos suite gar portões
eletr. 99983-1953 c3149

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNA 47 Alugo casa de
fundos 2qtos sala cozi-
nhabanheiroáreadeser-
viço 1 vaga. cj3505
99585-8326 /3354-4312

2.4 ASA SUL

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
5 LOJAS - 1000M2

CRS 503 Alugo em óti-
ma quadra com 5 lojas
em torno de 1000m2.
Em local nobre da W3
Sul. F: 98178-8000 C/
950.

SUDOESTE

CLSW 102 Alugo Loja
Edifício Atantis Bloco C
térrea. Ótima localiza-
ção. Agende sua Visita!
61-30347771

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

HYUNDAI

AZERA/09R$29.000Ga-
solina Prata 122.187KM
61-999895060

VOLKS

UP/17 R$44.000 Flex
Prata 52600 KM usado
61-999158910

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

ÔNIBUS

VOLARE V8/09 27 luga-
res, prata, usado para
transporte escolar. F:
99983-9478

3.6 ALUGUEL

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESSDESPOR-
TIVA relaxante e outras
61- 998645172 A.Norte
MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 DIVERSOS

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444

ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291

ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291

PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662

AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

PRODUTOS E
SERVIÇOS

PASSEADOR DE
CÃES Tr: 99982-5363

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132

PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

COMUNICADO EXTRAVIO
EXTRAVIADO O TÍTU-
LO nº 3277 da ETPRQ
de propriedade de Alaci-
el Silva Campos, CPF:
003.098.261-87.

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

MÍSTICOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

PAI RONE de Exu faz to-
dos tipos de trab: Amara-
ção e separação no va-
le do amanhecer, Vicio.
Tel: 61 98544-1868
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5.2 MÍSTICOS

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

RECADOS

DAMA DE COMPA-
NHIA p/ idosos. Zap
99109-1759 Josi

RELIGIOSOS

NOVENA PODEROSA
AoMenino Jesus de Pra-
ga.Oh!Jesusquedisses-
te: peça e receberá, pro-
cura e achará, bata e a
porta se abrirá, por inter-
médio de Maria Vossa
Sagrada Mãe, eu bato,
procuro e vos rogo que
minha prece seja atendi-
da, (menciona-se o
pedido). Oh! Jesus que
disseste: tudo o que pedi-
res ao Pai em Vosso No-
me, Ele atenderá. Por in-
termédio de Maria Vos-
sa SagradaMãe, eu con-
fio que minha oração se-
ja ouvida (menciona-se
o pedido). Oh! Jesus
que disseste: o céu e a
terra passarão, mas mi-
nha palavra não passa-
rá. Por intermédio deMa-
ria, Vossa Sagrada
Mãe, eu suplico que mi-
nha oração seja ouvida
(menciona-se o pedido.
Rezar 3 Pai Nosso,1 Sal-
ve Rainha e 1 Credo.
Em casos urgentes esta
novena deverá ser feita
em 9:00hs. Agradeço a
graça alcançada NF.

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145

QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Para funcionários públi-
cos em geral com che-
que, consignado em fo-
lha, débito em conta
sem consulta spc/
serasa. Tel. 4101-6727/
98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

5.4 FRANQUIAS E
SOCIEDADES

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE comaçougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

BETO 35 ANOS Satisfa-
çãogarantida.Atendoon-
de vc estiver . Só p/ mu-
lheres. 6198139-9149

5.7 ACOMPANHANTE

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

**COROA SAFADA**
AILA GULOSA bj grego
mass pen 6133499203

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CHURRASQUEIRO c/
experChar broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com
COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com

6.1 NIVEL BÁSICO

INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com

PRECISA-SE DE
MANICUREECABELEI-
REIRA c/ exp. Salário a
combinar Tr: 98125-
2448/ 9202-7651 Ana
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412

MASSAGISTA CON-
TRATA-SE com e
sem experiência pra
Ceilândia (dia e noite)
ótimos ganhos, come-
ço imediato. (61)
99155-1267 Zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapia que te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021
ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485
CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
ESTOQUISTA COMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com

GERENTE
PARA SELF SERVICE
Adm/financ/operacional.
CV pa ra : ma rco .
laquila@gmail.com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
INSTALADOR(A) CFTV
c/experiênciaehabilita-
ção CV: rh.audisolar@
outlook.com
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE sem experiência
dou treinamento no lo-
cal 98188-4145
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap
MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE sem experiência
dou treinamento no lo-
cal 98188-4145
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicoparafatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569

CLÍNICA CONTRATA
RECEPCIONISTA, SA-
LÁRIO R$1.250 + VT +
VA. Cv para: afbsantos
@hotmail.com

REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TAGUASUL CONTRATA
SERRALHEIRO COM
BOA Experiência. (zap)
9.9661-4212 Humberto

CATEDRAL
AUTOMAÇÃO
CONTRATA

TÉCNICO (A)AUTOMA-
ÇÃO Comercial com
CNH,p/ instalaçãodesof-
tware, treinamento e con-
figuração de rede. Envi-
ar cv para: rhcatedral @
catedralempresas.com.
br
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com
TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: carloscomgarra
@hotmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com
VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353
GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220

6.1 NÍVEL MÉDIO

ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898

PHD AUTOMÓVEIS
MECÂNICO DE AUTO
Contrata-se c/ experiên-
cia Tr: 61 99981-1757 /
Paulo ou enviar curricu-
lum para: paulo@
phdautomoveis.com.br
SIA Trecho 01/02 Lotes
1010/1040

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail
ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENFERMEIRO (A) PA-
RA HOME Care com
disponibilidade, CNH
e Carro próprio. Envi-
ar CV: homecare441@
gmail.com
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512
RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br
ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161
RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359
DIARISTA/FAXINEIRA
Ofereço-meosmeus ser-
viços. Tenho experiên-
cia Tr. 98420-2543
DIARISTA / PASSADEI-
RA e Manicure, ofereço-
me c/ refer. 99634-4928

NÍVEL MÉDIO

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147
C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187
C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187
PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066
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Fique bem

informado

todos os dias

como

Correio

Braziliense

RECEBAGRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIASDODIANOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso número:

(61) 9 9555-2589

na sua lista de contatos,

mande um “Olá”

e pronto!


